
В магазинах 
пожелтели 
ценники
Продажи по промо  
стали рекордными  
с начала года

Доля промо в продажах ритей-
лерами продуктов и товаров 
 повседневного спроса (FMCG) 
в денежном выражении, резко 
сокращавшаяся с начала теку-
щего кризиса, восстановилась. 
В начале июля показатель достиг 
48% — это новый недельный мак-
симум этого года. Динамика свя-
зана с укреплением рубля и не-
обходимостью поддерживать 
спрос после снижения потреби-
тельского ажиотажа. Но тренд 
на рост доли скидок может раз-
вернуться, говорят производите-
ли, так как сложности с бизнесом 
из-за кризиса сохраняются.

Как подсчитали в NielsenIQ, 
к началу июля доля продаж FMCG со 
скидками в денежном выражении 
достигла 48%, что стало новым не
дельным максимумом для 2022 года. 
Таким образом, отмечают аналити
ки, восстановление уровня промо 
на российском рынке после рекорд
ного спада этой весной произошло 
менее чем за три месяца.

Тренд на снижение доли промо 
возник в период потребительского 
ажиотажа. В марте на фоне начала во
енных действий РФ на Украине и но
вой волны западных санкций спрос 
на бакалею, кофе и чай, товары для 
ухода за собой, безалкогольные и ал
когольные напитки стал резко расти 
(см. „Ъ“ от 16 марта). На этом фоне 
доля продаж со скидками к концу 
марта упала до рекордно низких 
32%, отмечают в NielsenIQ.

Директор по работе с ритейлом 
«NielsenIQ Россия» Константин Лок
тев говорит, что резкое снижение 
продаж FMCG со скидками помога
ло ритейлерам лучше контролиро
вать торговлю во время ажиотажа 
и управлять запасами, когда для по
купателей фактор наличия товара 
был важнее его цены. Это положи
тельно сказалось и на финансовых 
показателях ряда сетей. «Лента» в от
четности за первый квартал отмети
ла рост валовой маржи на 86 базис
ных пунктов, до 22,7%, в основном 
за счет снижения доли продаж по 
промо и смещения структуры спро
са в сторону более высокодоходных 
продуктов.

Но, продолжает господин Локтев, 
фактор экономии все еще остается 
важным: дискаунтеры вносят более 
половины вклада в рост денежных 
продаж FMCG, во многих категори
ях растет доля дешевого товара, а по
требители склонны активнее искать 
выгодные предложения. За второй 
квартал крупнейшие российские 
ритейлеры пока не отчитывались. 
В «Велес Капитале» считают, что у X5 
Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Чижик») темпы роста продаж в апре
ле—июне замедлились. «Покупа
тели начали экономить и снизили 
количество товаров в корзине, что 
ограничивало средний чек»,— отме
чают аналитики.
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Ток не впрок
Российским промышленникам нужно все меньше мощности
Как и предполагал „Ъ“, 
в июне бизнес заметно 
снизил потребление элек-
троэнергии. Промыш-
ленность в европейской 
части России и на  Урале 
сократила объем покуп-
ки мощности на 4% год 
к году, до 57 ГВт. Из-за 
падения спроса финан-
совая нагрузка на биз-
нес вырастет, предупре-
ждают аналитики: платеж 
в 54 млрд руб. в июне бу-
дет распределен на мень-
шее число потребителей. 
В июле спрос продолжа-
ет снижаться:  показатель 
падает уже в 40 регио-
нах страны. Все мень-
ше потребляют, по дан-
ным источников „Ъ“, 
автопром, металлурги 
и нефтехимики.

Промышленность в ию
не заметно снизила объем 
покупки мощности элек
тростанций. Пик потребле
ния коммерческих потреби
телей (без учета населения) 
в первой ценовой зоне (ев
ропейская часть РФ и Урал, 
80% потребления страны) 
упал на 4% год к году, до 
56,8 ГВт. Показатель снизил
ся впервые после начала во
енных действий на Украи
не: в феврале он упал на 4%, 
но в марте—мае увеличи
вался на 2–4% год к году, сле
дует из данных «Админис
тратора торговой системы» 
(АТС, структура «Совета рын
ка», регулятора энергорын
ков). Во второй ценовой зоне 
(Сибирь) пик потребления 
мощности стабильно растет 
(17,36 ГВт в июне).

Оптовые потребители по
купают на энергорынке два 
товара — мощность (пла
та за готовность генкомпа
ний предоставить энергию) 
и электроэнергию (реально 
выработанные киловаттча
сы). В 2021 году общий пла
теж за мощность составил 
около 817 млрд руб., за элек
троэнергию — 1,14 трлн руб.

Платеж за мощность — 
это фиксированная сумма 
для всего энергорынка, ко
торая состоит в том числе 
из обязательных надбавок, 
в основном за строительст
во ТЭС, АЭС и ГЭС по меха

низму договоров поставки 
мощности (ДПМ). При паде
нии спроса удельная цена 
мощности за 1 МВт увели
чивается, поскольку фикси
рованный объем платежа 
распределяется на меньшее 
число потребителей. «Сни
жение пика потребления 
мощности ведет к росту 
цены и платежей предприя
тий и организаций за энер
госнабжение. Эта негатив
ная для экономики ситуация 
на энергорынке уже наблю
далась в пандемию, но для 
ее исправления так ничего 
и не было сделано»,— гово
рят в «Сообществе потреби
телей энергии» (объединяет 
промышленных потребите
лей электроэнергии).

В европейской части РФ 
и на Урале совокупный пла
теж за мощность в июне ожи

дается в размере 53,7 млрд 
руб., а в Сибири — 13,1 млрд 
руб., посчитал Максим Дя
кин из Vygon Consulting. 
По его оценкам, удельная 
цена мощности в европей
ской части вырастет пропор
ционально падению спроса 
(на 4%), а в Сибири — упа
дет на 3%. За весь 2022 год 
совокупный платеж за мощ
ность для промышленно
сти в европейской части РФ 
и на Урале составит пример
но 705 млрд руб., в Сиби
ри — 183 млрд руб.

В «Совете рынка» сказа
ли „Ъ“, что колебания пика 
в указанном диапазоне яв
ляются «обычной ситуаци
ей»: помесячные изменения 
потребления в первой цено
вой зоне за январь—май на
ходились в пределах от ми
нус 3,6% до плюс 3,8% год 

к году. «Снижение пика по
требления приводит к росту 
цены покупки мощности, 
но на окончательную цену 
значительно влияют и иные 
факторы, в том числе испол
нение обязательств по по
ставке мощности»,— говорят 
в регуляторе. В Минэнерго 
„Ъ“ не ответили.

В июле падение спроса 
в европейской части России 
и на Урале продолжается: 
фактическое общее потре
бление электроэнергии в ре
гионе снизилось на 1,2%, 
до 30 млрд кВт•ч, согласно 
предварительным данным 
на сайте «Системного опера
тора» (диспетчер энергосис
темы). В Сибири спрос вырос 
на 4,6%, до 9,45 млрд кВт•ч. 
В целом по Единой энерго
системе России потребле
ние увеличилось на 0,14%. 

Потребление снижают ав
топром, металлургические 
предприятия и нефтехими
ческие компании, говорят 
источники „Ъ“.

Растет количество реги
онов, снижающих плано
вые объемы потребления: 
с начала месяца показатель 
упал уже в 42 регионах, сле
дует из данных АТС. Среди 
лидеров падения Курская 
область (минус 20%), Татар
стан (12%), Самарская (10%), 
Мурманская (8%), Свердлов
ская (2%), Саратовская (6%), 
Челябинская (4%) области, 
по оценкам «СКМ Маркет 
Предиктор». Плановое по
требление — объем электро
энергии, которую планиру
ют купить потребители.

В «Совете рынка» отме
тили, что в июле в первой 
ценовой зоне наблюдает

ся «незначительное сни
жение спроса» год к году, 
но спрос растет относитель
но предыдущего месяца. 
В регуляторе считают, что 
корректнее сравнивать пе
риод с начала года накопи
тельным итогом: с 1 января 
по 15 июля текущего года 
полное плановое потребле
ние в первой ценовой зоне 
выросло на 1,5% год к году, 
а во второй — на 2,6%.

В Совете производите
лей энергии (объединяет 
крупнейшие генкомпании) 
лишь сообщили, что следят 
за динамикой основных от
раслевых показателей и па
раметров. Там считают, что 
«делать выводы необходи
мо не по отдельным цифрам, 
а по трендам в релевантном 
масштабе наблюдаемости».

Полина Смертина
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мировая политика | Невыполнимые задачи  
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культура | «Троицу» Андрея Рублева  
вывезли из Третьяковской галереи  
в Троице-Сергиеву лавру —11
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присоединились стартапы
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Спад в российской экономике и снижение загрузки некоторых отраслей тяжелой промышленности  
начинает негативно сказываться на потреблении электроэнергии  ФОТО РУСЛАНА ШАМУКОВА / ТАСС
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БюджетноАмурская 
магистраль
Вторую очередь расширения  
Восточного полигона поддержит ФНБ

Вторая очередь расширения БАМа 
и Транссиба может подорожать на чет-
верть, до 894,3 млрд руб. В качестве 
источника средств рассматриваются, 
в частности, деньги из ФНБ, которые 
ранее были согласованы на финанси-
рование отдельной части развития Вос-
точного полигона — выходов из Якутии. 
Теперь они могут не пригодиться, по-
скольку «Эльгауголь» строит под свои 
объемы собственную дорогу. Экспер-
ты считают, что перенос обоснован, по-
скольку кроме восточного пути альтер-
нативных маршрутов вывоза грузов 
практически не осталось.

Как сообщается в протоколе заседания 
президиума правкомиссии по транспор
ту от 1 июля (есть у „Ъ“), по данным Глав
госэкспертизы и ОАО РЖД, предваритель
ная стоимость объектов второго этапа 
расширения БАМа и Транссиба составля
ет 894,3 млрд руб. Согласно утвержденно
му в апреле 2021 года паспорту второго эта
па, инвестиции должны были составить 
719,8 млрд руб.

При этом ОАО РЖД и профильные ми
нистерства обсуждают возможность пере
носа уже в этом году 188 млрд руб. средств 
ФНБ, за счет которых ранее предполагалось 
финансировать строительство выходов 
из Якутии, на докапитализацию монопо

лии и обеспечение второй очереди расши
рения БАМа и Транссиба дополнительны
ми средствами, рассказал источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией. Федеральный чи
новник подтвердил существование такого 
предложения. В ОАО РЖД и Минэкономи
ки комментариев не дали, в Минфине пере
адресовали запрос в Минтранс, где на него 
не ответили.

В 2021 году на фоне бурного роста угле
добычи в Якутии, заметно превышающего 
предусмотренные в планах развития БАМа 
и Транссиба объемы, Владимир Путин по
ручил представить предложения о расши
рении восточного участка магистрали с це
лью вывоза якутского угля и не исключил 
возможности выделения на это средств 
ФНБ (см. „Ъ“ от 3 марта 2021 года). Монопо
лия подала заявку на 188 млрд руб., кото
рые с ней согласовало Минэкономики (см. 
„Ъ“ от 13 июля 2021 года).

Однако сразу встал вопрос, что имен
но расширять. У ОАО РЖД был вариант, 
предполагающий расширение участ
ка БАМа Тында—Комсомольск—Ванино 
за 332,6 млрд руб. (с учетом средств ФНБ) 
для вывоза 16,6 млн тонн угля в год с Эль
гинского месторождения.
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На всех вирусах
COVID19 увеличивает охват,  
но теряет мощность

В России вновь поползли вверх показа-
тели заболеваемости COVID-19, при-
чем наибольший прирост наблюдает-
ся в Москве. Столичный оперативный 
штаб даже рекомендовал горожанам 
снова вернуться к использованию ма-
сок в закрытых общественных помеще-
ниях. Впрочем, чиновники успокаивают, 
что в большинстве случаев заболева-
ние требует лечения, схожего с лече-
нием классического ОРВИ. Эксперты 
тоже не склонны драматизировать си-
туацию: острая фаза пандемии, ког-
да большей части популяции пришлось 
впервые встретиться с вирусом, завер-
шилась. Подъем заболеваемости, го-
ворят они, возможно, связан с тем, что 
мы входим в следующую фазу, по завер-
шении которой перейдем к обычному 
существованию.

В Москве всю прошедшую неделю на
блюдался рост заболеваемости корона
вирусом. Показатели пошли вниз только 
в пятницу: 15 июля столичный оперштаб со
общил о 860 новых случаях COVID19. Тогда 
как накануне в городе выявили 987 инфи
цированных. Отметим, число случаев COV
ID19 с минувшего понедельника увеличи
лось почти вдвое: 11 июля было объявлено 
о 514 новых инфицированных. Во вторник, 
12 июля, московский оперштаб даже реко
мендовал горожанам снова начать носить 
маски в закрытых общественных помеще

ниях. Это произошло через две недели по
сле того, как федеральный Роспотребнад
зор в связи с улучшением эпидситуации 
отменил почти все действующие в течение 
двух лет ограничения (в том числе обяза
тельное ношение масок).

Очередной подъем, как объяснили сто
личные власти, связан с распростране
нием субвариантов ВА.4 и ВА.5 штамма 
«омикрон» — более заразных, но таких 
же «мягких». «В большинстве случаев забо
левание требует лечения, схожего с лечени
ем классического ОРВИ. Это подтверждается 
уровнем госпитализаций, который на фоне 
такого подъема заболеваемости за тот же пе
риод вырос всего на 9%»,— заявили в опер
штабе. Действительно, показатели госпи
тализаций и летальности пока не только 
не растут, но и падают. Так, 15 июля в столи
це за сутки зафиксировали шесть смертей 
изза коронавируса. Это минимум с 8 апре
ля 2020 года.

Глава Роспотребнадзора Анна Попова 
предупредила, что, как и в Москве, заболе
ваемость коронавирусом увеличится в стра
не изза распространения новых подвидов 
штамма «омикрон». При этом госпожа Попо
ва подтвердила информацию московского 
оперштаба: это не приведет к более тяжело
му течению инфекции, а также к росту числа 
занятых коек.

новости — с5
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 53

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 августа 2022 года, сооб-
щил Минфин. Это на $2,2 ниже действующей июльской ставки. Новый размер пошлины определен исходя 
из средней цены Urals за период мониторинга с 15 июня по 14 июля — $84,42 за баррель ($87,49 месяцем 
ранее), или $616,3 за тонну, пояснил Минфин. Из-за последствий военной операции РФ на Украине про-
давать российскую нефть стало сложнее, оставшиеся импортеры готовы покупать ее только со скидкой. 
Дисконт цены Urals к цене сорта Brent (в июне фьючерс на его поставку в среднем стоил $117 за баррель) 
составил в минувшем месяце $30, что несколько меньше майских $32 и апрельских $35.

 ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Цифровые  
медицинские  
технологии  
расставили по местам

Появление новых решений 
в IT-отраслях (искусственный интел-
лект, сенсорика, робототехника), 
пандемия и увеличение доли боль-
ных с хроническими заболеваниями 
увеличили спрос на цифровые тех-
нологии в здравоохранении. Экс-
перты Института статистических ис-
следований и экономики знаний 
(ИСИЭЗ НИУ ВШЭ) с помощью си-
стемы анализа больших данных iFO-
RA (были проанализированы 26 тыс. 
источников, отражающих актуаль-
ную повестку в науке и бизнесе) вы-
явили самые востребованные.

В топ-3 технологий вошли био-
сенсоры (первое место в исследова-
тельской повестке и второе — в ры-
ночной). Они применяются в фит-
нес-браслетах и «умных» часах для 

оперативного контроля показателей 
организма (уровень сахара в крови, 
артериальное давление и другие). 
Также в тройке — облегчающие ра-
боту врачей технологии электронных 
медицинских записей (второе место 
по индексу значимости в исследо-
ваниях и третье — для рынка) и те-
лемедицина (третье и первое ме-
ста соответственно, рост интереса 
к «удаленному» лечению был вызван 
прежде всего пандемией).

В десятку популярных техно-
логий также вошли интерфейсы 
«мозг—компьютер», применяемые 
для лечения нейродегенеративных 
и психических заболеваний и ней-
рореабилитации. Востребованы 
и приложения mHealth, наиболее 
популярны из них те, что помогают 
вести здоровый образ жизни. Так-
же в топ-10 вошли роботы-хирур-
ги, ассистивные продукты (позво-
ляющие компенсировать утрачен-
ные функции и органы), техноло-
гии анализа медицинских изобра-
жений с помощью алгоритмов ком-
пьютерного зрения, системы под-
держки принятия клинических ре-
шений (при их создании использу-
ются большие данные) и интернет 
вещей, позволяющий объединить 
различные приборы и датчики в це-
лостную экосистему.

Отметим, что большинство 
этих технологий все же нельзя на-
звать массовыми. Недавний опрос 
команды приложения «Справоч-
ник врача» показал, что у 20% рос-
сийских врачей на рабочем месте 
нет даже доступа в интернет. Толь-
ко 3,8% опрошенных медиков по-
лагают, что реальный уровень циф-
ровизации здравоохранения соот-
ветствует тому, что «показывают те-
левидение и СМИ». В Минздраве, 
впрочем, ссылаясь на внутренние 
исследования в ряде регионов, за-
являют о росте удовлетворенности 
врачей процессом внедрения в их 
работу современных технологий 
(подробнее см. „Ъ“ от 24 мая).

Венера Петрова

ТОП-10 ЦИФРОВЫХ РЕШЕНИЙ 
В МЕДИЦИНЕ   ИСТОЧНИК: ИСИЭЗ. 

Биосенсоры

Электронный
документооборот

Телемедицина

Интерфейсы 
«мозг-компьютер»

Приложения mHealth

Роботы-хирурги

Ассистивные
технологии

Анализ
медизображений

CDSS

Интернет 
медицинских вещей

Индекс значимости в исследованиях
Индекс значимости на рынке

1

0,56

0,5

0,22

0,17

0,17

0,11

0,08

0,07

0,03

0,17

0,16

1

0,06

0,03

0,07

0,15

0,01

0,01

0,02
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Экспортная пошлина на нефть
($ за тонну)

30

36

42

48

54

60
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За первую половину 2022 
года объемы ввода в жилищ-
ном строительстве выросли на 
44% в годовом выражении, до 
52,6 млн кв. м. Ключевую роль 
в этом сыграло частное строи-
тельство. Сектор многоквартир-
ных домов (МКД) рос медлен-
нее, а в июне и вовсе продемон-
стрировал снижение объемов 
на 8% год к году. Это связано как 
с высокой базой июня 2021 года, 
так и с текущими сложностя-
ми, которые приводят к отсроч-
ке сдачи объектов. Эксперты по-
лагают, что накопленный до рас-
ширения санкций запас прочно-
сти в секторе вскоре может исто-
щиться и объемы ввода МКД во 
втором полугодии могут продол-
жить снижение.

Жилищное строительство завер-
шило первое полугодие с ростом 
объемов ввода на 44% в годовом вы-
ражении, следует из данных Рос-
стата. Введено 52,6 млн кв. м про-
тив 36,5 млн кв. м годом ранее. Из 
этого объема на июнь пришлось 
8,1 млн кв. м, на 6% больше, чем 
в июне 2021 года. Основной прирост, 
как и прежде, дало индивидуальное 
жилищное строительство — объе-
мы его ввода подскочили в январе—
июне почти на 62% (32,8 млн кв. м про-
тив 20,2 млн кв. м за тот же период 
2021 года).

В секторе многоквартирных до-
мов тренд на протяжении почти все-
го полугодия был также положитель-
ным — объемы ввода на 21% пре-
высили прошлогодние показатели 
(19,7 млн кв. м против 16,3 млн кв. м). 
Однако месячная динамика впер-
вые с начала года показала сниже-
ние — в июне введено на 8% меньше 

метров в МКД (3,4 млн кв. м против 
3,8 млн кв. м в июне 2021 года). От-
метим, месячные показатели строй-
ки в целом подвержены сильным ко-
лебаниям, на них влияет и высокая 
база июня 2021 года, но эксперты на-
зывают и другие причины. Так, в «Но-
строе» отмечают сокращение спро-
са на недвижимость, логистические 
сложности в поставках материалов, 
а также возможные сдвиги сроков 
сдачи проектов. Отметим, послед-
нее отчасти может быть вызвано мо-
раторием на включение в реестр про-
блемных объектов и на начисление 

неустоек. «Запас прочности, нако-
пленный отраслью до введения санк-
ций, в ближайшей перспективе мо-
жет истощиться, о чем уже свидетель-
ствует увеличение количества проек-
тов, находящихся в „красной зоне“ 
(примерно 16% МКД, строительство 
которых финансируется через эскро-
у-счета),— это означает наличие по-
тенциального риска сдвига срока сда-
чи объекта на срок более полугода»,— 
предупреждают в «Нострое».

Замдиректора Института нало-
гового менеджмента и экономики 
недвижимости НИУ ВШЭ Татьяна 
Школьная ожидает во втором полу-
годии «устойчивого замедления тем-
пов ввода МКД по сравнению с ян-
варем—июнем» в силу как эконо-
мической неопределенности, так 
и технических причин. «Застрой-
щики порой вынуждены задержи-
вать ввод домов из-за срывов поста-
вок импортного оборудования, а пе-
ренастройка цепочек — процесс не-
быстрый»,— говорит она.

Советник вице-президента ЦСР 
Любовь Арапова полагает, что дина-
мика ввода МКД станет отрицатель-
ной в июле—октябре, но под конец 
года продемонстрирует рост. Сей-
час, добавляет она, объем заявлен-
ных проектов с вводом до конца 
2022 года ниже аналогичного пока-
зателя 2021 года, учитывая перенос 
сроков строительства, можно ожи-

дать снижения ввода МКД по ито-
гам года на 2–10%. Более оптимисти-
чен старший научный сотрудник Ла-
боратории структурных исследова-
ний ИПЭИ РАНХиГС Сергей Зубов: 
«Нет оснований считать, что отстава-
ние будет существенным, при отсут-
ствии неэкономических шоков от-
расль адаптируется к новым услови-
ям, и дисбалансы будут устранены».

В целом, как сообщили „Ъ“ в «Дом.
РФ», по итогам года ожидается ввод 
жилья «как минимум» на уровне ре-
кордного 2021 года — 92,6 млн кв. м. 
Отметим, с учетом роста в первом 
полугодии такой прогноз не исклю-
чает снижения ввода МКД, особен-
но в случае сохранения темпов вво-
да частных домов. Тем временем, 
судя по данным «Дом.РФ», на рын-
ке МКД начинается восстановление 
темпов формирования «заделов» на 
будущие годы: если в марте фикси-
ровался резкий спад выхода проек-
тов на рынок (см. „Ъ“ от 20 июня), то 
в июне объемы запуска нового жи-
лья составили 4 млн кв. м (на 35% 
больше, чем в мае), хотя и они не до-
тягивают до прошлогодних значе-
ний — в июне 2021 года запускались 
проекты на 5,3 млн кв. м. В целом за 
полгода, по оценкам Минстроя, вы-
даны разрешения на строительство 
22,5 млн кв. м — это на 21% больше, 
чем за январь—июнь 2021 года.

Евгения Крючкова

Июнь жильем не вышел
В секторе многоквартирных домов прервался рост

Падение экономики России углу-
бляется и затрагивает все боль-
шее число регионов. Хотя июль-
ские консенсус-прогнозы пред-
полагают, что ВВП, потребле-
ние, инвестиции и объемы чисто-
го экспорта в 2022 году снизят-
ся меньше, чем ожидалось, ре-
цессия затянется, вероятнее все-
го, на ближайшие несколько лет. 
При этом риски ухудшения сред-
несрочных прогнозов растут.

По оценке Института ВЭБ, спад 
ВВП в годовом выражении ускорил-
ся в мае до 3,9% с 3,3% в апреле (ранее 
Минэкономики оценивало в 4,3% по-
сле 2,8%). В Институте развития ВШЭ 
подсчитали, что в мае рост экономи-
ческой активности наблюдался толь-
ко в 32 из 82 регионов (в феврале — 
в 73, в марте — в 55, в апреле — в 27). 
«Рецессия охватила 60% регионов. 
Пока нет оснований полагать, что 
нижняя точка спада уже достигну-
та»,— отмечают в центре.

Обновленный ЦБ в июле средне-
срочный консенсус-прогноз улучшен 

(по сравнению с июнем) для ВВП 2022 
года на 1,5 процентного пункта (п. п.), 
до минус 6% (во многом из-за начавше-
гося восстановления кредитования), 
но в 2023 году — ухудшен с нуля до 
минус 1,3% (см. график). Иными сло-
вами, рецессия продолжится в 2023 
году, ни L-образной стабилизации, ни 
тем более быстрого V-образного выхо-
да из нее не предвидится; несколько 
уменьшены, впрочем, оценки инфля-
ции (и падения реальных зарплат), 
ключевой ставки и безработицы.

Эти изменения прогноза вписы-
ваются в логику пересмотров и дру-
гих среднесрочных оценок — так, 
недавно Еврокомиссия ухудшила 
их в отношении стран ЕС на 2023 
год (см. „Ъ“ от 14 июля). Схожим об-
разом ранее изменился и июльский 
консенсус-прогноз FocusEconom-
ics для РФ (в основном опирается 
на опросы внешних прогнозистов). 
Если в июне он сходился на 9,8% спа-
да ВВП в 2022 году и 1,4% в 2023 году, 
то в июле оценки скорректирова-

ны до 9,3% и 2,3% соответственно — 
на фоне улучшения прогнозов част-
ного спроса, инвестиций и чистого 
экспорта в этом и их же ухудшения 
в 2023 году.

Масштаб расхождений оценок 
внутри консенсуса остается огром-
ным. «Шок экспорта, судя по всему, 
может сместиться на конец 2022-го — 
начало 2023 года, когда вступит в силу 
нефтяное эмбарго ЕС. Влияние огра-
ничений на стороне импорта пока 
еще в меньшей степени отразилось 
на экономике (вероятно, пока ис-
пользуются запасы комплектующих 
и компонент)»,— отмечают экономи-
сты Райффайзенбанка (входят в пул 
прогнозистов ЦБ). «В ближайшей пер-
спективе в экономике России трудно 
ожидать достаточно заметного улуч-
шения конъюнктуры»,— соглашают-
ся аналитики Центра развития ВШЭ 
(также в выборке ЦБ).

Экономисты ЦМАКП (также участ-
ники пула Банка России) в коммен-
тарии к своим обновленным средне-
срочным прогнозам полагают, что 

рецессия продолжится и в 2024 году, 
ожидая дефицита импорта крити-
чески важной промежуточной про-
дукции для обработки: «Дефицит мо-
жет привести к „недобору“ потенци-
ала спроса в соответствующих отрас-
лях на 4,5–5 п. п.». Без этого восста-
новительный рост (порядка 2,8–3%) 
мог бы состояться уже в 2023 году, 
но пространство спроса, которое 
не сможет заполнить российское 
производство, заполнится импор-
том главным образом из стран АТР 
и ЕАЭС, отмечают они.

Еще один риск — в том, что, 
если компании не смогут поддер-
живать привычный для экономи-
ки режим «сверхзанятости», до 2024 
года уровень безработицы повысит-
ся до 7–8%. В ЦМАКП говорят в свя-
зи с этим о «новой линии социально-
го раскола», вызванного снижением 
в этом сценарии реальных зарплат 
несокращенных работников при-
мерно на 4% и реальных доходов — 
на 7% в 2022 году.

Алексей Шаповалов

Рецессия растет в длину и в ширину
Сжатие российской экономики продолжится и в 2023 году

Российская сторона внесла в Евразий-
скую экономическую комиссию (ЕЭК) 
предложения по изменению в ЕАЭС пра-
вил госзакупок вычислительной техники, 
серверов и систем хранения данных. По 
сути, речь идет о том, что РФ как крупней-
ший в союзе госзаказчик намерена укло-
ниться от закупок, по крайней мере для го-
снужд, западной вычислительной техни-
ки, перемаркированной в странах союза 
как «товары ЕАЭС». Власти не хотят повто-
рения на рынке IT-оборудования сцена-
рия «белорусских» креветок. Российский 
Минпромторг (в ведомстве подтверди-
ли „Ъ“ концепцию документа) согласен на 
поставки евразийской электроники, толь-
ко если она будет действительно соби-
раться в союзе компаниями без контроля 
инвесторов из стран вне ЕАЭС.

„Ъ“ ознакомился с подготовленной 
Минпромторгом новой редакцией правил 
определения страны происхождения вы-

числительной техники и радиоэлектроники 
в ЕАЭС. РФ настаивает на определении стра-
ны происхождения электроники по прави-
лам, аналогичным проектируемым для по-
становления правительства №719 от 17 июля 
2015 года (для подтверждения российского 
происхождения товаров). По ним произво-
дители электроники из ЕАЭС должны будут 
иметь полный стек конструкторской докумен-
тации на изделие, исключительные права на 
товарный знак и образцы исходного кода со-
фта, собственные производственные мощно-
сти либо контрактную сборку в стране, а так-
же сервисные центры по обслуживанию выпу-
щенной техники и не находиться под контро-
лем иностранных структур.

Отметим, что эти требования — попыт-
ка избежать оседания в странах ЕАЭС прибы-
ли от поставок на российский рынок госзака-
за «перемаркированной» компьютерной тех-
ники по аналогии с поставками в РФ «бело-
русских» креветок и иного европейского про-

довольствия, запрещенного контрсанкциями 
(в Минпромторге это „Ъ“ подтвердили). В ЕАЭС, 
чьим компаниям гарантирован равный доступ 
на российский (самый крупный в союзе) рынок 
госзаказа, РФ намерена добиваться реального 
производства вычислительной техники (на Ка-
захстан и Армению санкционные ограничения 
и проблемы с поставками необходимых элек-
тронных компонентов не распространяются).

В ЕЭК „Ъ“ подтвердили, что ждут официаль-
ного поступления предложений российской 
стороны — они будут изучены рабочей груп-
пой антимонопольного ведомства комиссии 
(в нее входят представители от каждой страны 
ЕАЭС). Впрочем, по данным источников „Ъ“, 
знакомых с темой, содержание российского 
предложения секретом для участников рабо-
чей группы не является. И если требование 
РФ отсутствия у компаний—«производителей 
ЕАЭС» контролирующих инвесторов из стран 
вне союза больших возражений не вызывает, 
то, например, обязанность использования для 

производства союзных серверов только мате-
ринских плат союзного же производства пар-
тнеров беспокоит. «Такое производство есть 
только в РФ, и фактически у него появляется 
монополия. Как обеспечивать равный доступ 
к его поставкам, каковы его мощности и це-
новая политика, Россия комиссии не сообща-
ла»,— говорит собеседник „Ъ“.

Однако РФ находится в сильной позиции. 
После «сворачивания» с 1 июля режима СТ-1 
(по нему для подтверждения «союзного» про-
исхождения товаров было достаточно серти-
фиката, выданного деловым объединением 
страны-производителя) доступ на рынок заку-
пок вычислительной техники возможен толь-
ко при ее наличии в евразийском реестре про-
мышленной продукции, правила попадания 
в который и предлагает регламентировать сво-
им проектом Минпромторг. По факту же для 
партнеров по союзу сейчас этот рынок остает-
ся закрытым, признает собеседник „Ъ“.

Олег Сапожков, Никита Королев

С чужими здесь не торгуют
Минпромторг замыкает оборону госзаказа от западной вычислительной техники

В июне строительство 
многоэтажного жилья 
взяло паузу для изучения 
путей адаптации к новым 
экономическим условиям
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

КОНСЕНСУС-ПРОГНОЗ ДИНАМИКИ ВВП (%, ГОД К ГОДУ)    ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Избирателей пригласили в «Приемную»
Как правозащитники и партийцы  
помогают гражданам достучаться до депутатов

Московские гражданские активи-
сты Алексей Миняйло и Михаил 
Плетнев запустили проект «При-
емная», позволяющий с помощью 
готовых шаблонов оперативно 
направлять депутатам обраще-
ния по правозащитным вопросам. 
Первая и наиболее массовая вол-
на запросов касалась недопусти-
мости отправки срочников в зону 
боевых действий, связанных со 
спецоперацией российских воо-
руженных сил на территории Ук-
раины: с конца апреля парламен-
тариям поступило более 18 тыс. 
таких обращений. В партиях ут-
верждают, что пик подобных за-
просов пришелся на май, а сейчас 
граждан больше волнуют санк-
ции и социальная политика. Пар-
ламентские оппозиционеры тоже 
используют сервисы сбора обра-
щений, но поступающие к ним за-
просы, по их оценке, «настроены 
на патриотическую волну».

Как поясняют координаторы про-
екта, «Приемная» призвана «облег-
чить людям возможность писать офи-
циальные запросы». На сайте проекта 
предлагается выбрать конкретного 
депутата любого регионального зак-
собрания и подписать на его имя 
типовое обращение. Затем запрос 
автоматически направляется в элек-
тронную приемную парламентария. 
Если он реагирует, заявитель получа-
ет ответ через сайт проекта.

Первая запущенная на сайте фор-
ма касалась военнослужащих сроч-
ной службы, поскольку после на-
чала спецоперации на Украине их 
родственники хотели «получить хоть 
какие-то гарантии, что их близких, 
которые сегодня идут в военкома-
ты, завтра не отправят в зону боевых 
действий», поясняют активисты. В ти-
повом обращении сказано, что по за-
кону военнослужащих теоретически 
могут направить в зону боевых дейст-
вий после четырех месяцев срочной 
службы. В зону спецоперации сроч-
ников направляют только после под-
писания контракта, но «имеются со-
общения о практике понуждения» 
к подписанию, говорится в типовом 
обращении. Авторы проекта утвер-
ждают, что подписывать обращение 
безопасно, так как оно составлено 
юристами и учитывает все требова-
ния закона.

Напомним, с самого начала спе-
цоперации российские власти уверя-
ли, что в ней участвуют исключитель-
но контрактники. Однако уже 9 марта 
официальный представитель Мино-
бороны Игорь Конашенков признал 
«несколько фактов присутствия воен-
нослужащих срочной службы» на тер-
ритории Украины. По его словам, пра-
ктически все они были возвращены 
в Россию, но некоторые все же «были 
захвачены». В тот же день по указанию 
президента Владимира Путина в Глав-

ную военную прокуратуру направили 
материалы для наказания виновных.

За первый месяц работы через 
«Приемную» было направлено по-
чти 15,2 тыс. писем депутатам по раз-
личным вопросам, и на них пришло 
4,2 тыс. ответов. На тех, кто не отве-
тит на запросы в положенные по за-
кону 30 дней, «Приемная» собирается 
жаловаться в прокуратуру. К середине 
июля общее число обращений превы-
сило 30,8 тыс., из них более 18 тыс. ка-
сались темы военного призыва. По 
словам Алексея Миняйло, в своих от-
ветах парламентарии часто отрица-
ют, что вопросы военной службы вхо-
дят в их компетенцию. В то же время 
примерно в 40% ответов сообщается 
о передаче обращений в Миноборо-
ны, а «около 10% отвечающих депута-
тов разделяют обеспокоенность» авто-
ров обращений, добавляет господин 
Миняйло.

Собеседники „Ъ“ в партиях рас-
сказывают, что после начала спецо-
перации на Украине поступающие 
депутатам запросы изменились. На-
пример, в начале весны сторонники 
«Яблока» писали в партию обращения 
с просьбой остановить спецоперацию 
и высказаться по этому поводу в ре-
гиональных парламентах, а в мае их 
больше всего стала беспокоить судьба 
срочников. Глава фракции «Яблоко» 
в Мосгордуме Максим Круглов сказал 
„Ъ“, что партия отреагировала на об-
ращения и направила запрос в Мино-
бороны, «из Генштаба вооруженных 

сил нам пришел ответ, что срочни-
ков на спецоперацию направлять не 
будут, вскрывшиеся случаи проверя-
ются надзорными и следственными 
органами». В последующие месяцы 
граждан также волновали экономи-
ка, социальная сфера и ЖКХ, причем 
ближе к лету на первые места вышли 
запросы по ЖКХ и «социалке», отмеча-
ют «яблочники».

Пресс-секретарь лидера КПРФ, 
депутат Госдумы Александр Ющен-
ко рассказал „Ъ“, что не сталкивался 
с запросами о нарушении прав сроч-
ников, зато получал много обраще-
ний, «связанных с текущими про-
блемами», от жителей ДНР и ЛНР. 
«В частности, я неоднократно выво-
зил (с территории республик.— „Ъ“) 
родственников людей, которые про-
сили меня помочь»,— отметил де-
путат. По его оценкам, больше всего 
обращений коммунисты получают 
по вопросам, касающимся «качест-
ва жизни, медицины, образования, 
в частности отмены ЕГЭ, Болонской 
системы образования».

В «Справедливой России — За 
правду» сообщили „Ъ“, что тоже ис-
пользуют технологию массовой от-
правки обращений, но адресуют их 
главе Следственного комитета Алек-
сандру Бастрыкину в рамках проекта 
«Спросим Бастрыкина». «Пришло вре-
мя настроить кадровую политику го-
сударства на патриотическую волну. 
Это не про „чистки“, это про любовь 
к стране. Мы уверены, что правда по-
может работать лучше тем, кто готов, 
и освободить должности для тех, кто 
хочет ставить цели родины выше лич-
ных интересов»,— объясняется зада-
ча проекта на его сайте. Поступив-
шие вопросы граждан направляются 
председателю СКР, а фотографии за-
просов выкладываются на сайте. Со-

гласно данным проекта, россиян 
волнуют «насмешки над символами 
Победы», «антироссийская пропаган-
да в соцсетях», «взвинченные цены 
на сахар» и «закупка госкорпорация-
ми оборудования в недружественных 
странах». В целом же чаяния граждан, 
обращающихся к справороссам, за-
метно отличаются от запросов, по-
ступающих правозащитникам и ак-
тивистам, например электорат СРЗП 
чаще переживает по поводу «защи-
ты прав беженцев, жителей Донбас-
са, военнослужащих». «Часто стали 
писать с просьбой привлечь к ответ-
ственности граждан, особенно чи-
новников и медиаперсон, кто не под-
держивает СВО, открыто продвигает 
антироссийскую риторику или зани-
мается экстремизмом»,— сообщила 
пресс-служба партии.

Политолог Константин Калачев 
полагает, что, создавая «Приемную» 
и подобные проекты, активисты на-
ходят легальные способы вовлече-
ния населения в протест. «Я не вижу 
законных оснований привлечь орга-
низаторов к ответственности. И уж 
тем более нет оснований для нака-
зания тех, кто обращается к депута-
там. Но есть большой соблазн „пере-
писать всех“, а потом найти способ 
„вразумить“»,— рассуждает эксперт. 
Обращений, направленных против 
спецоперации на Украине, поступа-
ет не так уж много, говорит госпо-
дин Калачев. «В 1996-м против вой-
ны в Чечне было собрано более 1 млн 
подписей, которые Борис Немцов 
(на тот момент губернатор Нижего-
родской области.— „Ъ“) передал пре-
зиденту Ельцину. Сейчас все скром-
нее»,— отмечает он.

Кира Хейфец,  
Мария Старикова,  
Ксения Веретенникова

Единороссы  
дали шанс отстающим
Партия власти выдвинула свой список 
кандидатов в парламент Северной Осетии

Отделение «Единой России» в Се-
верной Осетии выдвинуло кан-
дидатов на выборы в республи-
канский парламент, которые 
пройдут 11 сентября. Вместе 
с главой региона Сергеем Меняй-
ло в первую пятерку вошел быв-
ший сенатор от законодательной 
власти республики Александр 
Тотоонов. Несмотря на крайне 
неудачное выступление на вну-
трипартийных праймериз, где 
он занял только 154-е место, го-
сподин Тотоонов был включен 
в верхушку партсписка реше-
нием генсовета «Единой Рос-
сии». Источники „Ъ“ в регионе не 
исключают, что единоросс пла-
нирует вернуться в сенаторское 
кресло, которое сейчас занимает 
представитель партии «Справед-
ливая Россия — За правду» Арсен 
Фадзаев.

Североосетинское региональное 
отделение «Единой России» (ЕР) ут-
вердило список кандидатов в депу-
таты республиканского парламен-
та на своей конференции 15 июля. 
«Паровозом» партсписка ожидаемо 
стал глава республики и секретарь 
партийной ячейки Сергей Меняй-
ло. Вместе с ним в первую пятерку 
кандидатов вошли предпринима-
тель Владимир Гуриев, депутат Гос-
думы Зураб Макиев, вице-спикер 
парламента Северной Осетии Алек-
сандр Тотоонов и депутат Жанна 
Цаллагова.

На прошедших в мае праймериз 
ЕР господин Гуриев и госпожа Цал-
лагова были лидерами голосования: 
за них отдали голоса соответственно 
31,4 тыс. и 29,2 тыс. человек. А вот го-
сподин Тотоонов предварительное 
голосование провалил и с 825 голо-
сами оказался на 154-м месте. Одна-
ко препятствием для его включения 
в партсписок, да еще и на проходное 
четвертое место, это не стало.

По словам источника „Ъ“ в ре-
спубликанском отделении ЕР, такое 
решение принял генсовет партии 
«с учетом прошлых заслуг», к числу 
которых в партийном руководстве 
отнесли попадание Александра То-
тоонова в западные санкционные 
списки и его голосование в Совете 
федерации за присоединение Кры-
ма к России. Собеседник „Ъ“ также 
напомнил о добрых отношениях го-
сподина Тотоонова и спикера Сове-
та федерации Валентины Матвиенко 
и не исключил, что бывший сена-
тор после выборов может вернуться 
в верхнюю палату федерального пар-
ламента.

Александр Тотоонов был сенато-
ром от парламента Северной Осе-
тии с 2012 года. После выборов-2017, 
по итогам которых вторую по вели-
чине фракцию (12 из 70 депутатов) 

в парламенте сформировали «Па-
триоты России», он был вынужден 
уступить это место лидеру североо-
сетинских «патриотов» Арсену Фад-
заеву. Источник „Ъ“ в руководстве 
ЕР подтвердил, что господин Тотоо-
нов был включен в первую пятерку 
решением генсовета, однако вопрос 
возвращения политика в сенатор-
ское кресло, по его словам, «еще в об-
суждении». Сам господин Тотоонов 
не ответил на звонки „Ъ“.

По информации „Ъ“, на место се-
натора от Северной Осетии также 
претендует второй номер списка ЕР 
Владимир Гуриев, которого поддер-
живает глава республики Сергей Ме-
няйло. Кроме того, надеется пролон-
гировать свой сенаторский мандат 
и Арсен Фадзаев, который идет на 
выборы уже как лидер североосе-
тинского отделения объединенной 
партии «Справедливая Россия — Па-
триоты — За правду». Интересно, что 
в первую пятерку СРЗП вместе с ним 
вошли только выходцы из «Патрио-
тов России».

Выдвижение кандидатов в Се-
верной Осетии закончится 23 июля. 
Пока о намерении принять участие 
в выборах (они проходят исключи-
тельно по партспискам), кроме еди-
нороссов и эсеров, заявили КПРФ 
(во главе списка — депутат респу-
бликанского парламента Елена Кня-
зева), ЛДПР (координатор отделе-
ния Сослан Бестаев), «Новые люди» 
(олимпийский чемпион по борьбе 
Хаджимурат Гацалов) и Партия дела 
(общественный деятель Артур Хад-
зарагов). Из них только последней 
нужно собирать подписи для реги-
страции своих кандидатов.

Единороссы не всегда строго сле-
дуют результатам праймериз, на-
поминает политолог Ростислав Ту-
ровский: «Это позволяет партии 
формировать списки кандидатов ис-
ходя из необходимости урегулиро-
вания внутриэлитных отношений». 
По мнению эксперта, непонятно, 
сможет ли возглавивший Северную 
Осетию в 2021 году Сергей Меняйло 
взять электоральную ситуацию в ре-
гионе под контроль, поэтому пока 
она выглядит напряженной и не 
совсем предсказуемой. «Арсен Фад-
заев — это весьма активный игрок, 
причем с неудовлетворенными инте-
ресами. Он способен активно высту-
пить и получить хороший результат. 
Если „патриоты“ будут контролиро-
вать избирательную кампанию, то 
основная конкуренция развернется 
между единороссами и эсерами, что, 
наверное, поставит под вопрос пер-
спективу пребывания Фадзаева в Со-
вете федерации»,— заключает госпо-
дин Туровский.

Андрей Прах;  
Заур Фарниев, Владикавказ
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Алексей Миняйло 
(в центре), обвинявшийся 
в участии в массовых 
беспорядках в Москве 
в 2019 году, полагает,  
что есть и другие способы 
взаимодействия 
с представителями власти

У коммунистов забирают Асбест
КПРФ сняли с выборов в самом «красном» городе Свердловской области

Городская избирательная ко-
миссия Асбеста (Свердловская 
область) отказалась заверить 
список кандидатов КПРФ на сен-
тябрьских выборах в гордуму. 
По данным „Ъ“, коммунистов за-
подозрили в фальсификации: яко-
бы одна из подписей в документах 
с их предвыборной конференции 
была фальшивой, в связи с чем ко-
миссия даже подумывает обра-
титься в правоохранительные ор-
ганы. КПРФ способна повторить 
успех пятилетней давности, когда 
партия взяла большинство в гор-
думе Асбеста, поэтому недопуск 
ее кандидатов к выборам может 
привести к громкому скандалу, 
считает эксперт.

Как стало известно „Ъ“, Асбе-
стовская городская территориаль-
ная избирательная комиссия (ТИК) 
отказала в заверении списка кан-
дидатов КПРФ на выборах в горду-
му, которые пройдут 11 сентября. 
По данным источника „Ъ“, комис-
сия якобы нашла фальсификации 
в документе о выдвижении и пла-
нирует обратиться по этому поводу 
в региональное управление Следст-
венного комитета. Как следует из за-
ключения специалиста по кримина-
листическому почерковедческому 
исследованию, на которое опирает-
ся комиссия и с которым ознакомил-
ся „Ъ“, речь идет о фальшивой под-
писи в протоколе заседания счетной 
комиссии конференции свердлов-
ского областного отделения КПРФ, 
на которой 3 июля был выдвинут 
список кандидатов.

Первый секретарь свердловско-
го обкома КПРФ Александр Ивачев 
объяснил „Ъ“, что избирательная 
комиссия считает поддельной под-
пись работника областного аппара-
та КПРФ Александра Кожевникова. 
«Он постоянно находится на рабо-
чем месте, и, естественно, он все это 

подписывал. Это все было в присут-
ствии представителей ТИК, которые 
были на нашей конференции и ни-
каких возражений не давали, ника-
ких замечаний на конференции вы-
сказано не было. Подпись там стоит 
оригинальная, никаких сомнений 
нет»,— заявил господин Ивачев. Он 
также пообещал, что решение из-
биркома будет оспорено в вышесто-
ящей комиссии или в суде.

Напомним, в 2017 году КПРФ по-
бедила на выборах в Асбестовскую 
городскую думу, получив 11 из 21 
мандата (дума избирается исключи-
тельно по одномандатным округам). 
Три мандата достались «Справедли-
вой России», по два — ЕР и ЛДПР, еще 
три депутата были самовыдвижен-
цами. В 2019 году несколько ком-
мунистов, в том числе спикер гор-
думы Андрей Самари, лишились 
мандатов из-за претензий прокура-
туры к их декларациям о доходах. 
После этого, несмотря на противо-
действие Компартии, председате-
лем гордумы был избран депутат от 
«Справедливой России» Сергей Ла-
рионов. Сейчас из 20 действующих 
парламентариев девять представля-
ют КПРФ, пять — «Единую Россию».

По словам Александра Ивачева, 
на новые выборы партия выдвинула 
значительную часть действующих де-
путатов и «закрыла» своими кандида-
тами все округа. Среди выдвиженцев 
этого года — Наталья Крылова, кото-
рая тоже была лишена депутатского 
мандата из-за ошибок в декларации, 
но сумела вернуть его через суд. В сво-
их соцсетях она написала, что пода-
ла жалобу и написала обращение 
к председателю избирательной ко-
миссии Свердловской области Елене 
Клименко с требованием отменить 
решение Асбестовской ТИК.

По данным горизбиркома, этап 
выдвижения кандидатов продлит-
ся до 22 июля. На данный момент из-

вестно о заверении списка кандида-
тов «Единой России», из которого был 
исключен только один человек за не-
представление документа о согласии 
на выдвижение. Кроме того, о наме-
рении бороться за места в гордуме за-
явили шесть самовыдвиженцев.

В избирательной комиссии Свер-
дловской области не смогли предо-
ставить „Ъ“ комментарий, сослав-
шись на выходной.

По мнению политолога Сергея 
Мошкина, коммунисты способны 
повторить на нынешних выборах 
успех пятилетней давности, так как 
темы, которые они «отыгрывают», 
не потеряли своей актуальности: это 
и повышение пенсионного возраста, 
и предоставление льгот детям войны, 
и ряд других вопросов. «Лидер асбе-
стовских коммунистов Наталья Кры-
лова свою активность не снижала, 
а, наоборот, повысила. Поэтому страх 
прошлого поражения у „Единой Рос-
сии“, безусловно, присутствует. Этим 
может быть обусловлено чрезвычай-
ное внимание (к списку КПРФ.— „Ъ“), 
в том числе к подлинности подпи-
си»,— рассуждает эксперт. Он также 
отмечает, что выборы в гордуму будут 
проходить одновременно с выбора-
ми свердловского губернатора, в ко-
торых планирует участвовать Алек-
сандр Ивачев. «Если коммунисты не 
будут допущены к выборам в Асбе-
сте, то у него будет хороший повод на 
конкретной локальной территории 
эту тему поднять и наиграть дополни-
тельные очки, а скандал, безусловно, 
будет. Коммунисты неплохо умеют 
работать в информационном поле, 
и если их снимут, то они постарают-
ся об этом сказать максимально ши-
роко. Но губернатору (Евгению Куй-
вашеву.— „Ъ“) и его кампании это не 
угрожает»,— резюмирует господин 
Мошкин.

Мария Игнатова,  
Екатеринбург

Два пишут, три в уме
Учителям останется заполнить только пять видов документов

Минпросвещения сделало шаг 
к решению задачи снять с учите-
лей бюрократическую нагрузку. 
Ведомство разработало пере-
чень документов, которые обя-
зан заполнять педагог. По срав-
нению с предыдущей версией 
список сократился с 11 до пяти 
пунктов, из которых только два 
обязательны для всех. В про-
фильном профсоюзе одобряют 
инициативу.

Министерство просвещения опу-
бликовало проект новой версии ве-
домственного приказа, который 
определяет перечень документов, 
обязательных для заполнения учи-
телем. Он разработан как дополне-
ние к недавно принятому закону 
о снижении бюрократической на-
грузки в школах. В пояснительной 
записке к закону говорилось, что 
«различные социологические ис-
следования» обнаружили минимум 
49 видов документов и отчетов, ко-
торые сейчас приходится заполнять 
учителям. Там же отмечалось, что 
67% опрошенных педагогических 
работников жалуются на высокую 
«бумажную» нагрузку. «Результаты 
одного из международных исследо-
ваний также показывают, что рос-
сийская система образования са-
мая забюрократизированная среди 
образовательных систем 36 стран 
мира: российский учитель трудит-
ся свыше 46 часов в неделю, затра-
чивая на заполнение планов и отче-
тов, а также на подготовку к урокам 
более 15 часов»,— подчеркивали ав-
торы закона.

Напомним, задачу сократить бю-
рократическую нагрузку на учи-
телей президент Владимир Путин 
поставил еще в 2015 году. По его сло-
вам, вести бумажную работу долж-
на администрация школ, а не педа-
гогические работники. В декабре 
2020 года Минпросвещения и Росо-

брнадзор направили в регионы ре-
комендации о том, что обязатель-
ная документация в школе должна 
ограничиваться четырьмя ключе-
выми документами: основной обра-
зовательной программой, журна-
лом учета успеваемости, журналом 
группы продленного дня и материа-
лами личного дела учеников. В оче-
редной раз глава государства потре-
бовал снизить нагрузку на учителей 
в начале октября 2021 года.

Предполагается, что теперь от 
учителей не смогут требовать отче-
ты за рамками перечня Минпрос-
вещения. Ведомство публиковало 
первую версию документа в начале 
июля — тогда он содержал 11 пун-
ктов. Помимо прочего проект пред-
писывал учителям необходимость 
вести протоколы родительских со-
браний, личные дела обучающих-
ся и социальный паспорт класса, 
характеристики учеников, а также 
материалы учета проведения про-
филактической работы.

Эта версия возмутила учителей. 
Они заявили, что там перечислены 
документы, которых ранее даже не 
требовалось заполнять. В итоге по-
сле «общественно-экспертных обсу-
ждений» министерство сократило 
перечень до пяти пунктов, подчер-
кивая, что учло мнения самих пе-
дагогов. «Проект приказа позволит 
максимально снизить бюрократиче-
скую нагрузку. Для заполнения учи-
телем оставлен только необходи-
мый перечень документов, который 
напрямую связан с ведением обра-
зовательного процесса,— отмечают 
в пресс-службе ведомства.— Осталь-
ная документация в школах будет 
возложена на иных административ-
ных работников».

В Минпросвещения обращают 
внимание, что только два пункта пе-
речня касаются всех педагогов. Они 
должны составлять рабочую про-

грамму (учебного предмета, учебно-
го курса и учебного модуля) и вести 
журнал учета успеваемости. Остав-
шиеся три пункта затронут не всех. 
Так, учителя, которые ведут внеу-
рочную деятельность, должны за-
полнять и ее рабочую программу, 
а также вести журнал. Еще во вто-
рой части перечня — план воспита-
тельной работы и характеристика 
на ученика по запросу. Предполага-
ется, что документ вступит в силу с 1 
сентября 2022 года.

«Этот документ значительно луч-
ше прошлого. Есть ощущение, что 
они прислушались и к нашей кри-
тике в том числе»,— говорит сопред-
седатель профсоюза «Учитель» Все-
волод Луховицкий. По его словам, 
сейчас педагоги заполняют при-
мерно такой перечень документов 
в обязательном порядке. Однако по-
мимо этого их просят заниматься 
еще «миллионом самых разных от-
четов». «Например, в регионе реши-
ли провести рейтинг школ, поэтому 
учитель готовит документы для это-
го,— объясняет он.— Или, напри-
мер, государственному или муни-
ципальному ведомству захотелось 
получить информацию про школь-
ников, родителей, учителей и детей 
округа. Они требуют это от школы, 
а школа — от учителей. Мы надеем-
ся, что после утверждения этого 
приказа требовать подготовки до-
кументов, которые не вошли в пере-
чень, будет невозможно». Директор 
московского центра образования 
№109 Евгений Ямбург отмечает, что 
министерство уже не первый раз 
пытается сократить бюрократиче-
скую нагрузку на учителей, но не 
исключает, что в некоторых реги-
онах и после регистрации приказа 
по-прежнему будут требовать от пе-
дагогов заполнять дополнительную 
отчетность.

Анна Васильева
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Как стало известно „Ъ“, в международ-
ный розыск объявлен Дмитрий Руби-
нов — бывший топ-менеджер Центро-
банка, а затем бенефициар целого ряда 
разорившихся коммерческих банков, 
из которых были выведены десятки мил-
лиардов рублей. Если раньше господи-
ну Рубинову инкриминировали махина-
ции, то теперь организацию похищения 
людей и вымогательство. Сам фигурант, 
проживающий в Израиле, для следствия 
пока недоступен. 

До 2011 года Дмитрий Рубинов работал за-
местителем начальника департамента бан-
ковского регулирования и надзора в Цен-
тробанке. После этого его имя упоминалось 
лишь в связи с крахом той или иной коммер-
ческой структуры. Господину Рубинову при-
писывали владение банками «Стратегия», 
ПИР-банком, Темпбанком, Инкаробанком, 
УМ-банком, банком «Таатта», банком НКБ, 
а также Центральным страховым обществом 
(ЦСО), из которых незадолго до лишения ли-
цензии были выведены миллиарды рублей. 
При этом сам он среди их официальных вла-
дельцев никогда не значился. Тем не менее 
правоохранители полагали, что все сомни-
тельные и противоправные сделки в банках 
и том же ЦСО могли осуществляться в ин-
тересах его конечного бенефициара. Отме-
тим также, что некоторые из перечисленных 
кредитных учреждений, по данным силови-
ков, активно использовались и в так называ-
емой молдавской схеме — выводе из России 
около 500 млрд руб. 

Впрочем, до предъявления каких-либо 
обвинений и даже допроса Дмитрия Руби-
нова дело тогда так и не дошло. В 2016 году, 
когда регулятор отозвал лицензии у «Страте-
гии» (долг около 10 млрд руб.) и банка НКБ 
(более 1,6 млрд руб.), а МВД занялось рассле-
дованием исчезновения денег, Дмитрий Ру-
бинов уехал в Израиль, гражданином кото-
рого он также является. Таким образом для 
следствия он стал фактически недоступен. 
Возможно, именно этим объясняются даль-

нейшие весьма невнятные попытки при-
влечь его к уголовной ответственности. 
Справедливости ради стоит отметить, что 
в ноябре 2020 года ему все же предъявили 
заочное обвинение в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) по эпизоду хище-
ния денежных средств из ПИР-банка.

Отметим, что в минувшую среду Преснен-
ский райсуд Москвы приговорил одного из 
учредителей этого кредитного учреждения 
Андрея Серебренникова за выдачу заведомо 
невозвратного кредита господину Рубинову 
к четырем годам лишения свободы. Также 
фамилия бывшего топ-менеджера Центро-

банка фигурировала в громком уголовном 
деле о мошенничестве и взятках бывшего за-
мначальника управления «К» ФСБ Дмитрия 
Фролова, начальника «банковского» отдела 
спецслужбы Кирилла Черкалина и его под-
чиненного Андрея Васильева. Последний по 
долгу службы должен был контролировать 
деятельность Дмитрия Рубинова, но вместо 
этого вступил с ним «в неформальные отно-
шения», помогая ему обогащаться. 

Ситуация с самим господином Рубино-
вым изменилась лишь в конце прошлого 
года. И что интересно, в сферу внимания 
Следственного комитета России он попал 
отнюдь не в связи с предполагаемыми эко-
номическими преступлениями, а с орга-
низацией вымогательства (ст. 163 УК РФ) 
и похищением (ст. 126 УК РФ) трех человек, 

одним из которых оказался двухлетний ре-
бенок. В ходе расследования выяснилось, 
что эти преступления напрямую связа-
ны с попыткой господина Рубинова завла-
деть частью выведенных из банка «Таатта» 
активов. После краха это кредитное учре-
ждение осталось должно вкладчикам более 
6 млрд руб.

Как уже рассказывал „Ъ“, Агентству по 
страхованию вкладов (АСВ) удалось вер-
нуть в конкурсную массу почти половину 
средств, похищенных из этого якутского 
банка через московское ООО «Реактив», ко-
торое якобы выкупило у банка «Таатта» дол-
ги по кредитам за 2,5 млрд руб. Однако до-
бровольному возврату фирмой этой суммы 
предшествовала детективная история. Ген-
директор «Реактива», узнав, что на его ООО 
«упал» фактически похищенный долг, испу-
гавшись последствий, тут же продал доли 
в уставном капитале компании некоему 
Максиму Пивоварову. 

Как следует из материалов дела, чтобы 
убедить того вернуть актив, Дмитрий Ру-
бинов в 2020 году организовал преступную 
группу. Во время встречи в районе станции 
метро «Парк культуры» несколько человек, 
представившись полицейскими и проде-
монстрировав купленные в переходе об-
ложки удостоверений сотрудников МВД, 
заявили господину Пивоварову, что тот 
должен переписать на указанного ими че-
ловека 100% долей «Реактива». В противном 
случае пригрозили возбуждением уголов-
ного дела. Несмотря на то что на выдвину-
тые условия Максим Пивоваров сразу же 
согласился, вымогатели решили подстрахо-
ваться, взяв в заложники его жену с двухго-
довалой дочерью. О похищении сотрудни-
ки правоохранительных органов узнали от 
одного из знакомых бизнесмена, привозив-
шего господину Пивоварову в тот же день 
недостающие для переоформления доку-
менты к станции метро «Парк культуры». Ку-
рьера банда также планировала захватить, 
но тому удалось сбежать. 

В итоге силовая операция вылилась 
в захват пятерых похитителей, дело кото-
рых сейчас рассматривается в Хамовниче-
ском райсуде Москвы. 

Все они являются рядовыми исполните-
лями и о роли в этой истории Дмитрия Ру-
бинова, который всегда отрицал свое отно-
шение как к банку «Таатта», так и «Реактиву», 
ничего не знают. А вот двое непосредствен-
ных кураторов этой операции, с которыми, 
по данным следствия, и общался экс-бан-
кир, успели скрыться и сейчас находятся 
в Турции. 

Впрочем, о роли экс-банкира Рубинова 
во всей этой истории суду в пятницу расска-
зала находящаяся под госзащитой свиде-
тель — адвокат Ирина Шоч, привлеченная 
АСВ для возврата проблемных активов ряда 
банков. По словам госпожи Шоч, именно 
Дмитрий Рубинов, с которым она вела пе-
реговоры в Турции, предлагал ей за взят-
ку «бросить это дело». После отказа ей ста-
ли угрожать по мобильному телефону, что 
и послужило поводом для госзащиты. Ин-
тересно, что ей угрожали и в суде — делал 
это один из фигурантов, находящийся за 
решеткой.

Свидетельница между тем предоставила 
суду аудиозапись своего разговора с Дмитри-
ем Рубиновым, в котором тот подтверждал, 
что банк и «Реактив» принадлежат ему. Оста-
новить же хищение активов этой компании 
адвокату Шоч удалось с помощью ареста, на-
ложенного на доли ООО арбитражем. При-
чем произошло это фактически в то время, 
когда и Дмитрий Рубинов, скорее всего, счи-
тал, что Максим Пивоваров уже переписал 
актив на третье лицо.

По данным „Ъ“, по делу о похищении 
и вымогательстве господин Рубинов заочно 
обвинен и объявлен в международный ро-
зыск. Пока же экс-банкир занимается в Изра-
иле развитием IT-проектов. Стоимость при-
надлежащей ему доли компании «CyTek» 
оценивается Forbes Israel в $230 млн.

Олег Рубникович

Банкир ушел в розыск рэкетиром 
Бывшего топ-менеджера ЦБ заочно обвинили в захвате заложников

К пятилетнему условному сроку приго-
ворил Щербинский райсуд столицы быв-
шего следователя СКР Максима Мита-
сова, организовавшего поджог своего 
следственного отдела в Новой Москве 
в мае 2017 года. Изначально экс-под-
полковник юстиции признавал вину 
в уничтожении чужого имущества, мо-
тивом которого стала ссора с началь-
ником, но при этом отрицал обвинение 
в воспрепятствовании правосудию, ут-
верждая, что не намеревался путем под-
жога уничтожить материалы уголовных 
дел, собранных в отделе. Впрочем, пе-
ред окончанием процесса он полностью 
признал вину и, сославшись на плохое 
здоровье, попросил суд о снисхожде-
нии. Исполнитель поджога и посред-
ник получили по четыре года колонии. 
Не согласен господин Митасов с суммой 
ущерба — более 6 млн руб., который осу-
жденные должны возместить, отмечая, 
что после пожара здание СКР сначала 
зачем-то отремонтировали, а затем пе-
ревели в частную собственность и сне-
сли. При этом его новый владелец полу-
чил 40 млн руб. компенсации.

Материалы этого необычного уголовно-
го поступили в суд, как сообщал „Ъ“, еще 
в августе прошлого года, однако из- выз-
ванных пандемией ограничений процесс 
стартовал только в конце октября. В пре-
ниях сторон прокурор попросил суд при-
знать всех троих подсудимых виновными 
в умышленном уничтожении имущества 
и воспрепятствовании правосудию и произ-
водству предварительного расследования 
(ч. 2 ст. 167 и ч. 3 ст. 294 УК РФ). Для Максима 
Митасова, который назван организатором 

преступления и обвиняется также в злоупо-
треблении должностными полномочиями 
(ч. 1 ст. 285 УК РФ), гособвинение запроси-
ло семь лет колонии общего режима. Такой 
же срок прокуратура требовала для поджи-
гателя — уроженца Дагестана Риада Маме-
дова, а для посредника Марата Зейдова — 
пять лет и шесть месяцев колонии. Кроме 
того, по мнению обвинения, все трое долж-
ны солидарно возместить причиненный 
ущерб — более 6,1 млн руб. В итоге судья 
Ирина Айнетдинова в конце минувшей не-
дели приговорила экс-следователя к пяти 
годам условно с пятилетним испытатель-
ным сроком, а его подельников — к четы-
рем годам колонии общего режима каждо-
го. Исходя из того, что оба пробыли в СИЗО 
почти два года, по формуле «день в СИЗО — 
полтора дня колонии общего режима» они 
вскоре могут рассчитывать на УДО. Прав-
да, в решении этого вопроса важную роль 
будет играть наличие непогашенного иска 
и мнение потерпевшей стороны. Все фигу-
ранты уже начали погашать ущерб как по-
селению Сосенское, на балансе которого 
было здание отдела в момент поджога, так 
и московскому управления СКР. Бывшие 
коллеги экс-следователя по отделу, чье иму-
щество пострадало от пожара, уже отозвали 
свои иски, заявив, что ущерб перед ними за-
глажен в полном объеме.

Напомним, что 40-летний следователь 
Максим Митасов, долго числившийся на 
больничном и официально уволенный из 
органов СКР в звании подполковника юсти-
ции лишь во время следствия, был задержан 
своими коллегами в ноябре 2020 года на ос-
новании информации оперативников ФСБ. 
Он оказался основным обвиняемым по делу 

о поджоге в мае 2017 года отдела СКР по Ти-
НАО Москвы, где он сам и работал. На след 
поджигателей удалось выйти после длитель-
ной отработки телефонных соединений. Об-
ливший стол руководителя отдела бензином 
исполнитель и посредник почти сразу при-
знали свою вину, пояснив, что их нанял за 
50 тыс. руб. Максим Митасов. У последнего, 
который на допросе в центральном аппара-
те в СКР также сознался в поджоге, как ока-
залось, произошел острый конфликт с ру-
ководителем. Подполковник Митасов, как 
признают его коллеги, был хорошим сле-
дователем, у которого имелись успешные 
раскрытия преступлений, совершенных 
«в условиях неочевидности», причем как об-
щеуголовных, так и коррупционных.

Однако несколько лет назад у него обо-
стрился целый ряд хронических заболева-
ний, включая сахарный диабет, которые 
вызвали нарушения в работе сердечно-со-
судистой системы и отказ почек. Следова-
тель перенес операцию по трансплантации 
почки и получил инвалидность II группы, 
но по приказу начальства продолжал рабо-
тать сверхурочно. Мало того, руководитель 
якобы даже угрожал следователю увольне-
нием, грозя пустить в ход рапорт об отстав-
ке без даты, лежавший у него в сейфе. Изна-
чально, как сообщал „Ъ“, следователь был 
взят под стражу, но сразу помещен в тюрем-
ную больницу, откуда его потом перевели 
под домашний арест, несмотря на то что ему 
предъявили новое обвинение в злоупотре-
блении должностными полномочиями (ч. 1 
ст. 285 УК РФ). Поводом для ужесточения об-
винения стало обнаружение дома у следо-
вателя папки со служебными документами, 
с возвратом которых он затянул, работая на 

«удаленке». Двое других фигурантов про-
должали содержаться в «Бутырке».

Во время следствия и суда господин Ми-
тасов, Риад Мамедов и Марат Зейдов призна-
вали вину в поджоге, но отрицали намере-
ние уничтожить хранившиеся в отделе СКР 
уголовные дела. Сам поджигатель якобы во-
обще не знал, что подпалил госучреждение. 
Между тем у коллег опального следователя 
по СКР была версия, что помещение подо-
жгли, чтобы избавиться от материалов гром-
кого расследования в отношении бывшего 
начальника УВД по ТиНАО Павла Шафоро-
ста. В нем речь шла о хищении полицейски-
ми партии янтаря, получении взяток и т. д. 
Из-за того, что это расследование затянулось, 
фигуранты были отпущены под подписку 
о невыезде. На оглашение приговора, кото-
рый оказался обвинительным, Павел Шафо-
рост не явился, скрывшись от суда. Впрочем, 
связи между поджогом и «янтарным» делом 
так и не нашлось. Сам господин Митасов ут-
верждал, что, кроме ссоры с начальником, 
других мотивов для поджога он не имел и не 
собирался препятствовать правосудию. Ма-
териалы «янтарного» дела, кстати, удалось 
восстановить в полном объеме.

Впрочем, на завершающей стадии про-
цесса Максим Митасов все же признал вину 
в полном объеме. По словам его адвоката 
Ярослава Пакулина, сделал это его подза-
щитный в надежде на снисхождение суда. 
При этом, как отметил защитник, это вовсе 
не означает, что бывший следователь согла-
сен со размером причиненного ущерба. Он 
напомнил, что после возгорания само зда-
ние, которое стояло в очереди на снос, в ре-
зультате странных манипуляций отремонти-
ровали, потом продали, а затем и снесли при 

прокладке новой автотрассы. Причем новый 
владелец здания смог претендовать на ком-
пенсацию в размере более 40 млн руб. из-за 
увеличения кадастровой стоимости. Обо 
всех нарушениях закона, которые, по мне-
нию защиты, могли бы стать поводом для до-
следственной проверки, господин Пакулин 
со своим доверителем сообщили в соответ-
ствующие органы, однако прорыва не прои-
зошло: «Как говорят, „нету тела — нету дела“, 
аналогия со сгоревшим зданием, на месте 
которого сейчас скоростная трасса, весь-
ма уместна. Желающих ворошить эту исто-
рию не нашлось, несмотря на выявленные 
нарушения при заключении контрактов на 
восстановительные работы». Вынесенный 
Щербинским райсудом приговор Максим 
Митасов, по словам адвоката, «в целом удов-
летворен». «Суд вынес справедливое и обо-
снованное решение по данному уголовному 
делу с учетом всех обстоятельств — призна-
ния вины, возмещения вреда потерпевшим, 
наличия тяжелейших заболеваний и инва-
лидности I группы. Повторное помещение 
под стражу Митасова повлекло бы непопра-
вимые последствия, ведь недаром эти диаг-
нозы включены в перечень постановления 
правительства, исключающий нахождение 
в условиях изоляции. Конечно, суд также 
принял во внимание прежние заслуги и по-
ложительные характеристики Митасова, но 
ключевая роль — его деятельное раскаяние 
и состояние здоровья»,— заключил Ярослав 
Пакулин, отметив, что, возможно, после де-
тального изучения текста приговора и кон-
сультаций с доверителем будет принято ре-
шение о его обжаловании в части суммы 
ущерба.

Сергей Сергеев

Признание оставило бывшего следователя на свободе
Обвинявшийся в поджоге экс-сотрудник СКР получил условный срок

Замоскворецкий суд Москвы огласил 
приговор по делу бывшего коммерче-
ского директора агропромышленного 
холдинга (АПХ) «Мираторг» Юлии Аксе-
новой и экс-топ-менеджеров петербург-
ского филиала АПХ, часть из которых 
перешли впоследствии в сбытовую ком-
панию. Они признаны виновными в при-
чинении холдингу крупного ущерба. 
Как было установлено в суде, Юлия Ак-
сенова, используя право на установле-
ние скидок, незаконно позволяла свя-
занным с ней посредническим фирмам, 
контролируемым ее сообщниками, при-
обретать продукцию «Мираторга» по за-
ниженным ценам. По подсчетам следст-
вия, АПХ был причинен ущерб в размере 
120 млн руб. В результате госпожа Ак-
сенова была признана виновной еще 
и в злоупотреблении полномочиями 
и получила пять лет колонии общего ре-
жима. Ее подельникам было назначено 
по четыре года.

Все время, пока продолжались следствие 
и суд, Юлия Аксенова и ее подельники — 
экс-гендиректора петербургского филиала 
холдинга Константин Красько и Александр 
Жуланов и бывший топ-менеджер по работе 

с клиентами филиала Татьяна Никитина — 
находились под подпиской о невыезде. Как 
заверили „Ъ“ защитники, их клиенты ре-
гулярно являлись на заседания, «приезжая 
и прилетая из Петербурга по первому зову». 
Вовремя они прибыли и на оглашение при-
говора. Не надеясь на оправдание, обвиня-
емые прихватили с собой баулы с вещами.

Когда судья Ольга Багрова дошла до резо-
лютивной части своего решения, в зал во-
шли конвоиры, которые, услышав назван-
ные председательствующей сроки, надели 
на осужденных наручники. Те спокойно вос-
приняли приговор, хотя, как заметили по-
зже их адвокаты, подсудимые до конца над-
еялись на оправдание.

Из приговора следовало, что умысел на 
причинение ущерба АПК у коммерческого 
директора «Мираторга» Аксеновой возник 
еще в июле 2014 года, после того как ею был 
утвержден регламент порядка ценообразова-
ния на продукцию холдинга. Его нарушение, 
по данным суда, и послужило впоследствии 
основанием для возбуждения уголовного 
дела по факту превышения должностных 
полномочий против госпожи Аксеновой.

Дело в том, что, согласно регламенту АПХ, 
порядок ценообразования являлся обяза-

тельным для всех структур и филиалов «Ми-
раторга», изменить его либо применить 
скидки при оптовой продаже товара мож-
но было лишь с разрешения бенефициаров. 
Но, как посчитало следствие, госпожа Аксе-
нова в обход этого правила с 2015 года ста-
ла предоставлять петербургскому филиалу 
«ТК „Мираторг“», где работала Татьяна Ни-
китина, право продавать «дружественным» 
компаниям товары холдинга со значитель-
ной скидкой. Среди последних судья упо-
минала ООО «Меркурий», ООО «Мегаполис 
Северо-Запад» и ООО «Партнер». Работа этих 
фирм, по данным следствия, контролирова-
лась Татьяной Никитиной, Константином 
Красько и Александром Жулановым, при-
чем двое последних уже перешли на работу 
в другую близкую к госпоже Аксеновой сбы-
товую компанию — «ТСД сервис». Последняя 
покупала у посредников со значительной 
скидкой продукцию «Мираторга» и реализо-
вывала ее по ценам ниже, чем у самого хол-
динга. Вся эта деятельность была пресечена 
лишь осенью 2017 года, когда ряд работни-
ков центрального офиса АПХ обратились 
в службу безопасности компании, указав на 
неправомерные, с их точки зрения, дейст-
вия госпожи Аксеновой. 

Проведенное внутреннее расследование 
подтвердило подозрения заявителей, и вско-
ре в следственном отделе УВД по Домодедов-
скому району Московской области было воз-
буждено уголовное дело по ч. 2 ст. 201 УК РФ 
(злоупотребление полномочиями, повлек-
шее тяжкие последствия) и по «а» и «б» ч. 2 
ст. 165 УК РФ (причинение имущественного 
ущерба путем злоупотребления доверием, 
совершенное группой лиц по предваритель-
ному сговору). В качестве обвиняемой снача-
ла привлекли Юлию Аксенову, а затем госпо-
жу Никитину и господ Красько и Жуланова.

Ни на следствии, ни в суде свою вину они 
так и не признали, утверждая, что занима-
лись абсолютно легальной коммерческой 
деятельностью. А их адвокаты вообще заяви-
ли, что все происшедшее — «месть руковод-
ства агрохолдинга, которое всеми силами 
препятствует деятельности бывших сотруд-
ников на рынке мясной продукции». 

При этом адвокаты заявляли, что Юлия 
Аксенова, являвшаяся коммерческим дирек-
тором в центральном офисе «Мираторга», на-
значала скидки абсолютно законно, посколь-
ку это входило в ее прямые обязанности. Как 
заявил адвокат Максим Камакин, «товары со 
скидкой продавали всем, поскольку требо-

валось увеличение объема продаж, мясопро-
дукция имеет короткий срок хранения, поэ-
тому и цены достаточно волатильны».

Касательно же руководителей «ТСД сер-
вис», приобретавших у посредников мясо-
продукты по заниженной цене, то они, ут-
верждали защитники, вообще ни при чем. 
«Смысл торговли в том и заключается, что-
бы купить дешевле, а продать дороже,— за-
верял суд адвокат Денис Петров.— Что не 
противоречит закону». А господин Камакин 
настаивал, что «ущерб в деле полностью от-
сутствовал, поскольку не была доказана упу-
щенная выгода, причиненная „Мираторгу“, 
и не представлено ни одного доказательства, 
что проданная продукция была испорчена».

Но суд не внял доводам защиты и приго-
ворил Юлию Аксенову к пяти годам заключе-
ния с запретом на два года занимать после от-
бытия наказания руководящие должности. 
Остальным подсудимым председательству-
ющая назначила по четыре года колонии ка-
ждому с двухлетним ограничением занятия 
управленческих должностей. Одновременно 
судья частично удовлетворила иск «Миратор-
га», по которому осужденные должны будут 
возместить холдингу 34,438 млн руб.

Алексей Соковнин

Скидки пришлись суду не по вкусу
Бывшие сотрудники структур «Мираторга» осуждены за причинение холдингу ущерба

К обвинению в махинациях 
 Дмитрию Рубинову добавили 
 организацию похищения людей 
и вымогательство  ФОТО Ъ
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«Вместе с тем готовность к новым вызо-
вам должна быть высокой»,— заявила Анна 
Попова.

Заболеваемость в России, пусть и незна-
чительно, уже растет. 15 июля, по данным 
федерального оперштаба, число подтвер-
жденных случаев заражения коронавиру-
сом увеличилось на 4457 против 4238 днем 
ранее и оказалось максимальным с 28 мая 
2022 года, когда было выявлено 4556 инфи-
цированных. 

В частности, небольшой рост заболевае-
мости отмечается в Санкт-Петербурге. Так, за 
сутки 5 июля в городе было зафиксировано 
259 новых случаев, умерли 8 пациентов. А 14 
июля врачи выявили 329 заболевших и кон-
статировали 5 смертей. При этом число за-
нятых коек в стационарах уменьшилось — 
с 818 (5 июля) до 792 (14 июля).

В Ростовской области 12 июля зарегистри-
ровано 25 новых случаев, 13 июля — 66, 14 
июля — 98, а 15 июля — 113. В Марий Эл в те-
чение лета выявляли не более 5 случаев ко-
ронавируса ежедневно, но 11 июля было за-
регистрировано 7 случаев, а 15 июля — уже 
15. В Самарской области рост заболеваемо-
сти COVID-19 наблюдается уже две недели. 
Если 4 июля выявлено 40 инфицированных, 
то 15 июля — 67 заразившихся, и это 9,8% 
больше, чем показатели предыдущего дня. 
В Астраханской области до 8 июля наблю-
далось снижение заболеваемости (мини-
мум 20 заболевших), затем начался рост, и 14 

июля оперштаб зафиксировал уже 44 случая. 
В Чувашии с 4 июля по 10 июля было зафик-
сировано 279 случаев инфицирования. Это 
на 28,8% больше, чем неделей ранее.

Количество ежедневно выявляемых но-
вых случаев COVID-19 увеличилось в Там-

бовской, Ульяновской, Орловской, Кур-
ской, Свердловской, Нижегородской 
областях, Приморье. А в Сибири, напротив, 
в июле заболеваемость ниже, чем в июне. 
Так, в Красноярском крае максимальное 
число заболевших в прошлом месяце при-
шлось на 1 июня и составило 61 человек, 
в июле же максимальный суточный пока-
затель не превышает 30 случаев. В Новоси-

бирской области максимальное количест-
во заболевших за сутки (58 человек) было 
выявлено 1 июля, далее этот показатель не 
превышает 50 человек. На Чукотке в срав-
нении с прошлой неделей отмечен двой-
ной спад: с восьми до четырех заболевших. 
В Волгоградской области также наблюдает-
ся снижение: с 115 новых случаев (17 июня) 
до 84 (14 июля).

«Коронавирус остается в популяции. 
Соответственно, будут локальные спа-
ды и локальные вспышки»,— говорит мо-
лекулярный биолог, научный сотрудник 
МГУ Сергей Харитонов. Эпидемиолог, ди-
ректор Института междисциплинарных 
исследований Европейского университе-
та в Санкт-Петербурге Антон Барчук добав-
ляет, что сейчас важно наблюдать не за ко-
личеством новых случаев, а за тяжестью 
заболевания, за загруженностью медучре-
ждений и числом смертей. По его словам, 
«омикрон» показал, что и вакцинация, и пе-
ренесенная болезнь «не сильно» защищают 
от нового заражения, но эффективны про-
тив тяжелого течения и смерти.

Отметим, согласно последним данным 
федерального оперштаба, коллективный 
иммунитет к коронавирусу в России снизил-
ся до 14,3%, в Москве до 10,3%. Господин Бар-
чук называет эти цифры «административ-
ными подсчетами», основанными на том, 
сколько человек вакцинировались и перебо-
лели в последнее время. «В реальности пере-
болели за два года и особенно за последние 
шесть месяцев почти все, и пока еще эта за-

щита сохраняется»,— утверждает эпидеми-
олог. По его словам, острая фаза пандемии, 
когда большей части популяции пришлось 
впервые встретиться с вирусом, заверши-
лась. Подъем заболеваемости связан с тем, 
что мы, возможно, входим в следующую 
фазу, когда нужно фиксировать не число но-
вых случаев, а тяжесть течения болезни. «Как 
долго это продлится, непонятно. Будем над-
еяться, что защита будет длительная, мы за-
кончим еще одну фазу пандемии и перейдем 
к обычному существованию. Но остается во-
прос, нужно ли, и если нужно, то как часто, 
ревакцинироваться. Понадобится какое-то 
время наблюдений, чтобы это выяснить»,— 
рассуждает Антон Барчук.

Сергей Харитонов не исключает, что из-
менить ход событий может неожиданная 
мутация вируса. Видоизменение, уточняет 
биолог, с некоторой вероятностью проис-
ходит при каждом его выделении, и в ред-
ких случаях новый вариант может оказать-
ся вредным для людей. «Однако понятно, что 
у вируса есть некая граница изменчивости. 
Коронавирус, как мы видим, скорее пришел 
к ситуации более безопасной формы, как 
прогнозировали некоторые специалисты 
в начале эпидемии. Он как бы адаптировал-
ся к человеческой популяции, стал мягче, но 
быстрее распространяется,— говорит госпо-
дин Харитонов.— Это выгодно как стратегия 
для вируса, чтобы сохраняться, но, конечно, 
это не отменяет вероятность его изменения».

Наталья Костарнова;  
региональная корсеть „Ъ“

На всех вирусах

Более 33 тыс. физлиц, жителей 
столицы, и 1 тыс. предпринима-
телей обратились за компенса-
циями по «ковидной амнистии», 
сообщили в столичной мэрии. 
Речь идет о возмещении штра-
фов, как правило, нарушителям 
масочно-перчаточного режи-
ма: 5 тыс. руб. для граждан и от 
300 тыс. руб. для юрлиц. В Глав-
контроле сообщили „Ъ“, что 
случаев отказов обратившим-
ся за выплатами «пока не было». 
Под амнистию при этом изна-
чально не попали нарушите-
ли со штрафами из приложения 
для смартфонов «Социальный 
мониторинг», то есть больные 
или их близкие, которые нару-
шили карантинный режим.

О том, что гражданами подано 
уже более 33 тыс. заявлений на по-
лучение единовременной компен-
сации по «ковидной амнистии», объ-

явила замначальника Главконтроля 
Москвы Ирина Зайко. «Выплаты уже 
начаты»,— добавила госпожа Зай-
ко. Она уточнила, что с аналогичны-
ми заявлениями также обратились 
более 1 тыс. индивидуальных пред-
принимателей и юридических лиц.

«Ковидную амнистию» в мае 2022 
года объявил столичный мэр Сергей 
Собянин. Градоначальник тогда на-
поминал, что два года «большинство 
граждан добросовестно соблюдали 
вынужденные ограничения» и опла-
чивали штрафы. Теперь пандеми-
ческие ограничения отменены, но 
«органы власти продолжают взыски-
вать штрафы», в том числе в судах. 
Сочтя эту практику неправильной, 
мэр распорядился ее прекратить, 
а тем, кто уже оплатил взыскания,— 
компенсировать расходы. Для этого 
гражданам, ИП и юридическим ли-
цам надлежало до конца 2022 года 
обратиться с заявлением в цент-

ры госуслуг. Сумма прекращенных 
взысканий и субсидий на выплаты 
оценивается в 13,6 млрд руб. Амни-
стия вступила в силу 1 июня.

Согласно тексту постановле-
ния правительства Москвы №921, 
компенсацию предоставляют гра-
жданам и компаниям, ранее ош-
трафованным по ст. 20.6.1 КоАП РФ 
и ст. 3.18.1 КоАП Москвы. В соответст-
вии с федеральным кодексом на физ-
лиц налагались санкции до 50 тыс. 
руб., на юрлиц — до 1 млн руб. По 
столичному КоАП нарушения кара-
лись штрафами в 4–5 тыс. руб.

В декабре 2020 года в Главконтро-
ле Москвы говорили, что зафикси-
ровали около 100 тыс. нарушений 
режима обязательной самоизоля-
ции в столице (по ст. 3.18.1 КоАП Мо-
сквы). В базе Мосгорсуда в мае 2022 
года содержалось 121,1 тыс. судо-
производств по ст. 3.18.1 КоАП Мо-
сквы и еще 79,1 тыс. дел по ст. 20.6.1 

КоАП РФ. При этом в Главконтроле 
Москвы ранее уточняли „Ъ“, что гра-
ждане, оштрафованные за отсутст-
вие масок в транспорте, могут обра-
титься за компенсацией. Тогда как 
нарушители со штрафами из при-
ложения для смартфонов «Социаль-
ный мониторинг» под амнистию не 
попали. В Главконтроле Москвы по-
ясняли, что эти граждане «выходили 
гулять и подвергали опасности дру-
гих москвичей».

Сбои «Социального мониторин-
га», напомним, весной 2020 года ста-
ли причиной скандала. Некоторые 
нарушители получили до 18 уведом-
лений о штрафах на сумму до 72 тыс. 
руб., в связи с чем в президентском 
Совете по правам человека потре-
бовали отмены вообще всех штра-
фов, выписанных с помощью этого 
приложения. В свою очередь, в Глав-
контроле Москвы заверяли, что отме-
нят «все несправедливые штрафы».

Начальник Главконтроля Москвы 
Евгений Данчиков сказал „Ъ“, что по 
уже поданным заявлениям выплачи-
ваются «стандартные суммы компен-
саций». «Физические лица — 5 тыс. 
руб., предприниматели — в зави-
симости от штрафа. В рамках КоАП 
ответственность для них устанав-
ливалась в размере от 300 тыс. руб.»,— 
пояснил чиновник, затруднившись 
назвать общую сумму уже сделанных 
выплат. Случаев отказа в выплатах 
компенсаций по заявлениям «пока 
не было». «Единственным случаем от-
каза может быть неуплата штрафа. То 
есть либо нарушителя не привлека-
ли к административной ответствен-
ности, либо привлекали, но штраф 
уплачен еще не был»,— пояснил го-
сподин Данчиков. В Главконтроле 
Москвы также затруднились оценить 
число новых потенциальных заяви-
телей: «Это будет видно по итогам лет-
него периода».

Между тем после существенно-
го спада заболеваемости в Москве 
и отмены ограничений на второй 
неделе июля уровень заражений 
COVID-19 вновь стал увеличивать-
ся. В этой связи чиновники поре-
комендовали горожанам вновь но-
сить маски в помещениях, а также 
пройти ревакцинацию (см. текст 
на этой же полосе). На вопрос, будет 
ли в Москве вновь разворачиваться 
массовое использование «Социаль-
ного мониторинга», Евгений Дан-
чиков ответил „Ъ“ так: «Говорить об 
этом пока рано. Но процедура для 
заболевших коронавирусной ин-
фекцией предусмотрена законода-
тельством и не отменена. Тяжелая 
форма — лечение в больнице, лег-
кая — домашнее лечение и самоизо-
ляция. А процедура самоизоляции 
работает так, как и раньше, включая 
„Социальный мониторинг“».

Александр Воронов

Получите за COVID
Москвичам стали возвращать компенсации за уплаченные коронавирусные штрафы

Пятьдесят депутатов от пяти 
сельских собраний в Дагестане 
обратились к гендиректору ком-
пании «РусГидро» Виктору Хма-
рину с требованием опустить 
воду в водохранилище Ирганай-
ской ГЭС до отметки 535 м, чтобы 
законные владельцы земли мо-
гли работать на ней. Сейчас оно 
заполнено до уровня 547 м, по-
страдавшие от затопления до сих 
пор не получили компенсацию от 
государства.

Как сообщал „Ъ“, жители несколь-
ких сел Унцукульского и Гергебиль-
ского районов Дагестана, пострадав-
шие в результате затопления при 
строительстве Ирганайской ГЭС 
в 2008 году, много лет безуспешно 
пытаются добиться выплаты ком-
пенсаций за утраченные в результа-
те заполнения водохранилища жи-
лье и сады.

Решение о строительстве Ир-
ганайской ГЭС было принято еще 
в 1977 году. Подготовка предпола-
гала переселение трех населенных 
пунктов и возмещение убытков 
землепользователям и владель-
цам сносимых строений. В конце 
1996 года более 1800 га в этом рай-
оне были изъяты у землевладель-
цев правительством республики 
и переданы дирекции строящей-
ся ГЭС под водохранилище. В мае 
2003 года правительство России за-
крепило необходимость компенса-
ции не только стоимости земли, но 
и упущенной выгоды. В конце июня 
того же года правительство Дагеста-
на утвердило положение о поряд-
ке выплаты компенсаций пересе-
ленцам. Спустя пять лет, в конце 
апреля 2008 года, правительство ут-
вердило акт о приемке водохрани-
лища, несмотря на длинный список 
замечаний, составленный управле-
ниями Роспотребнадзора, Роспри-
роднадзора и районной админис-
трацией: в результате заполнения 
водохранилища под водой оказа-
лось более 1800 га земель, в том 
числе 938 га сельхозугодий. Среди 
них — более половины всей площа-
ди плодоносящих садов Унцукуль-
ского района, а также пашни, сено-
косы, пастбища.

Пострадавшие 12 лет безуспешно 
добивались выплаты компенсаций 
за утерянные в результате затопле-
ния жилье и сады, а в ноябре 2020 
года подали в Пресненский район-
ный суд Москвы иск от имени 567 
человек — как утверждают его авто-
ры, это самый массовый коллектив-
ный иск, когда-либо поданный в суд 
на территории России. Как сообщал 
„Ъ“, в конце июля прошлого года 
Пресненский суд отклонил требова-
ния, однако в марте этого года Мосго-
рсуд признал, что правительство Да-
гестана бездействует в решении этой 
проблемы, и возложил на него обя-
занность «устранить нарушения».

В нынешнем обращении к госпо-
дину Хмарину дагестанские депута-
ты напоминают, что в ноябре 1998 
года правительство Дагестана уста-
новило «окончательный вариант» 
создания гидроузла с отметкой нор-
мального подпорного уровня (НПУ) 
535 м. Но при подготовке акта комис-
сии по приемке ложа водохранили-
ща ГЭС выяснилось, что плотина 
водохранилища и все гидротехни-
ческие сооружения были построе-
ны с учетом наполнения водохра-
нилища до отметки 547 м. Акт по 
приемке водохранилища не был 
подписан двумя членами комиссии, 
а шесть членов комиссии подписа-
ли с замечаниями, которые долж-
ны были быть выполнены до напол-
нения водохранилища, однако сих 
пор не выполнены. Правительство 
Дагестана требовало остановить на-
полнение водохранилища на отмет-
ке 535 м. Акт готовности к наполне-
нию водохранилища ГЭС до отметки 
547 м переселенцы и землевладель-
цы обжаловали в Генпрокуратуре 
и прокуратуре Дагестана. Однако 
это не остановило руководство РАО 
«ЕЭС России», и водохранилище Ир-
ганайской ГЭС было наполнено до 
отметки 547 м. «Это привело к гибе-
ли людей, многомиллиардным поте-
рям и обнищанию населения»,— го-
ворится в письме депутатов (копия 
документа имеется в распоряже-
нии „Ъ“). Действия энергетиков, от-
мечают авторы, до сих пор не рас-
следованы, и виновные не понесли 
ответственности, «убытки и поте-

ри населению не компенсирова-
ны». 1151 семья так и не получила 
компенсацию на строительство жи-
лья, не достроены дома в селах, куда 
предполагалось переместить пересе-
ленцев, а хозяйства не получили упу-
щенную выгоду.

Депутаты пяти населенных пун-
ктов требуют от руководства «РусГи-
дро» опустить уровень воды в во-
дохранилище Ирганайской ГЭС до 
отметки 535 м. Они требуют также 
создать комиссию с участием пред-
ставителей «РусГидро», администра-
ций муниципальных образований 
населенных пунктов Унцукуль, Ир-
ганай, Аракани, Майданское и Ку-
дутль и владельцев затопленных зе-
мельных участков для определения 
и выплаты стоимости убытков 
и потерь землевладельцам. Генди-
ректора «РусГидро» депутаты про-
сят назначить уполномоченного 
представителя компании для пере-
говоров с представителями админи-
страций и пострадавшими при стро-
ительстве Ирганайской ГЭС, в том 
числе о дальнейшей эксплуатации 
с отметкой 535 м.

В апреле этого года потерпевшие 
от затопления пытались оспорить 
в Конституционном суде (КС) Дагес-
тана постановление правительства 
республики от 8 апреля 2008 года, 
которое отменило принятое в 1998 
году решение об НПУ на уровне 
535 м. Суд заявителям отказал. При 
этом суд счел, что правительство Да-
гестана в 1998 году вышло за преде-
лы своих полномочий: «Такое реше-
ние не являлось легитимным и не 
могло иметь юридической силы»,— 
говорится в постановлении КС Да-
гестана. Постановление же 2008 года 
«явилось исправлением ранее допу-
щенной ошибки», однако это не ос-
вобождает органы исполнительной 
власти республики от необходимо-
сти добиться справедливого и без-
отлагательного решения вопросов 
возмещения ущерба, причиненно-
го при строительстве Ирганайского 
гидроузла.

Списки переселенцев, утвер-
жденные в 2007 году, многократно 
перепроверялись и специально со-
зданной для этих целей комисси-

ей, органами прокуратуры и МВД, 
говорится в постановлении КС Да-
гестана. «Тем не менее гражданам, 
включенным в списки даже по всту-
пившим в законную силу решени-
ям судов, которые обязательны для 
всех, компенсации не выплаче-
ны»,— отметил суд. Правительство 
Дагестана неоднократно представ-
ляет указанные списки (последний 
актуализированный вариант на-
правлен в 2021 году), гласит текст 
постановления, «но федеральные 
ведомства возвращают их с замеча-
ниями, просят уточнить, не знают, 
какому из федеральных органов по-
ручить произвести выплаты».

Именно после отказа КС респу-
блики признать законность и обо-
снованность решения о заполне-
нии водохранилища до отметки 
535 м дагестанские депутаты реши-

ли прибегнуть к «другим законным 
путям» решения вопроса и напра-
вили требование снизить уровень 
воды непосредственно гендиректо-
ру «РусГидро».

В руководстве дагестанского фи-
лиала «РусГидро», куда „Ъ“ обратил-
ся с просьбой изложить позицию 
компании, не стали комментиро-
вать требование депутатов, но со-
общили следующее: «В связи с тем 
что государственным заказчиком 
работ по подготовке зоны затопле-
ния Ирганайского водохранилища 
являлось правительство Республи-
ки Дагестан, ПАО „РусГидро“ не рас-
полагает информацией о порядке 
расчета и источниках финансиро-
вания расходов на подготовку зоны 
затопления».

По данным „Ъ“, дагестанское пра-
вительство получило замечания 

из Москвы на составленный в 2021 
году список переселенцев, но до 
сих пор не закончило «работу над 
ошибками». «Министерством энер-
гетики и тарифов Дагестана в це-
лях формирования бюджетной за-
явки на компенсационные выплаты 
в виде упущенной выгоды за изы-
маемые сады проводится работа по 
анализу нормативных правовых ак-
тов и приведению указанной заяв-
ки в соответствие с действующим 
законодательством. Кроме того, 
в настоящее время ведомством осу-
ществляется актуализация объ-
ема компенсационных выплат 
с применением соответствующих 
коэффициентов. В ближайшее вре-
мя указанная работа будет заверше-
на»,— сообщили „Ъ“ в правительст-
венной пресс-службе.

Юлия Рыбина, Махачкала

Сливай воду
Пострадавшие от заполнения Ирганайского водохранилища требуют снизить его уровень

Россиянам пока прежде временно 
полностью отвыкать от масок
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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мировая политика
Наследный пошел на принцип
Джо Байден вернулся из ближневосточного турне с сомнительными успехами
В выходные президент США Джо Байден 
завершил свое первое турне на Ближний 
Восток и вернулся в США. Поездку мож-
но было бы назвать относительно успеш-
ной, если бы Вашингтон изначально не 
поставил перед собой невыполнимую за-
дачу: убедить арабские страны, в первую 
очередь Саудовскую Аравию, сущест-
венно нарастить объем добываемой неф-
ти, чтобы сбить ее цену на мировом рын-
ке и тем самым навредить России и по-
мочь США. Теперь же очевидно, что ито-
ги турне приведут к еще большему недо-
вольству президентом со стороны аме-
риканцев и негативно повлияют на его 
и без того падающий рейтинг.

В рамках завершившейся поездки на 
Ближний Восток Джо Байден посетил Изра-
иль, Палестину и Саудовскую Аравию. Имен-
но с этим, последним пунктом турне и была 
связана его главная интрига. Президенту 
США ставили в укор его намерение встре-
титься и провести переговоры с фактическим 
правителем Саудовской Аравии, наследным 
принцем Мухаммедом бен Сальманом, кото-
рого Джо Байден обвинял и продолжает об-
винять в причастности к убийству в 2018 году 
саудовского журналиста Джамаля Хашокд-
жи. Такая встреча явно противоречила де-
кларируемой США приверженности соблю-
дению прав человека. Перед поездкой Джо 
Байдену даже пришлось объясняться с обще-
ственностью. В своей колонке для The Wash-
ington Post он дал понять, что готов немного 
поступиться принципами, поскольку догово-
ренности с саудовским руководством — это 
ключ к решению многих проблем, в первую 
очередь возможность сгладить последствия 
энергетического кризиса и более успешно 
противостоять России и Китаю.

Протокольной службе администрации 
президента США пришлось немало попотеть 
над тем, чтобы общение Джо Байдена с на-
следным принцем не выглядело как встреча 
двух добрых друзей и полная сдача Вашинг-
тоном своих позиций. При этом, по замеча-
нию агентства Bloomberg, инструментарий 
американской стороны, который позволил 
бы создать соответствующее впечатление, 
был довольно ограничен. Так, президент 
США не подал принцу руку, а соприкоснул-
ся с ним кулаками якобы из предосторожно-
стей, связанных с пандемией COVID-19. Но 
это явно контрастировало с рукопожатия-
ми и даже объятиями при встрече президен-
та США с руководителями Израиля, где Джо 
Байден побывал накануне. По мнению агент-
ства, затейливое приветствие американско-
го и саудовского лидеров подчеркивало слож-
ность стоявшей перед президентом задачи: 
попытаться снизить цены на нефть, избежав 
дружеских жестов по отношению к принцу.

В зале, где проходила их встреча, все было 
устроено так, чтобы обойти острые углы и не 
дать прессе даже малого шанса на критику. 
Оборудование для ведения прямых трансля-
ций было запрещено, журналисты не могли 
использовать подвесные микрофоны, чтобы 

ненароком не расслышать, что именно гово-
рят друг другу американский президент и на-
следный принц. Тем не менее корреспонден-
ты пытались выкрикивать неудобные для 
обоих собеседников вопросы: по-прежнему 
ли Джо Байден считает Саудовскую Аравию 
государством-изгоем? Будет ли он добиваться 
от принца раскаяния за гибель Джамаля Ха-
шокджи? Эти попытки оказались неудачны-
ми. Как сообщили журналисты пула Белого 
дома, реагируя на один из вопросов о погиб-
шем, наследный принц «то ли ухмыльнулся, 
то ли улыбнулся», а через пару минут прессу 
и вовсе из зала удалили.

По итогам переговоров Джо Байден вы-
шел к прессе один и рассказал о несколь-

ких достижениях в отношениях с Эр-Ри-
ядом. В их число он записал, в частности, 
решение, о котором было известно еще до 
встречи. А именно то, что Саудовская Ара-
вия согласилась открыть свое воздушное 
пространство для гражданских самолетов, 
включая израильские. Это решение коро-
левства, как ранее сообщал Axios, может 
стать шагом в направлении создания «ин-
тегрированной противоракетной и воен-
но-морской обороны» в регионе с участием 
Соединенных Штатов, Израиля и несколь-
ких арабских стран, включая Саудовскую 
Аравию. Направлена она будет, естествен-
но, на защиту от Ирана.

«Это первый ощутимый шаг на пути 
к тому, что, я надеюсь, в конечном итоге ста-
нет более широкой нормализацией отноше-
ний»,— заявил Джо Байден американским 
журналистам (его слова приводит пресс-служ-
ба Белого дома).

Еще одним своим достижением прези-
дент назвал «заключение исторического со-
глашения» о том, что международные ми-
ротворцы (включая американцев) покинут 

остров Тиран в Красном море, где они нахо-
дились более 40 лет в рамках Кэмп-Дэвид-
ских соглашений. Американской и саудов-
ской сторонам удалось также согласовать 
углубление сотрудничества по прекращению 
огня в Йемене, тоже основанное на их анти-
иранских позициях. Джо Байден похвастал-
ся и «несколькими новыми договоренностя-
ми, призванными улучшить положение двух 
стран на ближайшие десятилетия» — в част-
ности, об укреплении взаимодействия в об-
ласти климатических инициатив. 

Наконец, президент США перешел к са-
мому насущному для всего мира и американ-
ского избирателя вопросу — об энергети-
ческой безопасности. По заверению Джо 
Байдена, взаимопонимание достигнуто, 
Эр-Рияд услышал обеспокоенность США 
и «дальнейшие шаги мы увидим в ближай-
шие недели». На тот момент было не совсем 
понятно, о каких договоренностях в сфере 
энергетической безопасности говорил пре-
зидент, и у журналистов сразу же зародились 
смутные сомнения в том, что речь идет о ка-
ком-то прорывном соглашении. 

Сомнения усилились, когда Джо Байден 
подтвердил, что по-прежнему считает на-
следного принца виновным в гибели Джама-
ля Хашокджи. Отвечая на вопрос о правах че-
ловека и истории с саудовским журналистом, 
господин Байден дал понять, что прямо обо-
значил свою позицию в беседе с принцем. 
Президент США заявил: «Он сказал, что не 
несет за это личной ответственности. Я ука-
зал, что он, скорее всего, несет». А на вопрос, 
жалеет ли Джо Байден о том, что некогда на-
зывал Саудовскую Аравию страной- изгоем, 
Джо Байден ответил: «Я не жалею ни о чем, 
что сказал». Если бы сторонам действитель-
но удалось договориться о наращивании Са-
удовской Аравией добычи нефти, рассудили 
американские журналисты, президент США 
был бы более осторожен в высказываниях.

Между тем поздно вечером в субботу выяс-
нилось, что Джо Байден, возможно, сказал не-
правду. По крайней мере саудовские чинов-
ники, присутствовавшие на встрече лидеров 
США и Саудовской Аравии, уверяют, что пря-
мых обвинений в адрес наследного принца 
от президента США не прозвучало. Телеканал 
FoxNews поговорил с министром иностран-
ных дел Саудовской Аравии Аделем аль-Джу-
бейром, и тот заявил, что «не слышал этой 
конкретной фразы»: «Президент упомянул, 
что США привержены правам человека с тех 
пор, как отцы-основатели написали консти-
туцию, и он также подчеркнул, что для амери-
канских президентов — это часть повестки». 
Джо Байден, правда, не оставил это утвер-
ждение без внимания, заявив, что он говорит 
правду, а саудовский министр кривит душой.

Днем позже, когда проходила встреча 
глав государств Персидского залива, в кото-
рой американский президент тоже прини-
мал участие, наследный принц сообщил, 
что максимальный уровень добычи, кото-
рый его страна может себе позволить,— это 
13 млн баррелей в день. Некоторые экспер-
ты восприняли это как заявление о серьез-
ном наращивании добычи нефти в ближай-
шее время. Однако тут же выяснилось, что 
это не так. Как отметил S&P, ожидается, что 
в августе Эр-Рияд на встрече с ОПЕК+ может 
взять на себя обязательства производить око-
ло 11 млн баррелей в день. Цифра же 13 млн 
баррелей и раньше звучала из уст саудовских 
чиновников, но как целевой показатель на 
2027 год. Кроме того, как сообщает Bloom-
berg со ссылкой на чиновников Саудовской 
Аравии, любое решение об увеличении до-
бычи страна будет принимать исключитель-
но с учетом рынка и мнения участников 
ОПЕК+, включая Россию.

Между тем возвращающегося из тур-
не Джо Байдена на родине ждал неприят-
ный сюрприз: в авторитетном американ-
ском журнале Newsweek вышла статья 
о том, что Республиканская партия, собира-
ющаяся на промежуточных выборах в ноя-
бре завоевать большинство в обеих палатах 
Конгресса, будет добиваться импичмента 
 президента США.

Екатерина Мур, Вашингтон

Джо Байден не стал обмениваться 
рукопожатием с наследным  
принцем Саудовской Аравии  
Мухаммедом бен Сальманом,  
они лишь соприкоснулись кула-
ками — якобы из предосторожно-
стей, связанных с пандемией  
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Кавказский мир заблудился в горах
Азербайджан и Армения не нашли взаимопонимания по проблемам войны и мира

Главы МИД Азербайджана и Армении 
Джейхун Байрамов и Арарат Мирзоян 
провели в Тбилиси первую двусторон-
нюю встречу, чтобы согласовать даль-
нейшие шаги к мирному урегулирова-
нию. Переговоры, проходившие на фоне 
нового обострения на границе, выявили 
серьезные разногласия по вопросам ре-
ализации предыдущих договоренностей 
лидеров России, Азербайджана и Арме-
нии. Накануне переговоров прозвуча-
ло жесткое заявление президента Азер-
байджана Ильхама Алиева — он недово-
лен ходом мирного процесса и обвиня-
ет Минобороны РФ в невыполнении до-
говоренностей о выводе армянских фор-
мирований из Карабаха. При этом встре-
ча в Тбилиси так и не сняла напряжен-
ность, а глава МИД Армении вновь при-
звал вернуть в урегулирование Минскую 
группу ОБСЕ, хотя Баку это категориче-
ски отвергает.

Трудная дорога к миру
Переговоры глав МИД Азербайджана и Арме-
нии Джейхуна Байрамова и Арарата Мирзо-
яна в Тбилиси стали их первой встречей без 
посредников, и проходила она на новой для 
сторон дипломатической площадке. Перего-
воры состоялись по итогам договоренностей, 
достигнутых 6 апреля в Брюсселе. Тогда встре-
тившиеся при посредничестве председате-
ля Совета ЕС Шарля Мишеля Ильхам Алиев 
и Никол Пашинян поручили своим минист-
рам иностранных дел начать подготовку к ра-
боте над мирным соглашением между Баку 
и Ереваном.

Накануне переговоров в Тбилиси пре-
мьер-министр Грузии Ираклий Гарибашви-
ли провел отдельные встречи с каждым из 
их участников, попытавшись настроить их 
на практический результат. Он выразил над-
ежду, что встреча окажется успешной и «бу-
дет способствовать позитивной динамике 
диалога».

Президент Алиев также призвал участни-
ков переговоров добиться практических ре-
зультатов. «Мы уже сформировали свою рабо-
чую группу по подготовке мирного договора. 
С армянской стороны такой шаг пока не пред-
принят»,— отметил он и выразил надежду, 
что армянская сторона последует примеру 
азербайджанской.

Позитивный настрой демонстрировали 
и в Ереване. «Я бы не назвал ситуацию тупико-
вой. Комиссия по делимитации и безопасно-
сти границ провела первую встречу на уров-
не вице-премьеров Армении и Азербайджана, 
следующие встречи должны пройти в Москве 
и Брюсселе. Надеемся, что будет достигнуто 
согласие»,— заявил перед встречей в Тбили-
си секретарь Совета безопасности Армении 
Армен Григорян. «МИДы двух стран работают 
в этом направлении. Армения всегда готова 
к предметным переговорам»,— не терял оп-
тимизма Армен Григорян. 

Однако заявления глав МИД Азербайджа-
на и Армении, сделанные по итогам перегово-
ров, несмотря на обтекаемые формулировки, 
показывают, что сближения позиций сторон 
так и не произошло: каждый министр говорил 
о своем. Более того, Баку и Ереван по-разному 
расставили приоритеты по принципиальным 
вопросам, как будто не слыша друг друга.

В сообщении МИД Азербайджана отме-
чается, что в Тбилиси «была подчеркнута не-
обходимость выполнения всех положений 
трехсторонних заявлений, подписанных ли-
дерами Азербайджана, Армении и России, 
в частности вывода вооруженных сил Арме-
нии с территории Азербайджана». Джейхун 
Байрамов призвал Арарата Мирзояна продол-
жать переговорный процесс «исходя из пост-
конфликтных реалий, возникших после раз-
решения вооруженного конфликта». 

В свою очередь, как сообщила пресс-служ-
ба МИД Армении, «министр Мирзоян под-
твердил, что на пути к достижению стабиль-
ного и длительного мира в регионе важно 
политическое урегулирование нагорно-кара-
бахского конфликта, и в этом контексте под-
черкнул важность использования института 
и опыта сопредседательства Минской груп-
пы ОБСЕ в соответствии с ее международным 
мандатом».

Таким образом, в официальном заявлении 
Еревана есть как минимум два раздражите-
ля, вызывающие болезненную реакцию Баку. 
Первый — это определение «нагорно-карабах-
ский конфликт», который азербайджанская 
сторона после победы во второй карабахской 
войне считает завершенным. Второй — апел-
ляция к фактически прекратившей свое су-
ществование Минской группе ОБСЕ (Россия, 
Франция, США), возвращение к формату ко-
торой Баку исключает.

Мины на дороге
Переговоры глав МИД Азербайджана и Ар-
мении в Тбилиси проходили на фоне нового 
обострения на границе, где в последние неде-
ли перестрелки происходят все чаще. По со-
общению Минобороны Азербайджана, «по-
дразделения армянских вооруженных сил 
16 июля с 04:00 до 04:50 подвергали интен-
сивному обстрелу из стрелкового оружия по-
зиции азербайджанской армии, дислоциро-
ванные в направлении населенного пункта 
Зяйлик Кельбаджарского района».

В Минобороны Армении назвали это со-
общение «дезинформацией». Как следует из 
заявления Еревана, это подразделения Азер-
байджана открыли огонь из различных, в том 
числе крупнокалиберных, видов стрелково-
го оружия.

Переговорам глав МИДов в Тбилиси 
и инциденту на границе предшествовали ряд 
громких заявлений президента Алиева. Его 
высказывания указывают на нарастающие 
проблемы переговорного процесса, гаран-
том которого стала Москва. «Хотя за первые 
шесть месяцев этого года были предприняты 
некоторые шаги по нормализации азербай-
джано-армянских отношений, реальных ре-
зультатов, к сожалению, пока нет»,— конста-
тировал Ильхам Алиев, выступая в прошлую 
пятницу на совещании по итогам первого по-
лугодия 2022 года.

Впервые после окончания второй карабах-
ской войны президент Азербайджана высту-
пил с развернутой критикой российской сто-
роны, возложив на нее часть ответственности 
за невыполнение договоренностей, достигну-
тых лидерами трех стран. Так, по словам Иль-
хама Алиева, Баку неоднократно поднимал во-
прос о выводе армянских формирований из 
Карабаха, где находится российский мирот-
ворческий контингент. «Несколько месяцев 
назад, когда должностные лица высокого уров-
ня Минобороны РФ находились в Азербайджа-
не, они обещали нашему Министерству оборо-
ны, что армянские военные до июня выйдут из 
Карабаха. Сегодня уже середина июля, но этот 
вопрос не нашел своего решения»,— недоуме-
вал Ильхам Алиев, после чего предупредил, 
что Баку с этим не смирится. «Армения не вы-
полняет этого обязательства, что противоре-
чит декларации от 10 ноября. Российские ми-
ротворцы их к этому не принуждают. Конечно, 
это неприемлемо. Мы страна-победитель, мы 

восстановили свою территориальную целост-
ность. Если Армения не хочет выводить свои 
войска с территории Азербайджана, то пусть 
открыто об этом скажет, мы будем знать, что 
нам делать в этом случае. Каким будет наш от-
вет? Наверное, об этом сейчас неуместно гово-
рить. Однако это грубое нарушение деклара-
ции от 10 ноября»,— заявил Ильхам Алиев.

Не менее категоричным стало его выска-
зывание по вопросу статуса Карабаха и роли 
Минской группы ОБСЕ. «В последнее время 
руководство Армении вновь начало заявлять 
о каком-то статусе. Когда война завершилась 
и Армения подписала акт о капитуляции, меж-
ду лидерами Азербайджана, России и Армении 
имелась устная договоренность, что вопроса 
статуса не касаемся. Армения некоторое время 
придерживалась этой договоренности. Однако 
в последнее время это стало традицией: то пре-
мьер, то министр иностранных дел Армении 
говорят о статусе»,— напомнил Ильхам Алиев.

Досталось от него и Минской группе ОБСЕ. 
«Мы как участник процесса говорим, что 
в Минской группе нет необходимости. Сегод-
ня между сопредседателями Минской груп-
пы, если сказать мягко, идет холодная война. 
Фактически они сами признали, что группа 
нефункциональна. Российская сторона заяв-
ляет, что Минская группа бездействует и что 
другие сопредседатели положили конец это-
му институту. Армянская же сторона каждую 
минуту говорит, что Минская группа так, Мин-
ская группа сяк. Что это значит? Мы за этим 
видим территориальные претензии к нашей 
стране»,— сообщил Ильхам Алиев.

«Заявление президента Азербайджана на-
кануне встречи в Тбилиси было сделано не-
случайно. В переговорном процессе обозна-
чилась стагнация. Несмотря на то что еще 
в марте Никол Пашинян заявил о необходи-
мости „снизить планку в карабахском вопро-
се“, в Ереване вновь заговорили о „статусе 
Карабаха“ и необходимости реанимировать 
Минскую группу ОБСЕ, в том числе при содей-
ствии США и Франции. В Баку это восприни-
мается как возобновление территориальных 
притязаний к Азербайджану»,— пояснил „Ъ“ 
жесткий тон Ильхама Алиева сопредседатель 
Российско-азербайджанского экспертного со-
вета Фарид Шафиев. 

В свою очередь, директор бакинского цен-
тра «За гражданское общество» Рафик Исмаи-
лов разъяснил „Ъ“ логику азербайджанской 

стороны, впервые поставившей со всей остро-
той вопрос о присутствии армянских форми-
рований в зоне ответственности российского 
миротворческого контингента. 

«Сразу после подписания трехстороннего 
заявления 10 ноября 2020 года вопрос об ар-
мянских вооруженных формированиях стал 
краеугольным камнем. Тогда многие полага-
ли, что российские миротворцы со временем 
этот вопрос решат. Однако прошло почти два 
года, вопрос все еще остается в повестке дня, 
а правительство Азербайджана в связи с этим 
несет политические и имиджевые издержки. 
При этом армянская сторона пытается пре-
поднести этот фактор как неокончательную 
победу ВС Азербайджана»,— пояснил Рафик 
Исмаилов.

На этом фоне армянская сторона продолжа-
ет дипломатическое контрнаступление, в том 
числе в ходе контактов с руководством двух 
других стран-членов де-факто прекратившей 
свое существование Минской группы ОБСЕ.

По случаю отмечаемого 14 июля нацио-
нального праздника Франции — Дня взятия 
Бастилии Никол Пашинян направил поздрав-
ление президенту страны Эмманюэлю Ма-
крону, в котором говорится: «Армения высоко 
оценивает роль Франции как сопредседателя 
Минской группы ОБСЕ и ее участие в процес-
се мирного урегулирования и справедливо-
го решения нагорно-карабахской проблемы».

А за день до переговоров в Тбилиси глав 
МИД Азербайджана и Армении Ереван с не-
ожиданным визитом посетил директор ЦРУ 
Уильям Бернс, который провел переговоры 
с секретарем Совета безопасности Арменом 
Григоряном и премьер-министром Пашиня-
ном. Согласно официальным заявлениям из 
Еревана, «секретарь СБ Армении рассказал об 
атмосфере безопасности в регионе, предста-
вил существующие вызовы и подходы Арме-
нии по установлению мира в регионе». В свою 
очередь, Никол Пашинян и Уильям Бернс «об-
судили вопросы, касающиеся международ-
ной и региональной безопасности, борьбы 
с терроризмом», а также «затронули процес-
сы, происходящие на Южном Кавказе».

«Армения, будучи военно-политическим 
и экономическим союзником России, ищет 
пути развития отношений и с Западом — для 
обретения новых рычагов на переговорах 
с Баку»,— пояснил „Ъ“ Фарид Шафиев. 

Сергей Строкань



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 26788,47 (+145,08)
РТС 1161,53 (+47,55)
FTSE 100 7159,01 (+119,2)

DAX 12864,72 (+345,06)
DJIA 31288,26 (+658,09)
NASDAQ Composite 11452,42 (+201,23)

По данным агентства Bloomberg. 

апрель маймаймаймаймай июнь июль июль июль июль июльиюнь июнь июнь июньапрельапрельапрельапрель

0 100,0

0

20

40

60

80

100руб. ● 57,8323

0,73%
0,80 1,2

0,80

0,88

0,96

1,04

1,12

1,20$ ● 1,0087

0,71%
1,0 3,0

1,0

1,4

1,8

2,2

2,6

3,0тыс. пунктов ● 2,110

2,24%
50,0 130,0

1,35%
25,5 35,5

25,5

27,5

29,5

31,5

33,5

35,5

50

66

82

98

114

130

2,15%

тыс. пунктов ● 31,288 $ / баррель ● 102,44

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16–18.07.22
Австралийский доллар 38,9211
Английский фунт 68,1554
Белорусский рубль 22,3887
Датская крона 77,7441

Доллар США 57,8323
Евро 57,8851
Индийская рупия** 72,9746
Казахский тенге** 12,0889

Канадский доллар 44,0191
Китайский юань 85,7233
Норвежская крона* 56,6001
СДР 75,6163

Сингапурский доллар 41,1970
Турецкая лира* 33,0964
Украинская гривна* 19,5789
Шведская крона* 54,7602

Швейцарский франк 58,9885
Японская иена** 41,6359
*За 10. **За 100. 
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Уже несколько месяцев российская 
экономика существует в новой ре-
альности, где нарушены финансо-
вые связи и логистические цепочки, 
введены санкции против различных 
отраслей промышленности, однако 
российский рынок труда, кажется, 
существует в реальности своей и, как 
показывают относительно стандарт-
ные данные о его активности, меня-
ется в сторону, противоположную 
кризисной. Так, в пятницу вице-пре-
мьер Татьяна Голикова обнародовала 
сведения об официальной безрабо-
тице — и ее уровень составляет 0,9% 
от общей численности работников, 
что для мирного времени практиче-
ски ерунда, не то что для нынешнего. 
Альтернативные показатели числа 
работников, выведенных в простой 
и работающих в режиме неполно-
го рабочего дня или рабочей неде-
ли, также находятся в пределах нор-
мы. Зарплаты, если ориентироваться 
на более ранние данные Росстата, ко-
торые, впрочем, вряд ли радикально 

изменились за прошедшие два меся-
ца, тоже пока не демонстрируют стре-
мительного падения, которое, кста-
ти, в отличие от роста безработицы, 
все-таки обычно присутствовало на 
рынке труда в кризис.

Исходя из цифр, в России достиг-
нута всеобщая занятость. Прогнози-
ровать это событие можно было еще 
прошлой осенью, после того как уро-
вень безработицы в стране даже на 
фоне продолжавшейся эпидемии 
коронавируса достиг минимальных 
исторических значений (подробнее 
см. „Ъ“ от 30 декабря 2021 года). Да, 
так и есть, но период ее длительно-
сти все же будет ограничен. Полная 
занятость, видимо, отступит не осе-
нью 2022 года, как уже пообещали 
ряд экономистов (подробнее см. „Ъ“ 
от 25 мая), а позже, следующей зимой. 
Именно к этому моменту на рынке 
труда окажутся все те специалисты, 
которые потеряют работу в результате 
ухода из России ряда западных ком-
паний, причем искать новые рабочие 
места будут не они сами, а преимуще-
ственно те, кого уволят с российских 
предприятий, чтобы их нанять. Ведь 
именно западные компании годами 
концентрировали у себя лучших спе-
циалистов, и они окажутся крайне 
востребованы оставшимися на рын-
ках локальными конкурентами. Это 
с учетом целей по импортозамеще-
нию неплохой размен как для компа-
ний, так и для правительства: он, по 
идее, позволит улучшить и качество 
экспертизы, и производительность 
российских предприятий.

Однако те, кто в результате неко-
торого ужесточения отбора на рабо-
чие места останется без них, могут 
сформировать в стране не просто без-
работицу, а устойчивую безработи-
цу. Такая безработица действительно 
может стать проблемой для профиль-
ных федеральных и региональных 
ведомств — впрочем, возможно, 
именно к ней они и готовятся, пере-
форматируя работу служб занятости 
по всей стране и вводя федеральные 
программы переобучения и трудоу-
стройства отдельных категорий насе-
ления, таких как молодежь (подроб-
нее см. „Ъ“ от 6 октября 2021 года). 
Иначе, и правда, зачем это все — при 
численности безработных менее чем 
3 млн человек на всю страну?

правила  
игры

Минимальные показа-
тели безработицы 
в РФ могут измениться 
на горизонте полутора 
лет, но это повредит 
только безработным

изучает обозреватель  
отдела экономполитики

Анастасия 
Мануйлова

По данным „Ъ“, 17 июля турби-
на Siemens Energy для компрес-
сорной станции «Портовая» га-
зопровода «Северный поток» 
была отправлена с ремонтно-
го предприятия в Канаде само-
летом в Германию. После этого 
еще пять-семь дней машина бу-
дет добираться в Россию, если 
не возникнет проблем с логи-
стикой и таможней. «Газпром» 
между тем до сих пор не под-
твердил, что увеличит про-
качку по «Северному потоку», 
как только получит отремон-
тированную турбину. Компа-
ния ждет от  Siemens письмен-
ной гарантии возможности 
безопасно транспортировать 
и  ремонтировать остальные 
машины.

Канада 17 июля отправила в Гер-
манию отремонтированную газо-
вую турбину Siemens Energy, ис-
пользуемую для подачи газа по 
газопроводу «Северный поток» из 
России в Германию, утверждают 
источники „Ъ“, знакомые с ситуа-
цией. Машина доставляется в Гер-
манию самолетом, а не по воде, как 
планировалось исходно, что долж-
но ускорить прибытие.

Далее турбина будет транспор-
тироваться на пароме и по суше 
через Хельсинки в Россию (ком-
прессорная станция «Портовая» 
расположена возле поселка Торфя-
новка Ленинградской области при-
мерно в 20 км от границы с Фин-
ляндией). Пятый пакет санкций 
ЕС не содержит запрета на постав-
ку в РФ газовых турбин, поэтому 
сложностей с ее вывозом возник-
нуть не должно. Но возможны за-
держки при прохождении тамо-
женных процедур. Оборудование 

прибудет в Россию ориентировоч-
но 24 июля, еще три-четыре дня 
займет пусконаладка.

Таким образом, с учетом необ-
ходимого времени установки тур-
бины на компрессорной станции 
«Портовая», газоперекачиваю-
щий агрегат должен быть готов на-
гнетать газ в «Северный поток» 
в начале августа. В Siemens Energy 
и «Газпроме» отказались коммен-
тировать сроки поставки  турбины.

«Газпром» 16 июня снизил уро-
вень поставок по трубопроводу «Се-
верный поток» до 40% от номиналь-
ной мощности (67 млн кубометров 
в сутки), сославшись на проблемы 

с ремонтом и доставкой газовых тур-
бин «Портовой». На тот момент одна 
турбина не могла быть вывезена из 
Монреаля, где происходит их ре-
монт, поскольку власти Канады вве-
ли против «Газпрома» санкции и за-
претили возврат оборудования в РФ.

После переговоров с германски-
ми властями Канада все же согласи-
лась выпустить турбину «Газпрома» 
из страны и выдать до 31 декабря 
2024 года лицензию для ремонта, 
обслуживания и транспортиров-
ки еще пяти турбин «Газпрома» (см. 
„Ъ“ от 13 июля).

«Северный поток» — основ-
ной оставшийся после начала во-

енных действий на Украине мар-
шрут поставок российского газа 
в Европу. Транзит через Польшу 
остановлен, так как Россия запре-
тила пользоваться польским участ-
ком газопровода «Ямал—Европа» 
в ответ на санкции Польши про-
тив «Газпрома». Газ через Украи-
ну транспортируется только че-
рез точку входа «Суджа» в размере 
не более 42 млн кубометров в сут-
ки, что составляет примерно 38% 
от забронированных «Газпромом» 
мощностей украинской газотранс-
портной системы.

«Северный поток» С 11 по 21 
июля полностью остановлен на 

плановый ремонт. При этом «Газ-
пром» не стал увеличивать про-
качку через Украину на сопоста-
вимую величину. Дефицит газа на 
европейском рынке ужесточился, 
и Германия, крупнейший покупа-
тель российского газа, вынуждена 
была посреди лета поднимать газ 
из хранилищ.

Глава Shell Бен ван Берден 15 
июля предупредил, что властям 
государств ЕС, возможно, придет-
ся вводить нормирование потре-
бления газа уже этой зимой. По 
данным германского сетевого ре-
гулятора, на 17 июля хранилища 
страны заполнены на 65%.

На данный момент неясно, на-
сколько увеличится прокачка по 
«Северному потоку» после получе-
ния отремонтированной турбины. 
В «Газпроме» пояснили, что ждут от 
Siemens документального подтвер-
ждения возможности возврата от-
ремонтированных турбин для «Се-
верного потока» в Россию, а также 
дальнейшего выполнения обяза-
тельств по их ремонту и обслужи-
ванию. В компании отметили, что 
рассчитывают «на безусловное вы-
полнение группой компаний Sie-
mens своих обязательств в рамках 
сервисного обслуживания газотур-
бинных двигателей, от которых 
зависит надежная работа газо-
провода „Северный поток“ и обес-
печение природным газом евро-
пейских потребителей».

Власти Германии уже неодно-
кратно заявляли, что не исключа-
ют полной остановки поставок рос-
сийского газа, поскольку не верят, 
что причины снижения прокачки 
по «Северному потоку» являются 
исключительно техническими.

Татьяна Дятел

С корабля на баллы
Власти введут систему оценки для признания оборудования отечественным

Несмотря на вызванные военными 
действиями на Украине сложности 
с поставками в Россию оборудования 
и уход западных производителей, влас-
ти разрабатывают новые ограничения 
его закупок госструктурами. Для теле-
коммуникационного оборудования 
может быть введена балльная систе-
ма, по которой оно признается отече-
ственным. Речь идет, например, о базо-
вых станциях, коммутаторах,  системах 
интернета вещей. Участники рынка 
полагают, что процесс запущен во из-
бежание распространения в РФ от-
верточной сборки китайского обору-
дования и преобладания в технике 
комплектующих из КНР, для чего уже 
видны предпосылки.

„Ъ“ ознакомился с проектом постановле-
ния правительства, которое вводит балль-
ную систему определения происхождения 
телеком-оборудования. В разработке доку-
мента участвовали Минцифры, Минпром-
торг и АНО «Консорциум „Телекоммуника-
ционные технологии“» (АНО КТТ). Проект 
направлен на согласование 29 июня, гово-
рит источник в правительстве.

Документ закрепляет критерии, по кото-
рым будет определяться уровень «отечест-
венности» базовых станций, коммутаторов, 
оборудования интернета вещей (IoT), телеви-

зионных камер, антенн, микрофонов, радио-
локационной аппаратуры и так далее. Чтобы 
такое оборудование было признано россий-
ским и получило доступ на рынок госзаку-
пок, его производитель должен иметь права 
на конструкторскую и технологическую доку-
ментацию в полном объеме, обладать исклю-
чительными правами на товарный знак и ис-
ходный код софта, следует из проекта.

Кроме того, компания должна иметь либо 
свою, либо контрактную производственную 
базу, расположенную в России, и сервисные 
центры для гарантийного обслуживания. 
Производитель телеком-оборудования бу-
дет получать определенное число баллов за 
каждую производственную операцию. На-
пример, за сборку и монтаж компонентов на 
печатную плату — 10 баллов, запись на обору-
дование ПО — 5 баллов, сборку и монтаж гото-
вой продукции — еще 10 баллов и так далее. 
Из письма гендиректора АНО КТТ, приложен-
ного к проекту постановления (есть у „Ъ“), сле-
дует, что инспектировать производственные 
площадки компаний, которые претендуют на 
включение своего оборудования в реестр, бу-
дут с помощью выездных проверок.

В Минцифры „Ъ“ пояснили, что принятие 
системы «позволит точно определять объ-
ем и сложность технологических операций 
при создании конечного изделия радиоэлек-
тронной продукции».

В АНО КТТ подчеркивают, что балльная 
система будет стимулировать «развитие ком-
петенций по разработке и производству обо-
рудования через дифференциацию мер под-
держки в зависимости от уровня освоения 
технологии и применения российской элек-
тронно-компонентной базы».

После начала военных действий на Укра-
ине ряд крупнейших производителей теле-
ком-оборудования, включая Nokia и Ericsson, 
объявили о приостановке поставок в Россию 
и производственных проектов в стране (см. 
„Ъ“ от 25 мая). Исходно ситуация вызывала се-
рьезное беспокойство среди участников рын-
ка, которые говорили о риске дефицита обо-
рудования. Но сейчас появились признаки 
того, что поставки налаживаются. Так, генди-
ректор «МегаФона» Хачатур Помбухчан в ин-
тервью „Ъ“ заверял, что компания «смотрит на 
индийских, китайских, израильских произ-
водителей», оборудование которых доступно.

По словам топ-менеджера российского 
производителя телекоммуникационного 
оборудования, еще до 24 февраля в прави-
тельстве было две разные позиции в отноше-
нии регулирования рынка оборудования. 
«Одни настаивали на жестком ограничении 
иностранного оборудования на закупках 
и стимулировании производства россий-
ского. Другие были готовы пускать в госза-
каз оборудование с китайской ЭКБ, но усло-

вием ее постепенной замены на российские 
комплектующие»,— объясняет собеседник 
„Ъ“. Он добавляет, что эти течения «никуда 
не делись» и вокруг необходимости ограни-
чений продолжается дискуссия.

Балльную систему Минпромторг пытал-
ся ввести и для вычислительной техники. 
Идея разрабатывалась с 2020 года, но из-за 
разногласий в отношении параметров за-
ключительного документа до сих пор нет. 
По данным „Ъ“, его очередная версия сейчас 
проходит раунд согласований.

По мнению одного из источников „Ъ“, 
возобновление работы над ограничени-
ями для телекоммуникационного обору-
дования, несмотря на риск его дефицита, 
вызвано опасениями засилья китайской 
компонентной базы в «российской» элек-
тронике. Но пока это неизбежно, признают 
собеседники „Ъ“. «Российской компонент-
ной базы просто нет»,— говорит источник, 
близкий к Минпромторгу (в министерстве 
на запрос „Ъ“ не ответили). По его словам, 
первичные нормы будут предполагать вы-
полнение в РФ только сборочных операций 
и разработку системного софта, «затем требо-
вания будут постепенно ужесточаться, это за-
ставит производителей конченого оборудо-
вания постепенно наращивать инвестиции 
в производство компонентов России».

Никита Королев

ЕБС нашли новое применение
Биометрию впишут в мобильные приложения банков

ЦБ планирует обязать банки регистри-
ровать новых клиентов при помощи 
идентификации через единую биоме-
трическую систему (ЕБС) в их прило-
жениях. Тем, кто не проведет такую 
доработку, регулятор запретит в при-
ложениях выдавать кредиты и откры-
вать вклады гражданам. Однако, по 
мнению участников рынка, главная 
проблема ЕБС не в том, что с ее помо-
щью предоставляется мало сервисов, 
а в том, что граждане не хотят сдавать 
биометрию, а значит, придется потра-
тить миллионы рублей на доработку 
ПО впустую.

ЦБ опубликовал проект указания «О кри-
терии для мобильных приложений банков 

с универсальной лицензией…». Согласно 
ему, банки смогут выдавать кредиты и откры-
вать вклады через свое приложение только 
в том случае, если это приложение сможет ре-
гистрировать новых клиентов при помощи 
идентификации их через ЕБС. В документе 
уточняется, что это указание не будет распро-
страняться на приложения, которые банк за-
кроет в течение полугода после вступления 
указания в силу, о чем кредитная организа-
ция должна уведомить регулятора в течение 
месяца с момента начала действия указания.

Замечания на проект документа прини-
маются до конца июля, а вступает в силу оно 
через десять дней после опубликования, то 
есть, вероятно, новые нормы начнут дейст-
вовать уже в августе.

По словам участников рынка, сегодня че-
рез мобильные приложения оформляются 
основная часть вкладов и заметная доля кре-
дитов. При этом для регистрации в них чаще 
всего используется банковская карта, кото-
рую клиент уже получил. В этом случае иден-
тификация не требуется, поскольку все дан-
ные у банка уже есть.

Идея ЦБ, полагают банкиры, актуальна 
только для новых клиентов. «Но фактически 
банкам поставлен ультиматум — обеспечить 
идентификацию в мобильном приложении 
через ЕБС или прекратить выдавать с его по-
мощью кредиты»,— поясняет источник „Ъ“ 
на рынке. По его мнению, регулятор хочет, 
чтобы банки с универсальной лицензией, 
которые с 1 сентября будут обязаны откры-

вать счета и выдавать кредиты с помощью 
идентификации через ЕБС, делали это через 
самый массовый свой канал. Собеседник „Ъ“ 
полагает, что банкам в итоге действительно 
придется доработать мобильные приложе-
ния, включив в них идентификацию по ЕБС, 
чтобы не лишаться возможности проводить 
основные операции с физлицами.

По оценке исполнительного директо-
ра «Национальной платежной ассоциации» 
Марии Михайловой, реализация исполь-
зования ЕБС в мобильном приложении по-
требует 10–15 млн руб. на соответствующую 
доработку ПО собственными силами или 
с привлечением внешнего подрядчика.

деловые новости — с8

Турбина двинулась по назначению
Отремонтированная машина для «Северного потока» отправлена в Германию
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Возросшая активность инвес-
торов на долговом рынке кос-
нулась не всех эмитентов. Так, 
МТС-банк отложил размещение 
нового выпуска облигаций. В са-
мом банке объяснили решение 
«рыночный конъюнктурой», 
участники рынка говорят о низ-
кой ставке и ограниченных ли-
митах на эмитента. Аналитики 
поясняют, что интерес инвесто-
ров смещен в сторону реально-
го сектора, компании которо-
го при размещении облигаций 
дают премию по доходности.

Несмотря на оживление в корпо-
ративном сегменте долгового рынка 
(см. „Ъ“ от 4 июля), интерес к обли-
гациям банков остается избиратель-
ным. В конце минувшей недели 
МТС-банку пришлось отложить раз-
мещение трехлетнего выпуска бон-
дов на 5 млрд руб. При этом после от-
крытия книги заявок эмитент даже 
снизил ориентир купона с первона-
чальных 10,45% до 10,3% годовых, 
что соответствует доходности к пога-
шению не более 10,71%. Как поясни-
ли в кредитной организации, было 
принято решение о переносе сделки 
«с целью поиска оптимального мо-
мента для достижения более эффек-
тивной стоимости заимствований».

Вместе с тем другие эмитенты 
в последнее время довольно актив-
но привлекали средства. С середи-
ны июня прошло более десяти круп-
ных (больше 1 млрд руб.) подписок 
на долговые бумаги. Как минимум 
в двух случаях («Самолет», СИБУР) 
спрос в три-пять раз превысил пред-
ложение, а в половине случаев объ-
ем размещения оказался выше ис-
ходно заявленного на 20–50% (см. 
также „Ъ“ от 14 июля).

Перенос сбора книги заявок, осо-
бенно после его начала,— довольно 
редкое событие на долговом рын-
ке, хотя и не исключительное. Были 
даже случаи, когда компания отка-
зывалась от проведения биржевого 
размещения после завершения фор-
мирования книги заявок. Так год 
назад, в июле 2021 года, поступи-

ла Федеральная пассажирская ком-
пания, отменив техническое разме-
щение четырехлетних облигаций. 
По большей части такие переносы 
бывают связаны с резким измене-
нием ставок на рынке. В частности, 
в начале года Минфин перестал раз-
мещать гособлигации на фоне рез-
кого подъема ставок на вторичном 
рынке из-за геополитической неста-
бильности (см. „Ъ“ от 21 января). Но 
в данном случае ничего подобного 
не происходило.

По словам двух источников „Ъ“ 
на финансовом рынке, МТС-банку 
просто не удалось собрать книгу за-
явок. Вероятнее всего, банк не устро-
ила ставка, которую предложили 
андеррайтеры, считает директор де-
партамента управления активами 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Артем 
Майоров. Банк, по словам эксперта, 
традиционно ориентируется на вну-
треннюю трансфертную ставку груп-
пы. Видимо, она оказалась ниже тех 
условий, по которым рынок готов 
был купить долг банка, пояснил го-
сподин Майоров. При этом в обра-
щении находится более короткий 
выпуск облигаций МТС-банка (с по-
гашением в мае 2023 года) с сопоста-
вимой доходностью к погашению — 
около 10,5% годовых.

Сейчас на долговом рынке сло-
жилась серьезная конкуренция эми-
тентов за деньги инвесторов, а бан-
ковский сектор среди них далеко не 
самый популярный, добавляет ин-
вестиционный стратег компании 
«Арикапитал» Сергей Суверов. Круп-
ные банки (Сбербанк, ВТБ) находят 
спрос на свои облигации, однако 

они размещают бумаги преимуще-
ственно среди частных инвесторов, 
причем либо короткие (ВТБ), либо 
инвестиционные (Сбербанк, с при-
вязкой дохода к стоимости базового 
актива). Чтобы вызвать интерес ин-
весторов к размещению в этом сек-
торе, необходима серьезная премия, 
подчеркивает Суверов.

При этом у инвесторов существу-
ют лимиты на одного эмитента или 
группу, а по словам Сергея Суверо-
ва, в последнее время размещалось 
уже достаточно много компаний, 
связанных с АФК «Система». В част-
ности, в мае и июне мобильный 
оператор МТС (мажоритарным ак-
ционером является АФК «Система») 
разместил два четырехлетних выпу-
ска по 10 млрд руб. На предстоящей 
неделе открывается книга заявок по 
облигациям «Биннофарм Групп» (так-
же входит в холдинг АФК «Система»).

Но есть и другая версия. По мне-
нию управляющего директора 
«Иволги Капитала» Дмитрия Алек-
сандрова, основная причина перено-
са — ожидание продолжения агрес-
сивного снижения ключевой ставки 
ЦБ. Так, заседание совета директоров 
Банка России запланировано на 22 
июля, и многие эксперты ожидают 
снижения ставки на 0,5–1 п. п. с ны-
нешних 9,5% годовых. Если реше-
ние ЦБ приведет к росту котировок 
на рынке облигаций, отмечает госпо-
дин Александров, МТС-банк сможет 
относительно быстро вернуться к во-
просу размещения бондов.

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев, 
Ольга Шерункова

Инвесторы выбирают  
реальный сектор
МТС-банк перенес размещение бондов

Согласно последним данным 
ЦБ, после ужесточения условий 
кредитования в феврале—мар-
те во втором квартале россий-
ские банки начали их смягчать. 
Однако в основном это прои-
зошло за счет снижения ставок 
вслед за ключевой. Существен-
но ослаблять требования к за-
емщикам и обеспечению банки 
не стали.

ЦБ 15 июля опубликовал резуль-
таты исследования «Изменение ус-
ловий банковского кредитования» 
(УБК) по итогам второго квартала. 
В нем участвовали около 60 банков 
с совокупной долей кредитного пор-
тфеля свыше 85% от общего по рын-
ку. Показатель УБК дает представле-
ние об общем изменении условий 
кредитования с точки зрения до-
ступности кредитов. Индексы изме-
нения УБК исчисляются в процент-
ных пунктах и могут принимать 
значения от –100% (все банки смягчи-
ли условия кредитования) до +100% 
(все банки ужесточили условия).

Из данных ЦБ следует, что усло-
вия розничного кредитования во 
втором квартале смягчились: ин-
декс составил –49,4% против взлета 
+69,21% в первом квартале. При этом 
восстановление условий кредитова-
ния розничных клиентов в этот кри-
зис оказалось сильнее, чем в кризис 
2014–2015 годов, когда индекс соста-
вил –28,9% после скачка до 70,85%. 
Впрочем, тогда смягчение условий 
кредитования было продолжитель-
ным и фиксировалось вплоть до чет-
вертого квартала 2018 года. 

Смягчение УБК произошло 
в большей степени за счет улучше-
ния ценовых условий (снижения 
процентных ставок) на фоне смягче-
ния политики Банка России. В част-
ности, в ставках произошло карди-

нальное изменение (–57,58%), тогда 
как неценовые условия смягчились 
куда меньше. Тем не менее формаль-
но в зоне смягчения находились все 
индикаторы: размер и сроки креди-
та, требование к заемщику и обеспе-
чению, а также иные условия (1,14–
7,97%) за исключением категории 
дополнительных комиссий, кото-

рая осталась второй квартал подряд 
в зоне ужесточения (0,68%), следует 
из данных ЦБ.

Немаловажными триггерами 
улучшения условий кредитова-
ния населения стали конкуренция 
и внутреннее фондирование. «Бан-
ки старались улучшать условия по 
кредитным продуктам в опережаю-
щем режиме, зачастую шли навстре-
чу заемщикам в вопросе рефинанси-
рования и реализации кредитных 
каникул»,— говорит независимый 
эксперт Андрей Бархота. В свою 
очередь, банки с консервативной 
рисковой политикой, закрывшие 
программы кредитования, в боль-
шинстве утратили свои рыночные 

доли, и их возврат будет уже затруд-
нительным, добавляет он.

Восстановление неценовых ус-
ловий кредитования — очень дли-
тельный процесс ввиду кратного 
роста стоимости риска заемщиков, 
поясняет Андрей Бархота: «Тради-
ционное банковское кредитова-
ние построено на принципе того, 
что вновь предоставленные креди-
ты по своему качеству по крайней 
мере не уступают старым. В теку-
щих условиях мы едва ли можем об 
этом говорить». По оценке эксперта, 
в третьем квартале индекс условий 
банковского кредитования продол-
жит находиться в зоне смягчения, 
однако улучшение условий креди-
тования будет более умеренным. 
«Перспективы качественного улуч-
шения условий кредитования бу-
дет в большей степени зависеть от 
финансового состояния заемщиков 
и позитивной динамики их доходов 
и прибыли»,— полагает он.

Несмотря на смягчение УБК, 
спрос на кредиты далек от полно-
го восстановления: в большей сте-
пени заемщики проявляют интерес 
к программам реструктуризации. 
Однако в дальнейшем ситуация из-
менится, ожидают банкиры. Так, 
если по итогам обследования в пер-
вом—втором кварталах 2022 года 
банки отмечали снижение спроса 
на кредиты, то в дальнейшем в тече-
ние трех—шести месяцев банкиры 
ожидают существенное его увели-
чение. Так, на горизонте полугода 
индекс достиг и вовсе максималь-
ного значения — 33,82% — со вто-
рого квартала 2015 года (33,84%). На 
горизонте трех месяцев индекс на-
ходится на пике 41,09%, соизмери-
мый результат был лишь в третьем 
квартале 2016 года (40,02%).

Ольга Шерункова

Кредиторы стали мягче
Но неценовые условия ослаблять не спешат

Котировки основных крипто-
валют в выходные дни оторва-
лись от минимумов с начала 
2021 года, на которых находи-
лись почти целый месяц. Цена 
биткойна превысила $21 тыс., 
эфира — $1,3 тыс. Инвесторы 
сыграли на повышение после 
ожидаемо высокой инфляции 
в США, которая в очередной 
раз обновила 40-летний мак-
симум, достигнув 9,1%. Но бли-
жайшее заседание ФРС, наме-
ченное на конец месяца, долж-
но вернуть «медведей» на ры-
нок. В результате котировки 
биткойна могут откатиться 
и до $15 тыс., и до $10 тыс.,  
полагают эксперты.

Ведущие криптовалюты 17 июля 
подорожали на 2–6%, за прошедшие 
пять дней рост составил 10–30%. 
В лидерах оказался эфир, котиров-
ки которого вернулись к значениям 
середины июня, превысив $1,3 тыс. 
Курс биткойна (BTC) превысил 
$21 тыс., это уровень недельной 
давности. По сути котировки боль-
шинства ведущих криптовалют от-
толкнулись от минимумов с конца 
2020-го — начала 2021 года, на кото-
рых находились с начала июля.

Коррекцию на рынке его участ-
ники связывают с умеренно нега-
тивными макроэкономическими 
данными. Как считает основатель 
TerraCrypto Никита Вассев, нега-
тивные данные по росту потреби-
тельских цен были учтены в курсе 
биткойна или эфира. На прошлой 
неделе Федеральное бюро статисти-
ки труда США объявило, что рост 
розничных цен в стране по итогам 
июня составил 9,1% в годовом выра-
жении против майского показате-
ля в 8,6%. Таким образом, инфляция 
вновь обновила 40-летний макси-
мум. При этом аналитики были бо-
лее сдержанны, ожидая роста всего 
на 8,8%.

Как, отмечает сооснователь EN-
CRY Foundation Роман Некрасов, 
криптовалюты расцениваются как 
один из инструментов хеджирова-
ния инфляционных рисков. Но ФРС 
еще не повысила ставку. По словам 
господина Некрасова, между публи-
кацией данных по инфляции и засе-
данием ФРС как раз возможен рост 
криптовалют, так как доходность 
казначейских бумаг еще не учитыва-
ет повышение процентной ставки.

Кроме того, появились конкрет-
ные сроки запуска нового алгорит-
ма консенсуса для эфира, который 
намечен на вторую половину сентя-
бря. По словам Никиты Вассева, это 
позитивные новости для криптова-
люты, так как повысится проводи-
мость трансакций в блокчейне, что 
так необходимо децентрализован-
ным финансовым приложениям. 
Исполнительный директор InDeFi 
Smart Bank Сергей Менделеев также 
отмечает, что новый вид консенсу-
са «должен создать большие сложно-
сти для других протоколов и вернуть 
в эфир большую часть ликвидности».

Впрочем, эксперты не исключа-
ют и спекулятивной игры, когда 
крупные участники «выбивали» из 
рынка небольших инвесторов, иг-
рающих на понижение криптова-
лют. По мнению основателя группы 
компаний TOTHEMOON Владисла-
ва Утушкина, отскок по биткойну 
и эфиру — «не более чем попытка 
вывести из игры „шортистов“, кото-

рых сейчас на рынке очень много». 
По словам Сергея Менделеева, ситу-
ация с биткойном больше похожа на 
«манипуляции на тонком рынке».

В целом эксперты не ожидают 
продолжения роста рынка. Как от-
мечает Сергей Менделеев, сейчас 
большинство аналитиков дает про-
гноз о повышении ставки на июль-
ском заседании ФРС сразу на 1%, 
а это неизбежно приведет к паде-
нию индексов. По словам Никиты 
Вассева, после повышения ставки 
некоторые участники рынка пред-
почтут сократить свои позиции 
в криптовалютах и увеличить вло-
жения в казначейские бумаги.

Как отмечает господин Утушкин, 
отчет COT (Commitments of Trad-
ers), предоставляемый Комиссией 
по торговле товарными фьючерса-
ми (CFTC), также отражает рост «мед-
вежьих» тенденций среди крупных 
игроков рынка. Кроме того, по его 
словам, инвестфонды снизили всю 
чистую позицию на рост BTC и от-
крыли чистую позицию на сниже-
ние впервые за минувший квартал.

В результате, по мнению Романа 
Некрасова, основная волна распро-
даж накроет крипторынок в бли-
жайшие недели или в августе. По 
оценке господина Вассева, котиров-
ки биткойна вполне могут опустить-
ся до $15 тыс., Владислав Утушкин 
не исключает падения и до $10 тыс.

Ксения Куликова,  
Дмитрий Ладыгин

Придонное волнение
Котировки криптовалют выросли  
перед очередным провалом
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730 миллиардов 
рублей
розничных кредитов 
(ипотека, авто,  
кредитные карты  
и потребительские  
кредиты) было выдано 
по итогам июня  
2022 года, по данным 
БКИ «Эквифакс»

Но проблема ЕБС не в том, что бан-
ковские приложения ее не использу-
ют, а в том, что там катастрофически 
мало данных, подчеркивает эксперт, 
и, если люди не идут сдавать биоме-
трию, никакими сервисами в прило-
жении это не исправить. По словам 
руководителя «Национального пла-
тежного совета» Алмы Обаевой, та-
кой способ пополнения ЕБС «выгля-
дит немного насильственным». Она 
считает подобное давление на банки 
неоправданным: «С безопасностью 
в единой биометрической системе 
не все гладко, и об этом не раз гово-
рили участники рынка». Видимо, 
полагает эксперт, «государству очень 
надо, чтобы граждане сдали свои би-
ометрические данные».

На сегодняшний день, по данным 
Банка России, в ЕБС зарегистрирова-
но всего 236,4 тыс. пользователей, 
в то время как в банковских биоме-
трических базах, которые они соби-
рали для себя, слепков миллионы.

Недавно депутаты приняли за-
кон, согласно которому банки 
смогут передавать в ЕБС свои би-
ометрические базы данных без со-
гласия на это клиентов (см. „Ъ“ от 7 

июля). Однако это проблему не ре-
шит, поскольку, по словам участ-
ников рынка, требования к биоме-
трии, которые предъявляли банки 
при сборе своих слепков, на по-
рядок ниже, чем предъявляемые 
в ЕБС. Соответственно, с их помо-
щью, так же как и в случае с само-
регистрацией в ЕБС через смарт-
фон (с такой инициативой в конце 
мая вышло правительство), можно 

будет совершать только самые низ-
корисковые операции, к которым 
выдача кредитов и операции с де-
позитами не относятся.

Впрочем, в случае с мобильными 
приложениями у банков есть ориги-
нальный выход. По словам эксперта 
облачной платформы для аудио-, ви-
део- и текстовых коммуникаций Vox-
implant Алексея Кривошеева, прило-
жения ведущих российских банков 
уже обладают возможностью иденти-
фицировать клиента по лицу (Face ID 
Apple и решения Android-вендоров). 
«Также и голос клиента при звон-
ке в банк уже идентифицируется 
в колл-центре. Сейчас это все это ре-
ализовано на собственных техноло-
гических решениях банков, но дора-
ботать Android-приложение, чтобы 
оно отправляло данные в ЕБС для 
идентификации человека по биоме-
трии, а затем получало ответ, техни-
чески несложно»,— уверен он. В то 
же время у ряда банков, попавших 
под санкции, приложения были за-
блокированы в App Store и Google 
Play, что ограничивает возможно-
сти упрощенного выполнения тре-
бования ЦБ.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

ЕБС нашли новое применение
с7

Мы поняли, что нам 
не хватает терминалов 

и мобильных приложений, 
где люди могут просто 
сдать свою биометрию,  

как это было в иностранных 
приложениях

— Ольга Скоробогатова,
первый зампред ЦБ, 18 мая

Ц И Т А Т А
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Заштат-квартиры
Высокобюджетные бизнес-центры потеряли арендаторов

Международные компании 
и IT-сектор, традиционно арен-
дующие офисы в премиальных 
бизнес-центрах Москвы, нача-
ли освобождать свои штаб-квар-
тиры. Это привело к тому, что 
доля вакантных площадей 
в этом сегменте росла быстрее, 
чем в других. Консультанты за-
фиксировали 13% пустующих 
офисных помещений в высоко-
бюджетных объектах, где еще 
в начале года было свободно 
только 9,3% площадей. Экспер-
ты уверены, что к концу года 
из-за продолжающегося высво-
бождения офисов их владель-
цам придется снизить ценовые 
ожидания.

По итогам первого полугодия 
2022 года самый высокий рост сво-
бодных площадей на офисном рын-
ке Москвы зафиксирован в преми-
альных объектах, где вакантность 
выросла с 9,3% до 13%, говорится 
в исследовании Knight Frank. Са-
мая большая доля свободных пло-
щадей зафиксирована на централь-
ных улицах столицы, где во втором 
квартале вакантность выросла 
с 16,4% до 21,1%. В бизнес-центрах 
у станции метро «Белорусская» — 
с 12,2% до 16,3%, добавляют в IBC 
Real Estate.

Рост вакантности обусловлен ухо-
дом международных компаний, 
а крупные IT-игроки находятся в про-
цессе оптимизации занимаемых 
площадей, поясняет директор де-
партамента офисной недвижимости 
Knight Frank Мария Зимина. Общее 
ухудшение макроэкономического 
фона, структурная перестройка эко-
номики и отсутствие драйверов раз-
вития частного сектора повлияли на 
планы компаний по развитию биз-
неса, отмечает руководитель депар-
тамента офисной недвижимости 
Commonwealth Partnership Наталья 
Никитина. Из-за снижения выруч-

ки многих компаний сокращается 
штат, а значит, падает и потребность 
в офисах, добавляет руководитель 
департамента по работе с офисными 
помещениями IBC Real Estate Екате-
рина Белова.

В апреле—июне офисы высвобо-
ждались быстрее, чем когда-либо, го-
ворит Мария Зимина. По ее данным, 
с начала года на рынке высвободи-
лось около 160 тыс. кв. м, предлага-
емых в прямую аренду, и еще около 
200 тыс. кв. м предлагается компани-
ями в субаренду.

В то же время по итогам полу-
годия спрос сократился на 20% год 
к году, до 550 тыс. кв. м, подсчитала 
директор департамента офисной не-
движимости Nikoliers Карина Ана-
евская. В апреле—июне показатель 
оказался минимальным с 2009 года, 
добавляет Екатерина Белова. Сниже-
ние показателя также произошло за 
счет сокращения запрашиваемой 
арендаторами площади. Средний 
размер арендуемого помещения во 
втором квартале сократился на 16% 
год к году, до 1,2 тыс. кв. м, уточняет 
Мария Зимина. Руководитель депар-
тамента оценки и аналитики Stone 
Hedge Кристина Недря зафиксиро-
вала рост спроса на офисные блоки 
50–250 кв. м.

Но несмотря на рост вакантно-
сти, средние ставки аренды офи-
сов, напротив, выросли. По данным 
Knight Frank, за последние три ме-

сяца запрашиваемая собственни-
ками ставка в классе «А» увеличи-
лась на 7,3%, до 28 тыс. руб. за 1 кв. 
м. Это происходит за счет поглоще-
ния более доступных предложений 
и появления более дорогих, поясня-
ет руководитель департамента офис-
ной недвижимости CORE.XP Ирина 
Хорошилова. Но в ближайшее вре-
мя рост ставки остановится и нач-
нет снижаться быстрее, ожидает Ма-
рия Зимина.

На этом фоне девелоперы реши-
ли заморозить строительство не-
которых объектов. По подсчетам 
Knight Frank, в январе—июне 2022 
года было запущено всего три биз-
нес-центра общей площадью 38 тыс. 
кв. м — это в 12 раз меньше год 
к году. Результат прошлого года был 
обеспечен за счет ввода крупных 
объектов, построенных под нужды 
госкомпаний: «Ростех-Сити» площа-
дью 174 тыс. кв. м и «Сбер-Сити» на 
128 тыс. кв. м.

До конца 2022 года вакантность 
в премиальном сегменте продол-
жит расти до 18–20%, прогнози-
рует Екатерина Белова. Макси-
мальное снижение активности 
придется на вторую половину 2023 
года, резюмирует Наталья Никити-
на. По ее прогнозам, при оптими-
стичном сценарии офисный ры-
нок Москвы восстановится не ранее 
2024 года.

Дарья Андрианова

Дискуссию об отходах  
упаковали заново
Обсуждение ответственности  
за утилизацию упаковки ушло на второй круг

Власти и бизнес продолжают 
мучительное обсуждение изме-
нения модели расширенной от-
ветственности производителей 
за образующиеся отходы. В кон-
це июня глава Российского эко-
логического оператора Денис 
Буцаев направил письмо прези-
денту Владимиру Путину, в кото-
ром попросил поддержать пере-
нос ответственности за утилиза-
цию упаковки на ее производи-
телей. Письмо запустило новый 
круг согласования этой концеп-
ции, которую большинство ком-
паний не поддерживает, считая, 
что она приведет к росту цен 
для конечного потребителя.

Российский экологический опе-
ратор (РЭО) направил письмо пре-
зиденту РФ Владимиру Путину, в ко-
тором просит поддержать перенос 
ответственности за утилизацию 
упаковки с производителей упако-
ванных товаров на производителей 
самой упаковки. Письмо было на-
правлено гендиректором РЭО Дени-
сом Буцаевым 29 июня, то есть уже 
после того, как министерства дали 
в основном отрицательные отзывы 
на соответствующие поправки к за-
кону «Об отходах производства и по-
требления». Их готовил аппарат ви-
це-премьера Виктории Абрамченко 
(см. „Ъ“ от 31 мая).

Владимир Путин 30 июня пору-
чил премьеру Михаилу Мишусти-
ну рассмотреть предложения РЭО 
«с учетом мнения всех заинтересо-
ванных ведомств», что фактически 
заново запустило процедуру их со-
гласования. Так, 12 июля Минпро-
мторг попросил профильные ассо-

циации производителей упаковки 
представить свои отзывы.

РЭО предлагает вместо того, что-
бы следить за 4 млн производителей 
товаров и их импортеров, перене-
сти ответственность за утилизацию 
на производителей упаковки, кото-
рых всего несколько десятков тысяч. 
Последние будут обязаны заключить 
прямые контракты на утилизацию 
упаковки, причем уже с 2025 года 
требование распространится на 
всех. РЭО указывает на позитивный 
опыт Белоруссии, где в 2021 году 
с 20 тыс. предприятий, на которые 
была перенесена полная ответствен-
ность, была собрана такая же сумма 
экологического сбора, как с гораздо 
большей по масштабам экономики 
России — 5,6 млрд руб.

Большая часть производителей 
упаковки выступает против изме-
нений. Основная претензия к идее 
РЭО — невозможность оценить, 
сколько производителям придется 
платить за утилизацию, так как сей-
час в концепции не содержится обо-
снований тарифа или его примерно-
го размера.

Союз переработчиков пластмасс 
(СПП) на прошлой неделе отпра-
вил в Минпромторг отзыв, в кото-
ром отмечает, что РЭО следует сна-
чала определить объем требуемых 
средств на осуществление утилиза-
ции и только тогда принимать ре-
шение, кому и в каком объеме пла-
тить утилизационный взнос, «так 
как бесхозяйственность может при-
нести только неприятные моменты 
в сфере утилизации отходов». Глава 
СПП Петр Базунов обращает внима-
ние, в частности, на то, что часть упа-

ковки идет во вторичный оборот, 
и поступления утилизаторов отхо-
дов от продажи вторсырья должны 
учитываться при расчете утилиза-
ционного сбора. Так, по его мнению, 
упаковку можно разделить на типы 
в зависимости от возможностей и за-
трат на ее утилизацию и переработ-
ку, а затем определить, какие из нее 
можно получить вторичные изде-
лия и оценить ресурсы, необходи-
мые для этого.

Глава технического комитета 
«Упаковка» Росстандарта Петр Боб-
ровский сомневается в том, что пе-
ренос ответственности на произво-
дителей упаковки столь радикально 
сократит число подотчетных ком-
паний. Так, по данным белорусско-
го комитета статистики, в республи-
ке менее 150 тыс. юридических лиц. 
И если предположить, что в системе 
расширенной ответственности про-
изводителей (РОП) из них участвует 
20 тыс. предприятий, то получается, 
что в Белоруссии перенос ответст-
венности сократил число субъектов 
менее чем в восемь раз. В то время 
как, по мнению РЭО, в России ана-
логичные меры должны сократить 
число субъектов РОП с 4 млн до ме-
нее чем 100 тыс. (хотя по аналогии 
их должно быть примерно 500 тыс.).

В других компаниях и ассоциаци-
ях ситуацию не комментируют. Со-
беседники „Ъ“ в некоторых компа-
ниях вновь повторили тезис о том, 
что изменение системы РОП в ны-
нешнем виде приведет к удорожа-
нию упаковки и, соответственно, 
затраты будут переложены на конеч-
ного потребителя.

Ольга Мордюшенко

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации 
«Росатом» Алексей Лихачев:
— Уважаемый Алексей Львович! Примите мои самые ис-
кренние поздравления с днем рождения! Мы знакомы не 
первый год, и мне всегда нравились Ваша энергия, целеу-
стремленность и умение решать любые, даже самые слож-
ные задачи. Сегодня у «Росатома» и возглавляемой Вами 
ОСК много совместных проектов. Важнейшие из них — 

строительство атомных ледоколов и плавучих атомных 
станций для разработки месторождений. Эти проекты по-
зволят сделать навигацию в Арктике круглогодичной и да-
дут доступ к ее уникальным природным ресурсам. Вместе 
мы сможем открыть новую страницу в истории Русского 
Севера. Желаю Вам, дорогой Алексей Львович, доброго 
здоровья, сил и исполнения всего задуманного!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет  
генеральному директору АО «ОСК»  
Алексею Рахманову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бюджетно-Амурская  
магистраль

У этого варианта были сложности 
с обеспечением окупаемости, необ-
ходимой для ФНБ, для которой тре-
бовался инвестиционный тариф 
либо условия ship-or-pay (см. „Ъ“ от 
8 декабря 2021 года). Но при этом 
у владельца Эльгинского месторо-
ждения «А-Проперти» Альберта Авдо-
ляна существовал альтернативный 
проект — строительство дороги не-
общего пользования от Эльги до Чу-
микана на Охотском море, и после 
длительных раздумий компания все 
же решила этот проект реализовы-
вать (см. „Ъ“ от 20 июня).

В результате возник вопрос, куда 
будут перераспределены средст-
ва ФНБ. Сейчас «непонятно, под ка-
кую грузовую базу надо модернизи-

ровать БАМ, если „Эльгауголь“ уже 
строит свою собственную ветку», 
говорит один из собеседников „Ъ“ 
в правительстве, отмечая, что «во-
прос требует тщательной проработ-
ки». Инвестиции из ФНБ предпола-
гают возвратность предоставленных 
средств. В 2018 году, когда стоимость 
проекта оценивалась в 460 млрд руб., 
NPV этого проекта считался как по-
ложительный (54,6 млрд руб.), срок 
окупаемости оценивался в 32,3 года. 
Как он оценивается при новой стои-
мости, пока не ясно.

По мнению главы «Infoline- 
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
это не последнее удорожание расши-
рения БАМа и не последнее перера-
спределение средств. По его мнению, 
перераспределение средств из ФНБ — 
правильный шаг, поскольку сейчас 

альтернативы Восточному полиго-
ну не осталось, а с 10 августа, когда 
для российского угля окончательно 
закроется европейский рынок из-за 
введенного эмбарго, возникнет во-
прос о сохранении стабильной добы-
чи угля в Кемеровской области.

Несмотря на то что узкие места на 
Восточном полигоне — давняя про-
блема, сейчас у ряда отправителей 
не осталось альтернативных БАМу 
и Транссибу направлений, так как 
порты юга России не в состоянии 
удовлетворить весь спрос, возник-
ший в связи с прекращением отпра-
вок через порты северо-запада. По 
мнению господина Бурмистрова, 
расширение выходов на БАМ из Яку-
тии не снято с повестки, но сейчас 
есть другие приоритеты.

Наталья Скорлыгина
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В X5, «Ленте», «Магните», Auchan 
оперативные комментарии не пре-
доставили.

По данным NielsenIQ, самый 
заметный прирост доли промо 
в июне—июле был в продажах 
влажных салфеток для детей и за-
менителей грудного молока (на 19% 
и 18% соответственно). Доля про-
даж растворимого кофе со скидка-
ми выросла на 14%, дезодорантов 
и чистящих средств — на 13% в ка-
ждом случае, туалетного мыла — на 
12%. Основатель Synergetic (выпу-
скает бытовую химию и космети-
ку) Алексей Зюзин говорит, что про-
изводители отказывались от промо 
из-за роста себестоимости в свя-
зи с повышением курса валют, но 
с укреплением рубля скидки стали 
возвращаться. Источник „Ъ“ среди 
крупных производителей продук-
тов отмечает, что возврат к промо 
стал необходимым для поддержа-
ния спроса после заметного повы-
шения цен в ряде категорий.

Гендиректор ассоциации «Рос-
чайкофе» (включает «Май», «Орими 

Трэйд» и др.) Рамаз Чантурия также 
говорит, что укрепление рубля спо-
собствует росту доли промо и ком-
пании таким образом пытаются на-
растить долю рынка. Но, добавляет 
он, говорить об окончательном воз-
врате промо на прежние уровни 
преждевременно. Производители 
чая и кофе до сих пор не преодолели 
сложностей с импортом сырья, и это 
еще может привести к обратному 
снижению их инвестиций в марке-
тинг, поясняет господин Чантурия.

Старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов отмечает, что 
промо остается фактически един-
ственным действенным способом 

поддерживать продажи, когда боль-
ше денег у покупателей не стано-
вится. «Потребители до сих пор во 
многом судят о ценовом имидже 
всего магазина по количеству жел-
тых ценников»,— указывает он. По 
словам аналитика, в краткосроч-
ной перспективе, вероятно, стоит 
ждать сохранения доли промо про-
даж FMCG на текущих значениях, 
а в долгосрочной — возможен пере-
ход от массовых скидок к индивиду-
альным предложениям с помощью 
программ лояльности, что позволит 
участникам рынка сделать акции 
менее затратными для себя.

Анатолий Костырев

В магазинах пожелтели ценники

Запланированный на 2023 год 
второй этап распределения ин-
вестквот на вылов рыбы и мо-
репродуктов в обмен на строи-
тельство судов столкнулся с не-
ожиданной проблемой. В адми-
нистрации президента РФ (АП) 
считают необходимым пересмо-
треть разработанный Минсель-
хозом соответствующий зако-
нопроект, находящийся на фи-
нальной стадии. В отраслевых 
ассоциациях мнения разнятся. 
Одни просят отложить приня-
тие законопроекта, написанно-
го «во вчерашней реальности», 
без учета новых антироссий-
ских санкций. Другие считают, 
что затягивание процесса ли-
шит отрасль стимула развивать 
перерабатывающие мощности 
и РФ придется уступить долю 
на мировом рынке минтая бли-
жайшему конкуренту — США. 

В распоряжении „Ъ“ оказалась ко-
пия письма от 13 июля государствен-
но-правового управления АП главе 
«Опоры России» Александру Калини-
ну, где говорится о необходимости 
дополнительного обсуждения, обо-
снования и доработки подготовлен-
ных Минсельхозом поправок к за-
кону «О рыболовстве». Их принятие 
должно запустить в 2023 году второй 
этап распределения инвестквот на 
вылов водных биоресурсов в обмен 
на строительство компаниями рыбо-
ловецких судов. В Минсельхозе опе-
ративный комментарий не предоста-
вили. Связаться с АП в воскресенье 
не удалось. Подлинность письма „Ъ“ 
подтвердили участники рынка. 

В рамках второго этапа планиру-
ется распределить 24% квот на добы-
чу сельди и минтая на Дальнем Восто-
ке, 50% краба и 100% моллюсков. По 
прогнозам Росрыболовства, инвесто-
ры вложат 300 млрд руб. в строитель-

ство около 30 рыбопромысловых су-
дов, 35 краболовов и 10 заводов. Еще 
на этапе обсуждения второго этапа 
ряд участников рынка негативно от-
реагировали на предложенный вари-
ант, так как это, по их мнению, лишит 
часть компаний из числа пользовате-
лей ранее выданных квот возмож-
ности добывать некоторые ресурсы 
(см. „Ъ“ от 17 марта). 

30 июня «Опора России» обрати-
лась к руководителю АП Антону Вай-
но с просьбой провести детальный 
анализ влияния готовящейся на 2023 
год реформы на малые и средние 
предприятия. В письме глава органи-
зации Александр Калинин отмечал, 
что у действующих пользователей 
квот будет изъято право на ежегод-
ный вылов 25,8 тыс. тонн моллю-
сков, а также на добычу 58,8 тыс. тонн 
крабов. В итоге ресурса лишатся 116 
предприятий, из которых 74 отно-
сятся к малому и среднему бизнесу, 
а 17 — к градообразующим. Письмо 
АП и стало ответом на это обращение. 

При этом, по оценке Всероссий-
ской ассоциации рыбопромышлен-
ников (ВАРПЭ), общие затраты биз-
неса в рамках второго этапа окажутся 
выше запланированных — 471 млрд 
руб. Президент ВАРПЭ Герман Зве-

рев настаивает на необходимости 
отложить второй этап, так как «за-
конопроект написан во вчерашней 
реальности». По его словам, ранее 
сделанные расчеты по срокам реали-
зации проектов и окупаемости ин-
вестиций сегодня уже неактуальны 
из-за новых западных санкций про-
тив России. Гендиректор Тымлатско-
го рыбокомбината Александр Литви-
ненко говорит, что компания за два 
года вложила в добычу и переработку 
гребешка 1,84 млрд руб., а принятие 
законопроекта и перераспределение 
квот «сделают невозможным возврат 
этих инвестиций».

Президент Ассоциации судовла-
дельцев рыбопромыслового флота 
Алексей Осинцев, напротив, считает, 
что нельзя затягивать с проведением 
второго этапа. Это, по его мнению, 
лишит отрасль стимула развивать 
перерабатывающие мощности, что 
«в итоге обеспечит преимущество 
единственному конкуренту РФ в про-
мысле минтая — США», которые пе-
рерабатывают около 85% своего улова 
в продукцию с высокой добавленной 
стоимостью. К тому же, напоминает 
господин Осинцев, Владимир Путин 
дважды указывал на необходимость 
обновления флота отрасли. Глава Ин-
формационного агентства по рыбо-
ловству Александр Савельев, в свою 
очередь, констатирует, что в рамках 
первого этапа из запланированных 
105 рыбопромысловых судов пока 
построено лишь девять.

Управляющий партнер Agro & Food 
Communications Илья Березнюк по-
лагает, что письмо АП вряд ли повли-
яет на принятие проекта закона, так 
как он почти согласован. В Росрыбо-
ловстве подтвердили „Ъ“, что проект 
находится на заключительной стадии 
принятия. Там выступают за старт 
второго этапа.

Алексей Полухин

Минтаю ищут выход
Вторым этапом инвестквот  
заинтересовалась администрация президента
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Технологические стартапы, ко-
торые разрабатывают рекомен-
дательные алгоритмы для сай-
тов и цифровых сервисов, вы-
ступили против законопроек-
та, дающего пользователям воз-
можность их отключать. В те-
кущей версии под действие до-
кумента попадают любые при-
ложения и интернет-сайты вне 
зависимости от размера ауди-
тории. Фонд развития интер-
нет-инициатив (ФРИИ) предла-
гает ввести исключение для сер-
висов персонализированных 
рекомендаций или ограничить 
круг субъектов регулирования 
соцсетями и видеохостингами. 
Но последние тоже резко про-
тив новых требований. Авторы 
инициативы обещают учесть 
все опасения и доработать ее.

Новые нормы законопроекта 
о рекомендательных алгоритмах, 
который готовит комитет по инфор-
мполитике Госдумы, вызвали крити-
ку технологических стартапов, для 
которых рекомендательный алго-
ритм — ядро сервиса. Об этом в сво-
ем Telegram-канале сообщил автор 
законопроекта, депутат от «Единой 
России» Антон Горелкин. Инициати-
ва обсуждалась 13 июля на площадке 
ФРИИ (основан Агентством стратеги-
ческих инициатив, в портфеле более 
300 компаний). Согласно документу, 
онлайн-платформы могут обязать 
обеспечить пользователям возмож-
ность отключения алгоритмов, ко-
торые формируют в их ленте специ-
ально подобранный контент, а также 
предупреждать об их применении.

Собеседники „Ъ“, участвовавшие 
во встрече, утверждают, что в теку-
щей версии инициатива регулирует 
технологию, а не отдельные катего-
рии информационных ресурсов или 
сервисов, что распространяет дейст-
вие норм фактически на неограни-
ченный круг компаний в разных от-
раслях. Исходно предполагалось, 
что под действие законопроекта по-
падут только соцсети, новостные 
и поисковые агрегаторы, аудиовизу-

альные сервисы, включая видеохо-
стинги. По словам другого источни-
ка „Ъ“, на встрече с депутатом были 
также VK и «Яндекс». Ранее они уже 
выступали против законопроекта 
(см. „Ъ“ от 27 мая).

Ключевая проблема в том, что до-
кумент не определяет четко субъ-
ект регулирования, рассказала ди-
ректор по правовым инициативам 

во ФРИИ Александра Орехович: 
«Сейчас круг субъектов регулиро-
вания не ограничивается только 
значимыми ресурсами, а фактиче-
ски включает любые приложения 
и интернет-сайты вне зависимости 
от размера аудитории. Кроме того, 
формально юридически под регули-
рование подпадают компании, в ко-
торых рекомендательные техноло-
гии используются исключительно 
по запросу самих пользователей, то 
есть пользователь заходит на сайт 
и предоставляет информацию о себе 
или доступ к ней именно с целью 
разработки рекомендаций, напри-
мер, по развитию карьеры».

Также, отмечает госпожа Оре-
хович, в законопроекте неодноз-
начно решен вопрос того, высту-

пают ли субъектом регулирования 
b2b-сервисы: «Не ясно, будет ли сер-
вис, чей алгоритм „встроен“ в рабо-
ту сайта, нести равный объем обя-
занностей перед пользователем, 
что и владелец сайта или информ-
системы».

По итогам встречи ФРИИ напра-
вил депутату рекомендации (есть 
у „Ъ“) по доработке законопроекта. 
Фонд предлагает исключить из-под 
его действия сервисы персонали-
зированных рекомендаций по за-
просу конкретных пользователей 
или ограничить круг субъектов ре-
гулирования владельцами соци-
альных сетей и видеохостингов, 
а также передать ответственность 
за установление критериев раскры-
тия рекомендательных алгоритмов 
 саморегулируемой организации.

В ассоциации «Интернет-видео» 
согласны с позицией ФРИИ. Целесо-
образно было бы сузить область при-
менения нормы до сайтов с пользо-
вательским контентом или же прямо 
вывести из-под него определенные 
законом категории информацион-
ных ресурсов, например, аудиови-
зуальные сервисы (АВС), сказал „Ъ“ 
ее глава Алексей Бырдин: «Если цель 
разрабатываемого закона — дать 
пользователю возможность самосто-
ятельно выбирать контент, то в АВС 
это реализовано изначально. Есть 
статичные жанровые и алфавитные 
указатели, контекстный поиск по ка-
талогу». Включение АВС в контур ре-
гулирования не даст никакой ценно-
сти зрителям, но, напротив, ухудшит 
его пользовательский опыт, считает 
эксперт.

Антон Горелкин сообщил „Ъ“, 
что «проводит детальное обсужде-
ние законопроекта с отраслью, что-
бы найти оптимальный баланс меж-
ду интересами рынка и интересами 
граждан». Многие замечания и пред-
ложения, которые прозвучали как 
на встрече с крупными игроками, 
так и со стартапами, будут прорабо-
таны перед внесением на рассмотре-
ние Госдумы, добавил он.

Юлия Тишина

Рекомендации  
не даются
К критике законопроекта об отключении алгоритмов 
присоединились стартапы

Во втором квартале госструк-
туры снизили закупки серве-
ров и систем хранения данных 
(СХД) почти вдвое в количест-
венном и в семь раз в денеж-
ном выражении. По словам од-
них участников рынка, тенде-
ры не объявляются, поскольку 
российским компаниям сейчас 
просто нечего поставлять. Дру-
гие уверяют, что серверы и СХД 
на складах есть, хотя и подоро-
жали, а число тендеров снизи-
лось, потому что госкомпании 
уменьшили инвестиции в циф-
ровизацию. По мнению экспер-
тов, объем закупок начнет вос-
станавливаться в третьем-чет-
вертом квартале.

Федеральный оператор электрон-
ных торгов «Росэлторг» по запросу 
„Ъ“ на основе данных единой инфор-
мационной системы в сфере закупок 
проанализировал данные по числу 
тендеров на вычислительную тех-
нику (по 223-ФЗ, регулирует закуп-
ки госкомпаний). Из отчета следует, 
что объем закупок СХД и серверно-
го оборудования во втором квартале 
снизился год к году вдвое: с 755 тен-
деров до 382.

В деньгах же падение стало еще 
более драматичным. Если во втором 
квартале 2021 года общий объем 
госзаказа СХД и серверов составил 
28 млрд руб., то во втором кварта-
ле 2022 года — всего 3,9 млрд руб. 
Падение, хотя и менее масштабное, 
наблюдается не только год к году, 
но и квартал к кварталу — за пер-
вые три месяца 2022 года объем гос-
закупок СХД и серверов в деньгах 
составил 16,4 млрд руб. По сравне-
нию с первым кварталом 2022 года 
средняя сумма договоров умень-
шилась в четыре раза, уточнили 
в « Росэлторге».

После начала военной операции 
на Украине иностранные вендоры 
вычислительной техники, а том 
числе Dell, Huawei и другие, прио-
становили поставки техники в Рос-
сию. Это сказалось, в том числе, на 
доступности оборудования для гос-
сектора.

Формально госзаказчики обяза-
ны приобретать отечественную про-
дукцию из соответствующего рее-
стра Минпромторга. Фактически 
же госструктуры зачастую закупа-
ли иностранную технику, используя 
для этого лазейку: в техдокумента-
ции тендеров описывались требо-
вания, которые не могли удовлетво-
рить отечественные производители, 
затем готовились обоснования не-
возможности закупки российских 
товаров.

Иногда зарубежный производи-
тель был прямо указан в докумен-
тации. Например, в декабре 2020 
года департамент информацион-
ных технологий (ДИТ) Москвы объя-
вил тендер на 1,3 млрд руб., написав 
в тендере, что ведомству требуется 
оборудование китайской Huawei. 
Чиновники тогда объяснили ситуа-
цию требованиями совместимости 
инфраструктуры (см. „Ъ“ от 11 де-
кабря 2020 года).

Опрошенные „Ъ“ эксперты и участ-
ники рынка расходятся в оценках 
причин снижения объемов госзака-
за на вычислительную технику. По 
мнению директора компании «Про-
мобит» Максима Копосова, госсекто-
ру фактически нечего закупать: «Со-
гласно действующим правилам, 
ведомства могут закупать только обо-
рудование, удовлетворяющие тре-
бованиям реестра Минпромторга». 
Топ-менеджер добавляет, что из-за 
нехватки комплектующих для тако-
го оборудования, в том числе процес-

соров, его сейчас на рынке немного, 
а объявлять закупки бессмысленно.

Однако топ-менеджер крупной 
госкомпании возражает, что про-
блема не в дефиците техники, объ-
ем госзаказа снижается, потому что 
проекты цифровизации «отошли на 
второй план». «Идея того, что цифро-
вая трансформация всего подряд — 
это задача первостепенной важно-
сти, уходит. Госкомпаниям нужно 
решать проблемы, которые касают-
ся непосредственно их деятельнос-
ти, а не запускать новые цифровые 
сервисы,— поясняет собеседник 
„Ъ“.— Само оборудование сейчас 
есть на складах у компаний: момент 
первого шока прошел, и поставки 
комплектующих отладили. Да, обо-
рудование подорожало, но и себесто-
имость выросла».

Участники рынка говорят, что 
снижение госзаказа на вычислитель-
ную технику негативно сказывается 
на развитии российских произво-
дителей. По словам собеседника „Ъ“ 
на рынке электроники, «отечествен-
ные производители, привыкшие ра-
ботать на рынке госзаказа, испыты-
вают нехватку оборотных средств». 
С этим соглашается господин Копо-
сов. «Тендеры были стабильным спо-
собом получить оборотные средства. 
Из-за снижения объемов госзака-
за теперь остается только брать кре-
диты в банках, но ставка там вы-
сокая. Три месяца назад мы брали 
кредит под 24% годовых»,— рас-
сказывает он.

Собеседник „Ъ“ в крупной го-
скомпании полагает, что спрос на 
оборудование со стороны госструк-
тур начнет возвращаться к прежне-
му уровню к третьему-четвертому 
кварталу.

Тимофей Корнев,  
Никита Королев

Серверный недовоз
Госсектор сократил закупки  
вычислительной техники
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Законопроект готов на 99%. 
Остался один 

дискуссионный вопрос.  
Мы ждем,  

что этот один процент  
мы доработаем  
в этом месяце
— Антон Горелкин,

депутат Госдумы, 14 апреля,  
о разработке законопроекта  

о рекомендательных алгоритмах
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПЕРЕМЕЩЕНИЕ ШЕДЕВР

Кто «Троицу» любит
Национальное достояние вывезли из Третьяковской галереи
«Троицу» Андрея Рублева впервые 
со времен Великой Отечественной вой-
ны временно вывезли из Государствен-
ной Третьяковской галереи (ГТГ). Это 
произошло по личной просьбе патриар-
ха Московского и всея Руси. До вечера 
18 июля она будет находиться в Троице-
Сергиевой лавре, где проходят торжест-
венные богослужения в честь 600-летия 
обретения мощей преподобного Сергия 
Радонежского. Временная выдача ико-
ны из музея и ее транспортировка  были 
окружены повышенной секретностью 
и состоялись вопреки мнению музейных 
сотрудников, признавших перевозку по-
тенциально гибельной для «Троицы» — 
главнейшего памятника национально-
го искусства и самой известной в мире 
русской иконы.

 
 
 
 
 
редыдущий раз намерения 

вывезти «Троицу» письма преподобного Ан-
дрея Рублева на праздники возникли еще 
в 2008 году. Тогда — при другом патриар-
хе, другом президенте РФ, другом министре 
культуры и другом директоре Третьяковской 
галереи — после общественного резонанса 
икону оставили в музее. В нынешнем году 
все происходило иначе. «Предстоятель Рус-
ской православной церкви обратился в ор-
ганы государственной власти с просьбой 
предоставить икону „Троица“ авторства пре-
подобного Андрея Рублева для совершения 
богослужения в Троице-Сергиевой лавре 
в день празднования 600-летия обретения 
мощей преподобного Сергия Радонежско-
го,— сообщил „Ъ“ председатель синодаль-
ного отдела по взаимоотношениям церкви 
с обществом и СМИ Владимир Легойда.— 
Просьба была удовлетворена, и чтимый 
образ с 16 на 17 июля был доставлен в Лавру 
с соблюдением всех необходимых требова-
ний обеспечения сохранности иконы». 

При этом обстоятельства выдачи хра-
нимого Третьяковской галереей памятни-
ка не прояснены. Генеральный директор 
Третьяковской галереи Зельфира Трегуло-
ва в настоящий момент находится в отпу-
ске и не прокомментировала „Ъ“ события 
вокруг «Троицы». Накануне вывоза ико-
ны из ГТГ это событие не подтвердили „Ъ“ 
ни в Министерстве культуры РФ, ни в ру-
ководящих учреждениях Московской па-
триархии. Источники „Ъ“ сообщают, что 
распоряжение о временной выдаче едва 
ли не самого драгоценного произведения 
во всем государственном музейном фонде 

подписал первый заместитель министра 
культуры Сергей Обрывалин, а со стороны 
галереи соответствующий документ подпи-
сывал заместитель генерального директора 
по строительству и ремонту Ринат Шигапов. 
Сам же факт временной выдачи противоре-
чит рекомендациям профильного научного 
сообщества, продиктованным физическим 
состоянием иконы.

Вплоть до начала прошлого столетия ру-
блевская икона была почти полностью за-
крыта драгоценным окладом, сформиро-
вавшимся на протяжении XVII–XVIII веков 

и оставлявшим открытыми только потем-
невшие лики трех ангелов, кисти их рук 
и ступни. Она была чтимым образом, но ни-
когда не была самостоятельным объектом 
паломничества — это мощи св. Сергия при-
влекали многие тысячи паломников, зача-
стую и не знавших ничего ни об Андрее Руб-
леве, ни о написанном им образе. Лишь 
в 1904 году оклад был снят, и в ходе перво-
начальной расчистки, предпринятой Ва-
силием Гурьяновым, предсказуемо обна-
ружилось, что рублевская доска покрыта 
«слоеным пирогом» поновлений и записей. 
В 1918–1919 годах была проведена первая 
научная реставрация с раскрытием того, что 
осталось от авторского живописного слоя. 

Только после этого «Троица» (в 1929 году 
оказавшаяся в собрании Третьяковской гале-

реи) стала приобретать статус высочайшего 
художественного сокровища и националь-
ного достояния. Даже ученые коммунистиче-
ского времени были вынуждены, разбирая 
композиционное совершенство «Троицы», 
пытаться апеллировать и к общественному 
значению рублевского шедевра — так, Ми-
хаил Алпатов писал в 1963 году: «„Троица“ 
написана в похвалу Сергию. Сергий призы-
вал учеников к единению, дружбе, любви. 
Этот призыв в годы феодальных междоусо-
бий имел на Руси огромное жизненное зна-
чение. Образ трех ангелов должен был на-
ставлять людей. Можно усматривать в этом 
стремление повысить воспитательное зна-
чение искусства». На Западе как минимум 
с оттепельных времен икону стали воспри-
нимать как один из приоритетных симво-
лов русской духовности (где-то в одном ряду 
с Достоевским и Толстым) — или, шире, ду-
ховности восточнохристианской, в чем мог 
убедиться любой, кто обнаруживал благого-
вейно выставленную репродукцию с «Трои-
цы» в каком-нибудь европейском католиче-
ском храме. 

Всемирная и общегосударственная сла-
ва иконе, как это ни парадоксально, доста-
лась именно в безбожное время. Но рестав-
раторы советского периода обнаружили 
и ее тревожное состояние. Из-за грубых ин-
тервенций прошлого времени первоначаль-
ная авторская живопись частью утрачена, 
частью по сей день прикрыта записями — 
в тех фрагментах, где это удаление было 
бы опасным. Доски же, из которых состоит 
деревянная основа иконы, давно начали рас-
ходиться — из-за чего в левой трети образа 
опять-таки давным-давно возникла замет-
ная трещина левкаса и живописного слоя. 

В стабильных музейных условиях при 
непрерывном мониторинге и контролиру-
емых климатических показателях все это 
не представляет прямой угрозы. Но пере-
возка иконы за 70 километров и обратно 
уже может оказаться травмирующей. Нахо-
ждение «Троицы» в маленьком Троицком 
соборе при теперешнем потоке верующих 
и при зажжении свечей во время богослу-
жения, согласно разъяснениям сотрудни-
ков ГТТ, тем более опасно: предсказать, ка-
ким образом отреагирует на резкую смену 
температурно-влажностного режима хруп-
кий конгломерат старого дерева, грунтов-
ки и разновременных красочных слоев, 
невозможно. Теоретически смягчить не-
благоприятные воздействия могли бы спе-
циальные контейнер для транспортиров-
ки и киот для временного экспонирования 
в храме, но такие изделия выполняются 
по особому заказу с учетом замечаний ре-
ставраторов и с многочисленными испы-

таниями (и если уж на то пошло, с прове-
дением тендера по нормам федерального 
закона). То, что известно о спешном из-
готовлении контейнера и киота, исполь-
зованных для теперешней транспорта-
ции, позволяет заподозрить, что опасность 
не устранена: занимающаяся перевозкой 
произведений искусства известная компа-
ния «Арт-Курьер» предоставила витрину, 
которая, как сообщали хранители Третья-
ковской галереи, не может обеспечить под-
держание необходимых параметров темпе-
ратуры и влажности.

Иными словами, гарантировать, что «Тро-
ица» не будет серьезно повреждена в резуль-
тате этих перемещений, специалисты не мо-
гут. В самом лучшем случае ей предстоит, 
по сведениям „Ъ“, долгое «лечение», прежде 
чем она окажется на своем месте в постоян-
ной экспозиции Третьяковской галереи. Это 
процедура затратная (учитывая хотя бы сто-
имость оборудования — а что-то наверняка 
понадобится изготавливать теперь специ-
ально — и реактивов) и длительная (учиты-
вая необходимость «консилиума» ученых 
для оценки состояния памятника и микро-
скопического контроля за тем, что происхо-
дит с красочным слоем). В случае серьезных 
повреждений, как сообщил „Ъ“ близкий 
к Третьяковской галерее источник, «Троица» 
может находиться на попечении реставрато-
ров «месяцы, если не годы» — в таком слу-
чае все это время один из главных шедевров 
музея не будет доступен обычному зрителю, 
ради которого, собственно, и работает Треть-
яковская галерея.

Необходимость этого шага общественно-
сти никто не объяснял. Ничто не мешает ин-
тимному контакту зрителя, молитвенному 
или нет, с иконой в зале музея (в то время как 
в Троицком соборе сейчас молящихся спеш-
но направляют, чтобы они перед иконой 
не задерживались). В храмовом пространст-
ве для особого молитвенного поклонения 
она и так оказывается каждый год - в День 
Св. Троицы ее с соблюдением всех необхо-
димых предосторожностей штатным обра-
зом относят в храм Николы в Толмачах, вхо-
дящий в музейный комплекс Третьяковки. 
Глубоко апокрифическое известие, которое 
в ХХ веке подхватили многочисленные по-
пуляризаторы, утверждает, что Сергий Радо-
нежский хотел, дабы «взиранием на Святую 
Троицу побеждался страх перед ненавист-
ной раздельностью мира». Но едва ли «страх 
перед ненавистной раздельностью мира» 
может сегодня победиться манипуляциями 
над величайшим предметом государствен-
ного достояния с перспективой окончатель-
ной утраты этого самого предмета.

Сергей Ходнев, Павел Коробов

Со своего места в музейном зале 
«Троица» пропала на неопреде-
ленный срок, хотя вернуть ее 
в Третьяковку обещают 19 июля  
ФОТО АРТЕМА КОРОТАЕВА / ТАСС

П

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Анимация свободы
Современное искусство в Русском музее

В Мраморном дворце, филиале Госу-
дарственного Русского музея (ГРМ), 
до конца лета работает выставка, пер-
вая часть названия которой проста, 
как правда,— «Современное российское 
искусство», а вот вторая бросает вызов 
минимализирующим тему почти до пре-
дела уточнением — «языком анимации». 
Посмотреть, что именно  кураторы музея 
понимают под термином «анимация», 
отправилась Кира Долинина.

 
 
 
бщая идея состоит в том, что сегодня 

«анимация» — далеко не только «мультипли-
кация», сколько разные практики «оживле-
ния» изображения. При этом процесс «ожив-
ления» может происходить как в игровой 
реальности (кинетические произведения 
двигаются), так и на полотне, в двухмерной 
плоскостности картины. Отсылка к латин-
скому «анима» (душа) тут красивый эпиграф, 
придающий выставке лоск классики, а вот 
приведенная в каталоге цитата из Лотмана 
объясняет куда больше — великий семио-
тик в 1978 году предсказал анимации боль-
шое будущее, так как она позволяет пред-
ставлять картину мира ироничной и полной 
разнородных элементов, сплавленных в но-
вом синтезе.

С этим большим будущим анимации 
мы и имеем дело на выставке. Она фиксиру-
ет процесс перехода от анимации как муль-
типликации к анимации как практике сов-
ременного искусства, которое с XX века 
активно апроприировало любые смежные 
типы творчества. «Мультики» тут не исклю-
чение, а скорее один из наиболее соблаз-
нительных видов искусства. Выставка стро-
го поделена на три части и три кураторских 
взгляда: «Механикус» (кинетическое искус-
ство), «Аниматоры» (группа «Новые худож-
ники») и «Человек-схема» (антропоморф-
ные пиктограммы). Это три независимых 
друг от друга проекта и три куратора — Оль-
га Алексеева, Екатерина Андреева и Ирина 
Карасик. А значит, три кураторских почерка 
и логики письма.

Ленинградские «Новые художники» 
1980-х годов подходят к «оживлению» с обе-
их сторон. «Ударом кисти» они населяют 
свои холсты «по-детски» упрощенными фор-
мами (Олег Котельников, Инал Савченков) 
и пиктограммами (Тимур Новиков, Иван 
Сотников, Вадим Овчинников). И наоборот, 
заставляют кинопленку стать носителем 

своих живописных или графических фанта-
зий: одним из самых продуктивных «муль-
типликаторов» параллельного кино был тот 
же Олег Котельников, прыгающие вставки 
которого в фильме «Асса» превращали в кол-
лаж вроде бы вполне себе линейный сюжет 
«большого», «взрослого» кино.

Сюжет про «вот и вышел человечек» рас-
сказывает об антропоморфных пиктограм-
мах, населяющих не только холсты, листы 
бумаги и скульптурные разделы выставок, 
но куда больше — городские пространст-
ва. Классическим уже примером подобного 
«оживления» депрессивного города-милли-
онника стала история с «красным человеч-
ком» Андрея Люблинского в Перми, которая 
сначала отвергла новшество, а потом стала 
воспринимать его чуть ли не как любимый 
символ города. Фигурки-пиксели наводни-
ли наш мир и считываются как абсолютно 
уместная форма художественного высказы-
вания, ничем не уступающая предшествую-
щим ей практикам городской скульптуры. 
На выставке этот раздел хорош еще и тем, 
что тут мэтры неофициального искусства 
(Игорь Шелковский, например) соседствуют 
с молодыми художниками (Иван Тузов, Ася 
Маракулина, Платон Петров).

Кинетические проекты и их отношение 
к анимации вызывают куда больше вопро-
сов, но внутри этой экспозиции они отвечают 
за «оживление» пространства и колебания му-
зейного воздуха, застылость которого противо-
показана анимации любого рода. Выставка эта 
была придумана довольно давно. Новый не-
прекрасный мир, в котором она вместе со все-
ми нами оказалась, диктует зрителю сдвину-
тое восприятие. Вместо разговора об искусстве 
оживления мы имеем дело с показательным 
выступлением искусства большой свободы. 
«Новые художники» умудрялись в конце за-
стойного тупого времени дышать так, как буд-
то окружающего марева не было вовсе. Кажу-
щаяся нормативность российских институций 
современного искусства в 2000–2010-е допу-
скала дыхание любого типа — от «легкого ды-
хания» до «дыхания Чейна—Стокса». Сегодня 
мы, почти как фанерные фигурки Александра 
Шишкина-Хокусая, бродим в тумане невстре-
чи прошлого с будущим. Выставка в Мрамор-
ном — привет из прошлого и один большой 
вопрос. Возможен ли будет показ такого искус-
ства дальше? Готовы ли будут современные 
художники сотрудничать с государствен-
ными музеями с их неминуемой цензурой 
или искусство уйдет на улицы и в квартиры? 
Не станет ли анимация зоной эзопова языка, 
как это было в позднесоветское время? Отве-
тов сейчас нет, а выставка есть. Может быть, 
последняя такая легкая и свободная в ГРМ.

Современное российское 
искусство на выставке  
взлетело до небывалых высот  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

О

ПРЕМЬЕРА КИНО

У джалло очки велики
Новый фильм Дарио Ардженто

В прокат выходит триллер «Темные оч-
ки» — первый после десятилетнего пе-
рерыва фильм патриарха итальянского 
хоррор-жанра джалло Дарио Ардженто. 
Назвать это возвращение триумфаль-
ным вряд ли смогут даже самые горячие 
поклонники режиссера, считает Юлия 
Шагельман.

 
 
 
ияющим солнечным днем Рим нео-

жиданно погружается во тьму — над городом 
солнечное затмение, и прохожие останавли-
ваются поглазеть. Камера, правда, задержива-
ется не на темнеющем небе, а на длинных но-
гах и глубоком декольте красивой брюнетки 
(Иления Пасторелли), которая присоединяет-
ся к толпе наблюдателей, надев стильные тем-
ные очки. Не снимает она их и вечером, уже 
в номере дорогого отеля с клиентом — так 
мы узнаем, чем Диана зарабатывает на жизнь, 
а заодно получаем возможность полюбовать-
ся на нее в кружевном белье. Таким образом 
почти 82-летний Ардженто, сделавший себе 
имя в 1970-х и 1980-х на фильмах, где эроти-
ка шла рука об руку со смертью, с ходу дает по-
нять, что не собирается подстраиваться под 
новомодные тренды и делать свою героиню 
личностью, а не просто телом, хотя позже зри-
телям придется убедиться, что с годами ста-
рик все-таки несколько размяк.

Пока Диана кокетничает со своим клиен-
том, в кустах под тем же отелем неизвестный 
убивает ее коллегу, которая возвращалась 
домой. Сцена, в которой кровь бьет из пе-

ререзанного горла бедной девушки под бо-
дрый электронный бит, родом тоже откуда-то 
из 1970-х и даже напоминает о лучших филь-
мах Ардженто, хотя сравнение получается 
не в пользу свежего произведения. Выясняет-
ся, что это уже не первое такое преступление, 
а спустя еще пару дней жертвой убийцы едва 
не становится сама Диана. Она чудом успевает 
спастись от маньяка, преследующего ее на зло-
вещем белом фургоне, но попадает в автоката-
строфу, в результате которой ехавший в треть-
ей машине со своими родителями китайский 
мальчик Чин (Андреа Чжан) оказывается сиро-
той, а сама Диана лишается зрения.

Но главное — и по идее самое страш-
ное — это то, что маньяк продолжает ее пре-
следовать, даже не позаботившись сменить 
белый фургон на что-то менее приметное. 
Чина же при живых родственниках в Гон-
конге почему-то собираются отдать на усы-
новление, а до того помещают в католиче-
ский приют, откуда он, естественно, сбегает 
к Диане. Дополняют их маленькую импро-
визированную семью инструктор Рита (дочь 
режиссера Азия Ардженто), которая учит Ди-
ану приспосабливаться к новой, незрячей, 
жизни, и собака-поводырь Мирея.

Ардженто и его соавтор сценария Фран-
ко Феррини в целом остаются верны клас-
сической структуре джалло: у них есть та-
инственный убийца (правда, таковым 
он остается недолго), девушки в беде, неко-
торое количество обнаженки и максималь-
но кровавые смерти, снятые крупными 
планами. Отсутствие логики в поведении 
персонажей и хотя бы приблизительно-
го намека на правдоподобие тоже можно 
списать на жанровые конвенции — вся эта 
история разворачивается в условной реаль-
ности, законы которой зрители соглашают-
ся принять по умолчанию, увидев фамилию 
Ардженто в титрах. Другой вопрос, готовы 
ли они на то, что на весь второй акт по сча-
стью недолгого фильма режиссер забывает 
о маньяке и грозящей героине опасности, 
а вместо этого показывает трогательную 
дружбу восьмилетнего мальчика и эскорт-
ницы. Правда, сентиментальность этой ли-
нии сводит на нет схематичность персона-
жей и картонная актерская игра.

Зато в последней трети будет и новая пор-
ция убийств, и бегство от маньяка по ночно-
му лесу, и даже — когда этого меньше всего 
ожидаешь — болото со страшными водяны-
ми змеями, и конечно, впечатляющий соль-
ный выход собачки, которую до этого дер-
жали в запасе, как чеховское ружье. Правда, 
все это уже так сильно смахивает на самопа-
родию, что поневоле задумаешься, а не та-
ков ли был режиссерский замысел с само-
го начала. Возможно, этим фильмом Дарио 
Ардженто действительно хотел окончатель-
но проститься с джалло, однако последний 
привет вышел до обидного скомканным.

С

Дарио Ардженто с ходу дает понять,  
что не собирается подстраиваться под новомод-
ные тренды и делать свою героиню личностью
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Заключительный день первого 
тура чемпионата России полу-
чился ничейным. «Локомотив» 
не сумел одолеть дома «Ниж-
ний Новгород» — 1:1. «Динамо» 
на своем поле с тем же счетом 
сыграло с «Ростовом». А «Крас-
нодар» в родных стенах нео-
жиданно поделил очки с «Фа-
келом» — 2:2. И только «Сочи» 
победил на выезде «Торпе-
до» — 3:1.

се четыре матча вос-
кресной программы первого тура 
были по-своему интересны, пото-
му что в каждом из них участвовали 
команды, которые можно отнести 
к претендентам на медали старто-
вавшего чемпионата, а их круг на 
этот раз, пожалуй, как никогда ши-
рок. Кроме того, дебютировали но-
вички Российской премьер-ли-
ги — «Торпедо» и «Факел», клубы 
с богатой историей, а москвичи 
представляют легендарный фут-
больный бренд советского периода.

Торпедовцев, которые подня-
лись в элитный дивизион впер-
вые после сезона-2014/15, экза-
меновал серебряный призер РПЛ 
«Сочи». Черно-белые вернулись 
в ранге чемпионов первой лиги, 
практически сохранив победный 
состав, тем не менее на фоне чер-
номорцев они поначалу смотре-
лись довольно бледно. Еще до 
перерыва, причем буквально за 
пару минут, Ибрагим Цаллагов 
и Владислав Сарвели забили два 
гола и, казалось бы, предопреде-
лили исход встречи. Но Алексан-
дру Бородюку удалось встряхнуть 

своих подопечных в раздевалке, 
и во втором тайме это была уже 
другая, куда более боевитая и сме-
лая команда. Номинальные хозя-
ева, временно базирующиеся на 
«Арене Химки», быстро сократи-
ли разницу после того, как защит-
ник «Сочи» Ваня Дркушич краси-
во, в падении головой, срезал мяч 
в собственные ворота, и вполне 
могли тут же сравнять счет, будь 
поточнее Мухаммад Султонов. 
В бой активно вошли и торпе-
довские «старики» — 35-летний 
Александр Рязанцев с 39-летним 
Игорем Лебеденко. Впрочем, со-
чинцы на классе все же взяли три 
очка, а Георгий Мелкадзе в самой 
концовке установил окончатель-
ный результат — 3:1. Новый на-
ставник вице-чемпионов страны 
Вадим Гаранин одержал первую 
победу, показав, что при нем они 
намерены держать планку на 
прежнем уровне.

Главный тренер «Локомоти-
ва» Йозеф Циннбауэр тоже толь-
ко начал карьеру в премьер-лиге, 
а противостоял ему новый руле-
вой «Нижнего Новгорода» Миха-
ил Галактионов, возглавляющий 

также молодежную сборную Рос-
сии. Железнодорожники по тра-
диции входят в группу потенци-
альных лидеров чемпионата, тем 
более что в последнее время они 
стабилизировали состав, в кото-
рый влился лишь центральный 
защитник Лукас Фасон, в свое вре-
мя бывший на карандаше у селек-
ционеров «Барселоны». 

Именно он едва не вывел хо-
зяев вперед, хотя в целом ниже-
городцы абсолютно не тушева-
лись на «РЖД Арене». Правда, 
уже на 28-й минуте гости попа-
ли в тяжелую ситуацию, когда на-
падающий Тимур Сулейманов 
заработал две желтые карточки 
подряд и покинул поле. Вдесяте-
ром «Нижнему Новгороду», ко-
нечно, было не до жиру — прихо-
дилось много терпеть в обороне 
и биться за ничью. Терпежа хва-
тило до 52-й минуты, когда ста-

новящийся ударным форвардом 
«Локомотива» Вильсон Изидор 
вновь блеснул мастерством и нео-
тразимо пробил из-под защитни-
ка. А потом француз еще бахнул 
в штангу. Игра протекала под пол-
ным контролем москвичей, но 
стоило им чуть ослабить его, как 
нижегородцы организовали ред-
кую и меткую контратаку, кото-
рую изящно завершил Вячеслав 
Кротов. В ответ хозяева обруши-
лись на гостей всей мощью, созда-
ли несколько голевых моментов 
и ничего не реализовали, потеряв 
два очка. 

Матч «Динамо»—«Ростов» во-
обще вполне можно было назвать 
центральным в первом туре, учи-
тывая, что не только москвичи, 
но и их соперник имеет шансы 
включиться в медальную гонку. 
Да, в команде Валерия Карпина 
совсем не осталось легионеров 
после перехода Али Соу в «Анка-
рагюджю», однако по нынешним 
временам, когда все соискатели 
наград, за исключением стоящего 
особняком «Зенита», испытывают 
те или иные трудности, у ростов-
чан достаточно конкурентоспо-
собный набор исполнителей. Те 
же динамовцы оказались фак-
тически без проверенных цен-
тральных защитников, и обра-
зовавшуюся брешь в этой зоне 
вынужденно закрыл Сергей Пар-
шивлюк, который всю жизнь иг-
рал с краю. А ведь еще с ними рас-
стался Себастьян Шиманьский, 
выполнявший важные функции 
плеймейкера.

Бело-голубые также смени-
ли главного тренера, пригласив 
Славишу Йокановича. Сербский 
специалист обещал, что будет 
исповедовать атакующий фут-
бол, и уже на 16-й минуте Вяче-
слав Грулев порадовал его голом. 
Хотя в том эпизоде все сделал Фе-
дор Смолов, накрутивший трех 
человек и вложивший мяч в ногу 
партнера. Но по игре «Ростов» вы-
глядел не хуже и атаковал даже 
чаще, заслужив и свой гол. С дру-
гой стороны, гостям повезло, что 
Никола Моро в дебюте второго 
тайма угодил в штангу при ро-
зыгрыше углового, а затем и Де-
нис Макаров зарядил впритирку 
с каркасом ворот. И все-таки уда-
ча улыбнулась ростовчанам, ког-
да недавно выкупленный именно 
у «Динамо» Николай Комличенко 
головой замкнул подачу со «стан-
дарта» Даниила Уткина, который 
перешел из «Краснодара». При 
счете 1:1 гости вовсе полностью 
захватили инициативу и, в част-
ности, проверили на прочность 
перекладину, но голов в этом мат-
че больше не было.

Вничью — 2:2 — закончилась 
и встреча в Краснодаре, где «Фа-
кел», не выступавший в высшей 
лиге 21 год, изрядно, что называет-
ся, повозил фаворита и, если бы не 
вратарь хозяев Матвей Сафонов, 
мог даже украсть у него победу.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Ни в чью пользу
В первом туре чемпионата России  
превалировали ничейные результаты

«Барселона» все-таки приобретет 
у «Баварии» лучшего бомбардира 
современного футбола Роберта Ле-
вандовского. Мюнхенский клуб, ко-
торый во многом благодаря сверх-
высокой результативности поляка 
завоевал множество титулов, под-
твердил, что согласился продать 
форварда нуждающейся в усилении 
испанской команде. Для той пригла-
шение Левандовского, какой бы ни 
была его эффективность, выглядит 
рискованным экспериментом, ведь 
«Барселона» давным-давно не ис-
пользовала впереди игроков, похо-
жих по стилю на этого форварда.

том, что «Бавария» достигла «уст-
ной договоренности» о переходе в «Бар-
селону» Роберта Левандовского, сооб-
щил президент немецкого клуба Херберт 
Хайнер. Клуб испанский, в свою очередь, 
отметил, что для оформления трансфе-
ра Левандовскому осталось пройти ме-
добследование и заключить личный 
контракт. Сумму сделки стороны не раз-
глашают. По данным целого ряда источ-
ников, она составляет около €50 млн.

На самом деле речь идет о событии 
ожидаемом. О том, что Роберт Леван-
довский твердо намерен покинуть «Ба-
варию», стало известно сразу по окон-
чании минувшего сезона, а различные 
медиаресурсы не сомневались, что при-
оритетом для него является именно «Бар-
селона». За мюнхенский клуб польский 
футболист играл очень долго — с тех 
пор, как в 2014 году перешел в него из 
дортмундской «Боруссии». В «Баварии» 
Левандовский заработал и репутацию, 
видимо, лучшего бомбардира современ-
ного футбола. Во всяком случае, с точки 
зрения статистики ему нет равных. В об-
щей сложности он забил за мюнхенцев 
344 гола в 375 официальных матчах. Во 
многом благодаря эффективности поля-
ка «Бавария» не теряла доминирующе-
го положения в Германии, взяв восемь 
титулов чемпиона страны и множество 
других призов, а также два года назад до-
билась победы в Лиге чемпионов.

При этом, как ни странно, в последнее 
время эффективность Роберта Левандов-
ского, которому 33 года, только выросла. 
В позапрошлом чемпионате Германии Ле-
вандовский отличился 41 раз в 26 встре-
чах, в прошлом — 35 в 34. Эти показатели 
принесли форварду два подряд — в 2020 
и 2021 годах — звания лучшего игрока 
мира по версии Международной федера-
ции футбола (FIFA). А тот факт, что в прош-
логоднем конкурсе за право владеть «Зо-

лотым мячом», наиболее престижной 
среди индивидуальных наград, он усту-
пил Лионелю Месси, был воспринят 
многими знаменитыми футболистами 
и тренерами как вопиющая несправед-
ливость: они считали, что Левандовский 
был гораздо более достоин ее.

Роберт Левандовский — это, естест-
венно, самое громкое приобретение 
«Барселоны» на летнем трансферном 
рынке. Пережившая в начале текуще-
го десятилетия глубокий и многослой-
ный кризис, у которого были как спор-
тивная, так и финансовая составляющие 
(в разгар пандемии клубные долги за-
шкалили за €1 млрд), она, тем не менее 
завоевав весной серебро чемпионата 
Испании, проявляет на нем достаточно 
большую активность. До Левандовско-
го в статусе свободных агентов в «Барсе-
лону» перешли хавбек «Милана» Франк 
Кессье и защитник «Челси» Андреас Кри-
стенсен. А на вингера Рафинью из «Лид-
са» она потратила около €70 млн.

Одновременно Роберт Левандов-
ский — это, надо полагать, и самое ри-
скованное приобретение «Барселоны». 
И вопросы связаны отнюдь не с возра-
стом сохраняющего тонус нападающего.

Все дело в том, что появившийся на по-
сту главного тренера каталонцев по ходу 
минувшего сезона Хави этим трансфером 
показывает, что готов пойти на своего 
рода эксперимент. «Барселона» в течение 
длительного времени не использовала иг-
роков того же типа, что Роберт Левандов-
ский,— ярко выраженных снайперов, 
предпочитающих все время находиться 
далеко впереди. Ее атака, как правило, со-
стояла из подвижных нападающих, ча-
сто отходящих вглубь поля. За это время 
она лишь однажды рискнула интегриро-
вать в схему «чистого» форварда, привык-
шего к тому, что партнеры должны «обслу-
живать» его. Это знаменитый швед Златан 
Ибрахимович. Он оказался в «Барселоне» 
в 2009 году, будучи суперзвездой, с кото-
рой связывали колоссальные надежды. 
Однако задержался в клубе Ибрахимович 
всего на сезон, так и не обретя привыч-
ную продуктивность, а покинул его, как 
считается, не найдя общего языка с тре-
нером Пепом Гвардиолой, не придумав-
шим, как сделать так, чтобы нападающий 
чувствовал себя комфортно в сложной 
и тонкой каталонской игре.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

«Барселона»  
дождалась бомбардира
Роберт Левандовский переходит  
в каталонский клуб из «Баварии»

Нападающий «Ростова»  
Николай Комличенко  
(справа) не пожалел 
свою бывшую команду 
и сравнял счет в матче 
с «Динамо»   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

В последнее время эффектив-
ность Роберта Левандовского, 
которому 33 года, только  
выросла: в позапрошлом  
чемпионате Германии он  
отличился 41 раз в 26 встре-
чах, в прошлом — 35 в 34  

Ислам Махачев вплотную приблизился 
к тому, чтобы вернуть России пояс чем-
пиона UFC, главного в смешанных еди-
ноборствах (MMA) промоушена, в легком 
весе (до 70 кг), который когда-то при-
надлежал легенде вида Хабибу Нурма-
гомедову. Чтобы завладеть им, Махаче-
ву нужно будет в октябре взять верх над 
очень сильным и очень опытным бразиль-
цем Чарльзом Оливейрой, упустившим 
в мае пояс не из-за проигрыша в октаго-
не, а из-за того, что не «сделал» вес перед 
боем с американцем Джастином Гейджи.

, главный в смешанных 
единоборствах промоушен, объявил о том, что 
22 октября в Абу-Даби состоится бой за вакант-
ный пояс чемпиона в легком весе между рос-
сиянином Исламом Махачевым и бразильцем 
Чарльзом Оливейрой. В мире MMA новость 
превратилась в одну из главных в минувшие 
выходные по понятным причинам.

За 30-летним Исламом Махачевым несколь-
ко лет очень пристально следят все медиаре-
сурсы, освещающие MMA. Его часто называют 
«наследником по прямой Хабиба Нурмагоме-
дова», имея в виду плотную связь карьеры Ма-
хачева с карьерой, может быть, самого выда-
ющегося бойца в истории MMA, ушедшего из 
спорта непобежденным в 2020 году. Ислам Ма-

хачев выступает в той же категории. Он долго 
тренировался у отца короля MMA Абдулмана-
па Нурмагомедова. А Нурмагомедов-младший, 
завершив карьеру, превратился в наставника 
и секунданта своего «преемника», который бы-
стро добился шикарного уровня популярно-
сти и востребованности. И его обеспечила не 
только дружба с Хабибом Нурмагомедовым, но 
и собственный неординарный талант. Техни-
ческий арсенал Махачева поражает богатством: 
он, разумеется, как и все представители даге-
станской школы MMA, замечательный борец, 
но и ударная техника у него неплохая.

Этот микст позволил Исламу Махачеву на-
копить отличный послужной список в UFC. 
В нем, правда, есть одно поражение — от Ад-
риану Мартиньша, но оно случилось в 2015 
году, когда россиянин только-только осваивал-
ся в промоушене. После него он одержал де-
сять подряд побед, разных по стилистике, но 
в основном эффектных и разгромных. Две по-
следние — над сильными соперниками Дэном 
Хукером и Бобби Грином — в первом раунде. 
Причем февральский выигрыш у Грина глава 
UFC Дейна Уайт честно приравнивал к «претен-
дентскому», давая понять, что Махачев, на его 
взгляд, вполне дозрел до чемпионского матча.

В нем Исламу Махачеву предстоит иметь дело 
с чрезвычайно опасным оппонентом. И стати-
стика выступлений 32-летнего Чарльза Оливей-
ры при оценке его потенциала не должна вво-
дить в заблуждение. На 33 выигрыша в MMA 

у него аж восемь поражений, но наиболее све-
жее — от Пола Фелдера — датируется 2017 годом. 
Вслед за ним Оливейра выиграл 11 поединков. 
При этом среди тех, с кем он справлялся, были 
безусловные звезды смешанных единоборств, 
такие как Тони Фергюсон или Дастин Пуарье.

Титул, который стал вакантным после ухода 
из спорта Хабиба Нурмагомедова, Чарльзу Оли-
вейре, мастеру неожиданных решений в пар-
тере, достался в 2021 году, когда он нокаутиро-
вал, продемонстрировав, что и с ударом у него 
все в порядке, Майкла Чандлера. Затем Оливей-
ра отстоял звание, «задушив» Дастина Пуарье, 
а потерял его из-за ЧП.

7 мая в американском Финиксе Чарльз Оли-
вейра встречался с еще одним вставшим у него 
на пути американцем, которому довелось биться 
с Хабибом Нурмагомедовым,— Джастином Гей-
джи. И Оливейра провалил взвешивание, ока-
завшись примерно на полкилограмма тяжелее 
лимита категории. UFC между тем все же не от-
менил бой, заранее предупредив, что Гейджи по-
лучит пояс, которого бразильца лишили, только 
если одолеет оппонента. Американский боец до-
ставил Оливейре кучу проблем, в начале боя от-
правил его в нокдаун, но так и не продержался 
хотя бы до конца первого раунда. Бразилец обна-
ружил шанс потрясти соперника ударом правой 
руки, а затем добил его на настиле коронным 
удушающим приемом, которые в UFC лучше 
него, возможно, не исполняет никто.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Исламу Махачеву выпало  
возвращать титул легенды
Он будет биться за вакантный пояс чемпиона UFC в легком весе  
против Чарльза Оливейры

«Коммерсантъ» по традиции, начавшейся еще в 1960 году, наградил победителя конкурса «Вратарь 
года» им. Льва Яшина. Лучшим голкипером по итогам прошлого сезона и читатели, и редакция  
признали краснодарца Матвея Сафонова.

23-летний Сафонов — воспитанник ФК «Краснодар». Впервые сыграл в РПЛ в августе 2017 года.  
В январе 2019-го подписал долгосрочный контракт с клубом и сейчас является капитаном команды. 
В июне 2021 года голкипер дебютировал в основном составе сборной России.

Приз «Вратарь года» им. Льва Яшина — ежегодная награда лучшему голкиперу футбольного сезо-
на в СССР, а затем и в России, учрежденная в 1960 году. 

Первоначально конкурс проводился журналом «Огонек», который с 2009 года входил в структуру 
издательского дома «Коммерсантъ». Теперь „Ъ“ вручает приз напрямую.

МАТВЕЙ САФОНОВ — «ВРАТАРЬ ГОДА-2021/22»

UFC

О

Первый тур
ЦСКА—«Урал» 2:0
Обляков, 45; Карраскаль, 64 (пен.).

«Оренбург»—«Крылья Советов» 2:4
Цыпченко, 31 (автогол); Аюпов, 83 — Ежов, 49; Глушенков, 54, 73; Якуба, 85.

«Ахмат»—«Спартак» 1:1
Тимофеев, 45+4 — Мозес, 83. Удаление: Рыбус («Спартак»), 41 (2 ж. к.).

«Торпедо»—«Сочи» 1:3
Дркушич, 51 (автогол) — Цаллагов, 35; Сарвели, 37; Мелкадзе, 90+1.

«Локомотив»—«Пари Нижний Новгород» 1:1
Изидор, 52 — Кротов, 72. Удаление: Сулейманов («Нижний Новгород»), 28 (2 ж. к.).

«Краснодар»—«Факел 2:2
Ионов, 24; Спецян, 40 — Дашаев, 10; Акбашев, 49. Незабитый пенальти: Кордоба («Краснодар»), 45+2.

«Динамо»—«Ростов» 1:1
Грулев, 16 — Комличенко, 68.

В
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